
Мадонне - 
65 лет. 
Как она дошла 
до жизни такой - 

12:00 

Баба
ягодка
опять

У Елены 
Блиновской 
арестовали 
имущество 

на 64 
миллиарда 

рублей Продолжение на стр. 9 �Читайте на стр. 8 �

Егор АРЕФЬЕВ

Самые перспективные 
российские дети-актеры. 

Подростковые фильмы и сериалы в Рос-
сии выходят на новый уровень и вслед за 
голливудскими (каждый второй продюсер и 
режиссер стремится снять «наш ответ» по-
пулярнейшему проекту «Очень странные 
дела») становятся устойчивым трендом. А 
это значит, все больше и больше талант-
ливых детей можно увидеть в нетривиаль-
ных ролях и немного выдохнуть: русский 
кинематограф еще не мертв, у него есть 
будущее. В обзоре «КП» лишь несколько 
юных артистов - одаренных, самобытных, 
востребованных и перспективных.

Звезды 
с пеленок

Адвокат королевы марафонов:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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После взрыва селитры 
на складе пострадали 
115 человек, 
35 из них погибли.

- Мне сестра стала кричать, что про-
езжать скорее надо. Там стояли люди 
толпой, машин много, а горело очень 
сильно, стена огня, я начал объезжать 
все. Но те, кто остановился, создали 
пробку. Успел немного отъехать, и раз-
дался мощный взрыв!

14 августа поздно вечером Са-
ид, житель Махачкалы, возвращал-
ся домой, в машине с ним сиде-
ла сестра. Они увидели, как возле 

расположенного справа здания авто-
сервиса горит машина.

ЧП на трассе, ведущей из Махачкалы 
в сторону моря, случилось около десяти 
вечера. Кто-то возвращался в город, кто-
то выезжал на природу - именно поэтому 
на участке дороги в селе Новокули, в 
районе улицы Кулинская и пляжа «Черные 
камни», было много машин.

В полдевятого что-то коротнуло на ав-
тосервисе, он загорелся. Машины начали 
останавливаться на трассе, водители и 
пассажиры принялись снимать пожар на 
телефоны. Никто не подумал о том, что 
напротив, ровно через дорогу,  автоза-
правка.

Минут через сорок огонь дошел до рас-
положенного в десятке метров склада, 
где, как выяснилось, хранилась селитра 
(ее полузаконно продавали местным агра-
риям для хозяйственных нужд).

Продолжение на стр. 5 �ГУ
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Очевидец трагедии в Махачкале:
Я еле проскочил, а остальные 
остановились, начали снимать FM.KP.RU
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Слава Соломатин.

На эти 
деньги можно 

купить 
6 «Аэробусов» 

А320 или 75 раз 
снять фильм 
«Чебурашка».

Ужесточение правил:

Станет ли труднее 
покупать 
лекарства 
без рецепта
Читайте на стр. 4 �
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Николай ВАЛУЕВ - об СВО глазами очевидца:

Ненависть в бою - 
не помощник, 

сразу пулю поймаешь - стр. 6
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Валентин АЛФИМОВ

Глава Ингушетии 
похвалился 
переменами 
и пожаловался 
на предшественников.

- Как в республике дела? 
Я смотрю, у вас и сельхоз-
производство растет, и про-
мышленное производство 
подрастает, - начал встречу 
Путин, сразу дав понять, что 
он детально погружен в дела 
Ингушетии.

Махмуд-Али Калиматов 
скрывать не стал, да и есть 
что доложить:

- Урожайность была 15 - 16 
центнеров с гектара, стала 
по 30 центнеров овса, яч-
мень - около 40 центнеров, 
пшеница - до 50 центнеров, 
а кукуруза - даже за 75.

- Поголовье мелкого ро-
гатого скота было чуть ли 
не ноль на госпредприяти-
ях, а теперь до 300 тысяч в 
крестьянских и личных хо-
зяйствах.

- В прошлом году на Ураза-
байрам картошка дошла 
до 80 - 85 рублей за кило-
грамм. Правительство смогло 
довести цену до 17 рублей - 
перекупщики задрали цены.

Рассказал Калиматов и 
как помогают бойцам СВО. 
В отличие от других регионов 
тем, кто подписывает кон-
тракт, выделяют… землю и 
100 тысяч рублей. «Приходит 
приказ, что человек поступил 
на службу, приглашаем се-
мью, вручаем свидетельство 
на землю и деньги», - расска-
зал глава Ингушетии.

- Махмуд-Али, тем не ме-
нее стройка немного припала 
у вас по документам, - даже 
несколько удивился Влади-
мир Путин. - У нас в стране, 
наоборот, бум строительный.

- Владимир Владими-
рович, малоземелье - нет 
у нас возможности строить, 
у нас же в основном частное. 
Беда с землей. А потом бо-
лее 500 судов… - попытался 
объяснить глава региона. - 
Все в наследство досталось. 
Могу сказать, что при этом 
правительстве этого не про-
исходит. Представляете, не-
давно получаю решение суда 
2016 года, 2012 года - я дол-
жен выделить 240 квадра-
тов…

- Надо смотреть не фор-
мально, с тем чтобы обе-
спечивать интересы людей, 
которые проживают на этой 
земле, - заключил Путин.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Сергей Лавров 
обвинил Вашингтон 
в авантюризме 
и двойных стандартах.

Россия считает, что в Вашинг-
тоне готовятся «пустить под от-
кос» Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия. Об этом 
заявил глава МИД РФ Сергей 
Лавров на открытии XI Москов-
ской конференции по междуна-
родной безопасности.

- США готовы сейчас, уже есть 
такие даже опасения, покусить-
ся на один из краеугольных эле-
ментов глобальной архитектуры 
безопасности - Договор о нерас-
пространении ядерного оружия. 
В частности, такие риски созда-
ются в результате откровенных 
попыток вывести из-под процеду-
ры этого договора англосаксон-
ский ядерный проект в рамках 
нового военного блока AUKUS 
(он объединяет Австралию, Ве-

ликобританию и США.  -Ред.),  - 
подчеркнул министр.

По словам Лаврова, ради рас-
кола Русского мира США, НАТО и 
ЕС накачивают Украину все более 
современным вооружением и тем 
самым провоцируют бесконтроль-
ное расползание оружия по все-
му миру. «Их авантюрные, безот-
ветственные линии существенно 
повышают угрозу прямого воен-
ного столкновения ядерных дер-
жав», - добавил Лавров. 

Валентин АЛФИМОВ

Глава Минобороны выступил с 
большой программной речью на 
Международной конференции 
по безопасности. Он говорил и 
об отношениях с Западом, и о 
специальной военной операции, 
и о наших партнерах по всему 
миру. Мы выбрали для вас глав-
ное из того, что сказал Сергей 
Шойгу.

✓ СВО положила конец воен-
ному доминированию Запада. Его 
возможности сократились. 

✓ Сегодня России противосто-
ят не вооруженные силы Украи-
ны, а весь коллективный Запад, 
к которому присоединились от-
дельные государства Азиатско-
Тихоокеанского региона.

✓ Российская армия развен-
чала мифы о превосходстве 
западных военных стандартов. 
Использование западного ору-
жия, натовских методов, спосо-
бов управления войсками и их 
подготовки не обеспечит превос-
ходства на поле боя.

✓ Иностранные советники ис-
пользуют украинских солдат для 
отработки военных действий, а 
режим Зеленского поставляет для 
этих экспериментов живую силу.

✓ Несмотря на всестороннюю 
помощь Запада, ВСУ не удается 
добиться результатов. Военный 
ресурс Украины почти исчерпан. 

✓ Под лозунгом поддержки 
Киева США зачищают арсеналы 
в разных регионах. Но за новое 

вооружение придется заплатить 
и согласиться на ограничение 
суверенитета.

✓ Из поставляемого на Украи-
ну западного вооружения ничего 
уникального и неуязвимого нет. 
Часто техника даже советского 
производства превосходит за-
падные образцы.

✓ Мы готовы делиться оцен-
ками слабых сторон западной 
техники с нашими партнерами.

✓ По западным стандартам 
обучено свыше 75 тысяч укра-
инских солдат. Многие из них 

направлены на передовую, по-
пали в плен, а после детально 
рассказали о методиках натов-
ской подготовки. Эти данные мы 
детально изучаем и используем 
для противодействия.

✓ С первых дней конфликта 
украинские власти используют 
гражданские объекты для укры-
тия войск и техники. Школы 
переоборудуются в казармы, в 
жилых районах размещаются 
укрепрайоны и позиции техники. 
При этом население не эвакуи-
руется и служит живым щитом.

✓ Киев подвергает регуляр-
ным обстрелам из тяжелых ви-
дов вооружения Запорожскую 
атомную станцию. Эти действия 
могут спровоцировать ядерную 
катастрофу.

✓ Мы фиксируем и ежедневно 
передаем в структуры ООН и 
Международный комитет Крас-
ного Креста всю информацию. 
Реакции нет.

✓ Используя зерновую сделку 
в качестве прикрытия, в Одессе 
и других портах созданы запасы 
вооружений и боеприпасов, ко-
торые поставляются на фронт. 
Вблизи зернохранилищ развер-
нуто производство БПЛА и мор-
ских управляемых аппаратов.

✓ Американские представи-
тели неоднократно заявляли, 
что использование кассетных 
боеприпасов  - военное престу-
пление. Сегодня Вашингтон и 
его пособники совершают это 
преступление на Украине. Осуж-
дения со стороны гуманитарных 
организаций нет.

✓ У нас на вооружении тоже 
есть кассетные боеприпасы. Мы 
от их применения воздержива-
лись по гуманитарным сообра-
жениям. Но это решение может 
быть пересмотрено.

✓ Запад, опасаясь слома од-
нополярного мира и противо-

стояния с сильным противни-
ком, провоцирует локальные 
конфликты во всем мире. Цель 
такой политики - ослабить кон-
курентов, сохранить контроль 
над ресурсами, продвигать соб-
ственные правила жизни, про-
тиводействовать консолидации 
несогласных.

✓ Сегодня Москва и Пекин 
объявлены США стратегически-
ми противниками. В этих усло-
виях отношения между Россией 
и Китаем по всем параметрам 
превзошли уровень стратеги-
ческих связей, став более чем 
союзническими.

✓ Будем и далее укреплять во-
енное сотрудничество со стра-
нами Азиатско-Тихоокеанского 
региона, где одним из наших 
важнейших партнеров является 
Индия, с которой у нас истори-
чески установились особо при-
вилегированные отношения.

✓ На угрозы в сфере безопас-
ности и попытки провокаций мы 
будем адекватно реагировать, 
в том числе путем укрепления 
безопасности Союзного госу-
дарства России и Белоруссии. 
Ни у кого не должно быть ил-
люзий, что на фоне проведения 
специальной военной операции 
можно нанести ущерб россий-
ским интересам.

Картина дня: в верхах

Урожай растет, 
а земли не хватает
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Глава Ингушетии Махмуд-Али Калиматов рассказал Владимиру Путину, 

как ему удалось сбить цены на овощи сразу в несколько раз. 
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Россия и Китай - стратегические партнеры, добрые 
соседи и верные друзья, заявил Сергей Шойгу во время 

встречи с министром обороны Китая Ли Шанфу.

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Cергей ШОЙГУ:

Военный ресурс Украины почти исчерпан

РЕАКЦИЯ США готовы пустить под откос Договор 
о нераспространении ядерного оружия

Россия
www.kp.ru
16.08.20232
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Центробанк резко повысил ключевую 
ставку до 12% годовых.

Поможет ли это остановить 
падение нашей валюты?

Картина дня: экономика

Завтра - 25 лет 
дефолту (материал 
об этом на стр. 16 - 17). 
Рубль обесценился, 
люди штурмовали 
обменные пункты 
и магазины. 
Захотелось спросить:

А вы что 
делали 
17 августа 
1998-го?

Андрей ЧЕРНОМЫРДИН, 
предприниматель, 
сын премьера Виктора Черномырдина:

- Испытывали шок, как и все. Но отец переживал 
вдвойне. В апреле того же года Ельцин отправил его 
в отставку. Виктор Степанович говорил - если бы 
не отставка, дефолт был бы не таким масштабным.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, 
народный артист СССР:

- Я не делал ничего сверхъестественного в тот день. 
Денег у меня все равно не было. Есть дефолт, нет 
дефолта - какая разница. На моих буднях это никак 
не отразилось.

Владимир ПОРЫВАЕВ, 
кладоискатель:

- Первые ощущение в этот день - как пыльным 
мешком по голове. Решил не метаться и просто на-
блюдать. Загашник тогда у меня был, но не в день-
гах - а найденные в полях коллекционные монеты, 
серебряная посуда, украшения. Те, кто метался, 
кинулись продавать все за бесценок. А я от дефолта 
как раз выиграл, потому что не суетился.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- В тот день я избирался в Заксобрание Петербур-

га. У меня было рублями где-то 200 долларов, мы 
должны были листовки напечатать за эти деньги. 
И они превратились в труху. Листовки в итоге мы 
сами напечатали на ксероксе и ходили с табуреткой 
- расклеивали их на столбах.

Павел ГРУДИНИН, директор 
подмосковного «Совхоза имени Ленина»:

- Урожай собирал. Причем хороший. Сельское 
хозяйство чем интересно? Затраты у него весной, а 
деньги - осенью. К осени цены на все поднялись, 
и мы получили большую прибыль. Если бы кризис 
был весной, остались бы в убытке.

Сергей ЖОРИН, адвокат:
- Накануне я купил свою первую машину - «ВАЗ-

21-99», модный тогда цвет «баклажан». Я еще был 
студентом и долго копил на нее. Цена была в долла-
рах - 9 тысяч. А сразу после дефолта она стала стоить 
раз в пять дешевле!

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- Помню, звоню знакомым, и у всех занято. Мы 

не могли понять, что случилось. Потом услышали 
новости. Легче не стало. К утру оказалось, что все 
звонили в панике друг другу за советом. 

Леонид, читатель «Комсомолки» с 1977 года:
- Я в тот день был в Риме. Услышал новости, но 

не сильно встревожился. Подумал: делов-то, про-
сто надо будет попросить начальника повысить мне 
зарплату (у нас в фирме, как и во многих других, в 
ту пору зарплаты были привязаны к курсу доллара). 
И только когда приземлился в Шереметьево через 
пару дней, понял, каким я был наивным. 

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

Ох, не хотели в Центробанке 
поднимать ключевую ставку. 
Но рубль заставил. 

КАК ЭТО БЫЛО
А то ведь совсем деревянный 

от рук отбился! В понедельник 
утром доллар второй раз в исто-
рии достиг 100 рублей, курс ев-
ро зашкаливал за 111 рублей. 
Первый подход к этим цифрам 
случился 23 марта 2022 года. 
Но тогда это был импульс на 
панике после начала СВО (тре-
вога быстро прошла, и рубль 
укрепился). Нынешнее паде-
ние рубля - результат целена-
правленного многомесячного 
движения вниз.

«Угроз финансовой стабиль-
ности нет!» - все лето успока-
ивал нас Центробанк, когда 
курс доллара достигал 85, 90, 
95 рублей… Но 100 рублей за 
бакс - это все-таки психоло-
гически важная отметка. В по-
недельник про упавший рубль 
говорили уже все - от пенсио-
нерок на рынках до глав-
ных экономистов страны 
и депутатов Госдумы (ко-
торые по традиции вещали, 
что россиянам на упавший 
рубль плевать). А сотрудни-
ки пунктов обмена валюты 
чесали затылки, не пони-
мая, как работать дальше: 
на табло не хватало места 
для пятизначного (с учетом 
копеек) курса доллара.

И все ворчали - кроме 
депутатов, конечно. По-
нимая, что из-за слабого 
рубля подорожает все: от 
бананов, мобильников и 
туров за рубеж до проезда 
в общественном транспорте 
и стрижек под Котовского.

И 15 августа совет дирек-
торов Центробанка собрался 
на внеочередное заседание. 
На котором решили резко 
поднять ключевую ставку - с 
8,5% до 12% годовых. Рост на 
3,5% - это очень серьезно, та-
кого мы не видели больше по-
лутора лет.

- Данное решение принято в 
целях ограничения рисков для 
ценовой стабильности. Ин-
фляционное давление продол-
жает усиливаться. По оценке 
на 7 августа, показатель годо-
вой инфляции увеличился до 
4,4%, - пояснили в ЦБ.

Проще говоря, ставку под-
няли так сильно, чтобы по-
мешать ценам расти. Ведь что 
такое ключевая ставка? Это 
процент, под который ЦБ дает 
деньги в долг обычным бан-
кам. Им придется эти деньги 
отдавать. Поэтому они тоже 
повышают ставки - и по кре-
дитам, и по вкладам. В резуль-
тате:

✓ Народ несет больше денег 
на вклады (а не в магазины). 

Спрос на товары и услуги сни-
жается, рост цен замедляется.

✓ Люди и компании берут 
меньше кредитов. Денег в обо-
роте становится меньше, ре-
зультат тот же: спрос на това-
ры и услуги падает, инфляция 
тормозит.

Правда, у дорогих кредитов 
есть побочный эффект: эконо-
мика развивается медленнее. 
Но Центробанк считает, что 
сейчас для развития экономи-
ки важнее погасить инфляцию 
и вернуть рубль к хоть немного 
приличному курсу.

КУРС ОТСКОЧИЛ.
НАДОЛГО ЛИ?

«Но при чем тут курс ру-
бля?» - спросите вы. А вот при 
чем: когда ключевая ставка 
растет, курс национальной ва-
люты всегда повышается. На-
долго или нет - это уже другой 
вопрос, бывает по-разному. 
Но растет - это факт.

Работает это следующим об-
разом. Как уже сказано, чем 
выше ключевая ставка, тем 
больше процент по вкладам 
и гособлигациям - то есть 
держать деньги в рублях ста-
новится выгоднее. И теперь 
россияне будут взвешивать, 
что лучше: положить рубли на 
вклад и гарантированно по-
лучать хороший процент либо 
накупить валюты и держать ее 
под подушкой под 0% годовых. 
В общем, спрос на рубль в та-
ких условиях повышается. А 
когда спрос на что-то растет, 
это что-то дорожает: таков за-
кон рынка.

И рубль услышал молитвы 
директоров ЦБ. После подъ-
ема ключевой ставки во втор-
ник курс доллара снизился до 
97 рублей, а евро опустился до 
106 рублей.

По нашим временам это уже 
неплохо.

А ровно 25 лет 
назад Россия пережила 

дефолт, вспоминаем, 
как это было > стр. 16 - 17.

Ставка больше, 
чем рубль

Финансовые 
вопросы 
и текущие проблемы 
нового времени 
обсуждаем в разделе 
«Экономика» 
на сайте KP.RU
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Этого недостаточно?
Ключевая ставка - лишь один из факторов, влияющих на нашу валюту. 

Причем далеко не главный. А рубль уже много месяцев идет вниз из-за 
торгового дисбаланса страны - экспорт у нас сильно ниже импорта. Валю-
ты в страну поступает мало, она в дефиците. А дефицит всегда дорожает.

И здесь ситуация далека от идеала: санкции никто не отменял и пробле-
мы с экспортом с нами надолго. В общем, притормозить падение рубля 
вчерашнее решение ЦБ может. Повернуть его вспять - вряд ли.

- Ситуация такова, что здесь одной только ставкой не обойтись, - счита-
ет Владислав Гинько, преподаватель Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы. - Чтобы решать проблемы и с курсом рубля, и с 
инфляцией, нужно принимать комплекс мер.

Меры эти известны. Например, в прошлом году всех российских экспор-
теров обязали продавать на внутреннем рынке 80% валютной выручки. 
Это помогло заметно укрепить нашу валюту. Пока к таким шагам власти 
не прибегали. Но, как пишет американское агентство Bloomberg, на 
совещании в правительстве 14 августа это предложение обсуждалось. 
Так что, возможно, нас ждут и другие ограничения, которые заставят 
рубль укрепиться.

ВАЖНО

Что делать
с деньгами

По закону жанра, в ближайшие дни 
ставки по вкладам в банках должны 
вырасти примерно на 3,5%. Сейчас 
крупнейшие российские банки дают 
по депозитам от 7,5 до 8,5%. Соот-
ветственно будет 11 - 12%. Так что 
если вы хотите открыть вклад, есть 
смысл недельку подождать.

Ставки по кредитам за считаные 
дни увеличатся на те же 3,5%. Так что 
если вам нужен заем, лучше бежать 
за ним прямо сейчас  - в некоторых 
банках ставки уже начинают расти.
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Анна ДОБРЮХА

Наивные вопросы 
о том, как по новым 
правилам не остаться 
без нужных таблеток.

С 1 сентября в нашей стране 
обновятся правила отпуска 
лекарств в аптеках. Госу-
дарство усиливает контроль 
за продажей рецептурных 
препаратов. Напомним, по 
законодательству такими 
считаются не только силь-
нодействующие обезболи-
вающие или психотропные 
таблетки. Многие лекарства, 
которые ежедневно прини-
мают люди с гипертонией, 
заболеваниями щитовидки, 
сахарным диабетом - все это, 
строго говоря, тоже должно 
продаваться по рецептам. Да 
что там, любые антибиоти-
ки, средства от герпеса, для 
борьбы с изжогой из нашей 
домашней аптечки - в общем, 
таких препаратов море.

Что изменится с начала 
осени? Росздравнадзор ста-
нет с особой строгостью кон-
тролировать отпуск в апте-
ках трех групп рецептурных 
лекарств:

 ✓ тех, что отпускаются льгот-
никам (например, анти-
диабетические препараты, 
определенные лекарства для 
инвалидов и др.);

 ✓ таблеток, которые прода-
ются дистанционно, то есть 
через интернет (напомним, 
такой эксперимент идет сей-
час в трех регионах - Москве, 
Подмосковье и Белгородской 
области);

 ✓ лекарств из группы 
«подлежащих предметно-
количественному учету» 
(ПКУ). Это те самые сильно-
действующие, психотропные и 
наркотические препараты, ко-
торые и сейчас можно купить 
исключительно по рецепту.

Да, у аптекарей появятся 
дополнительные обязанно-
сти. В частности, сведения о 
серии, номере и дате выдачи 
каждого рецепта на лекар-
ства из группы ПКУ пона-
добится передавать в единую 
систему мониторинга. Но на 
пациентах нововведение от-
разиться никак не должно, 
уверяют в Минздраве. Все те 
лекарства, которые многие из 
нас постоянно принимают от 
хронических болезней или 
держат в домашней аптечке 
«на всякий пожарный», не 
входят ни в одну из вышепе-
речисленных категорий. Это 
значит, что ужесточение кон-
троля за их продажей именно 
по рецептам (хоть это усло-
вие и прописано в законе) 
сейчас не вводится. То есть 
пока сохранится все, как бы-
ло до сих пор.

И все же у пациентов оста-
ются вопросы. Мы разобрали 
их с экспертом по здравоох-
ранению и правам пациентов, 
президентом общественной ор-
ганизации «Лига защитников 
пациентов», юристом Алек-
сандром Саверским.

1 Допустим, какие-то из 
аптек решат строже со-

блюдать закон и начнут тре-
бовать рецепты на то, что до 
сих пор продавали просто так, 
закрыв глаза (лекарства для 
снижения давления, от диа-
бета и т. д.). Как быть па-
циенту, если для получения 
рецепта, например, у врача-
эндокринолога, невролога, кар-
диолога, нужно ждать приема 
по две недели и дольше?

- Да, по законодательству 
срок ожидания приема про-
фильных врачей-специали-
стов может составлять до 14 
рабочих дней (на практике 
бывает и больше). В то же 
время рецепты на большин-
ство препаратов, включая не-
обходимые диабетикам или 

сердечникам, вправе выпи-
сывать врач-терапевт или 
врач общей практики. При-
ем такого доктора должен 
быть обеспечен пациентам 
в течение 24 часов после об-
ращения.

Совет: чтобы терапевт 
выписал вам рецепт на те 
же таблетки, которые вы 
привычно принимаете по 
назначению профильного 
доктора (кардиолога, эндо-
кринолога и т. д.), имейте 
при себе выписку из мед-
карты с назначениями, ре-
комендует Александр Савер-
ский. Электронные медкарты 
есть не везде, доступ к ним 
может барахлить и т. п. Так 
что для надежности сделайте 
ксерокопию страниц с пред-
писаниями вашего лечащего 
врача. И берите с собой, ес-
ли приходите за рецептом к 
другому доктору.

2 Можно ли подстраховать-
ся, записаться на прием к 

врачу заранее и попросить но-
вый рецепт, хотя срок дей-

ствия старого еще не истек?
- Если речь идет о препа-

ратах, не входящих в группу 
ПКУ (сильнодействующие, 
психотропные и наркотиче-
ские препараты), то врачи не 
ведут строгой отчетности по 
выданным рецептам, - по-
ясняет Саверский. - Поэтому 
медики спокойно могут вы-
писать новый рецептурный 
документ, даже если старый 
еще в силе. Либо вы сами мо-
жете прийти на прием к дру-
гому доктору. И он выпишет 
необходимое вам лекарство 
именно в дату вашего обра-
щения, советует эксперт.

3 При многих хронических 
болезнях рецептурные ле-

карства нужно принимать 
постоянно (диабет, гиперто-
ния, заболевания щитовидки и 
т. д.). Но в целом человек чув-
ствует себя нормально, ходит 
на работу. Как ему попасть на 
прием к врачу, чтобы выпи-
сать рецепт? По закону ведь 
ни больничного, ни отгула на 
это не полагается?

- Увы, для таких случа-
ев - когда нет показаний для 
оформления больничного 
листа - закон освобождения 
от работы не предусматрива-
ет. Так что придется решать 
проблему своими силами: за-
писываться на прием к вра-
чу до или после работы, на 
выходных (в том числе вы-
писывать рецепты может де-
журный терапевт). 

4 Зачастую врачи пишут 
названия лекарств на 

обычном листочке или бланке 
с названием частной клини-
ки (если идешь к платному 
доктору). И ставят свою 

подпись и печать. Это сой-
дет за рецепт? Или должен 
быть какой-то особый бланк?

- Разумеется, есть офици-
ально утвержденные бланки 
рецептов, - поясняет Алек-
сандр Саверский. - Листоч-
ки и бланки клиник, хоть с 
миллионом печатей, силы ре-
цепта не имеют. То есть они 
могут подойти аптеке, только 
если препарат не подлежит 
строгому учету.

5 Почему врачи сами нередко 
избегают выдавать рецеп-

ты на «обычные», не сильно-
действующие лекарства? А 
чаще пишут название препа-
рата на листочке?

- Склоняюсь к тому, что это 
давняя традиция, - считает 
Саверский. - Так уж у нас 
сложилось десятилетия на-
зад, когда многие препараты 
еще не были рецептурными. 
Врачи привыкли. В послед-
ние годы клиники зачастую 
даже не заказывали бланки 
для «простой» рецептурки (не 
льготных или сильнодейству-
ющих).

По оценкам экспертов, 
только на 10% лекарств, от-
носящихся к разным груп-
пам рецептурных препа-
ратов, сейчас в реальности 
выдаются рецепты, рассказал 
президент «Лиги защитников 
пациентов».

Еще больше 
подробностей - 
на нашем сайте
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Анна КУКАРЦЕВА

Спортсмен-любитель 
стал инвалидом  
из-за «безобидной» 
привычки.

Шон Тобин из Манчестера, штат Нью-
Гэмпшир, подсел на вейпы в 15-летнем 
возрасте. По словам приятелей, он мог 
за день высадить все 5000 затяжек сига-
реты, практически не выпускал «пыхалку» 
из рук.

В остальном Шон вел вполне здоровый 
образ жизни, занимался спортом, увле-
кался единоборствами (даже мечтал о 
карьере бойца ММА). Можно сказать, 
что из вредных привычек у него была 
только безудержная любовь к вейпам.

Она-то через пять лет и привела к тому, что 
у парня начались проблемы с дыхалкой. Вы-
яснилось, что одно из его легких в ужасном 
состоянии, не может расправиться, чтобы 
выполнять свою функцию. В итоге спортсмен 
оказался на операционном столе - ему выре-
зали пораженный орган.

Шон обвиняет в беде вейпы: «Черт возь-

ми, я сделал это сам со своим здоровьем!» 
О карьере бойца ММА придется забыть, ему 
запрещены любые нагрузки.

Кандидат медицинских наук, врач-педиатр 
НМИЦ здоровья детей Минздрава России Ма-
рина Галицкая озвучила данные исследо-
ваний: при нагреве железных и пластиковых 

частей вейпов выделяются тяжелые металлы - 
свинец, никель, хром. И попадают в легкие. Не 
безопасна и жидкость. Ее компоненты - глице-
рин и пропиленгликоль -  образуют токсичные 
элементы - формальдегид и акролеин.

Строго 
придерживаясь 
буквы закона, 

от 70 до 90 процентов 
препаратов аптекари 

должны отпускать 
по рецепту. К счастью, 
для большинства самых 

распространенных 
таблеток 

это требование 
формально.

Форменный рецепт
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20-летний вейпер потерял легкое 
из-за того, что беспрерывно «парил»

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

20-летний Шон Тобин показывает 
фото своего легкого, изъеденного 

черными точками. Ему обиднее всего, 
что до беды он довел себя сам.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В 21.42 раздался мощ-
ный взрыв. А дальше за-
горелись те самые ма-
шины, остановившиеся 
между сервисом и рас-
положенной через до-
рогу заправкой. Пара 
минут - и огонь уже на 
другой стороне, полых-
нули на автозаправке 
две цистерны с топли-
вом. Все вокруг превра-
тилось в ад.

Пострадавшими на 
момент подписания но-
мера числятся 115 чело-
век, 35 из них погибли. 
По неофициальной ин-
формации, в эпицентре 
оказался пассажирский 
автобус, в котором было 
много детей. Пострадав-
шими числятся 16 не-
совершеннолетних, из 
них трое погибли, самой 
маленькой девочке было 
5 лет.

«ПОМОГИТЕ НАЙТИ»
Личности погибших 

еще устанавливаются. 
На месте идет разбор 
завалов после пожари-
ща. Многие не знают о 
судьбе родных. В теле-
грам-каналах публику-
ют фотографии пропав-
ших без вести.

Один из тех, кого ра-
зыскивают родные, - 
Султан Шихамиров. Он 
в свои 14 лет работал на 
заправке.

В больнице оказалась 
маленькая девочка - ее 
родителей тоже объяви-
ли в розыск. Оказалось, 
что маме оторвало но-
гу, племянницу забрала 
родная тетя.

Локализовать пожар 
удалось в час ночи, еще 
через 20 минут откры-
тый огонь был потушен. 
Начали проливать кон-
струкции, разбирать 
завалы. Из-под обва-

лившихся блоков, 
искореженных ма-
шин извлекали тела. 
Родные всю ночь на-
деялись, что Курбан 
Юнусов, который 
возвращался домой 
после выходных с 
женой и полутора-
годовалым ребен-
ком, успел проско-
чить опасное место. 
Но к утру надежды 
не осталось: тела из-
влекли из машины, 
превратившейся в 
груду металла.

Тимур Конагбиев 
не доехал до опасно-
го места. В машине с 
ним был сын, но мужчи-
на не раздумывая оста-
вил его и бросился на 
помощь кричащим от 
боли людям. В этот мо-
мент произошел второй 

взрыв (огонь добрался 
до цистерны). И Тимур 
погиб. У него остались 
жена, сын и недавно ро-
дившаяся дочка.

Среди погибших - 

18-летняя беременная 
женщина, она приехала 
из Москвы в гости к ро-
дителям, которые жили 
в частном доме непода-
леку от автосервиса. Ве-
чером они вместе пош-
ли в магазин и вместе 
погибли - мать, отец и 
дочь.

Пострадавших ночью 
доставляли в местную 
больницу, затем уже - в 
зависимости от тяжести 
ранений - отправляли в 
другие лечебные заве-
дения. Главврач город-
ской больницы Махачка-
лы Хаджимурад Малаев 
рассказал, что вечером 
поступили пять пациен-
тов, одного с сильными 
ожогами и травмой го-
ловы спасти не удалось. 
Другие - в удовлетво-
рительном состоянии, 
сейчас получают все 
необходимое лечение. 
Всего же 11 человек в 
тяжелом состоянии, их 
доставили в московские 
больницы.

ВЫТАСКИВАЛ 
ЛЮДЕЙ, ПОКА МОГ

На помощь людям, 
оказавшимся в эпи-
центре взрыва, при-
ходили не только 
спасатели, медики, 
силовики, но и обыч-
ные махач калинцы. 
Многие  рисковали 
собственной жизнью, 
оставаясь на пожари-
ще до по следнего. Про 
одного такого героя 
корреспонденту «Ком-
сомольской правды» 
рассказал очевидец 
событий Исмаил Мур-
тазалиев, он работает 
как раз недалеко от той 
самой заправки. Когда 

услышал, что рвануло, 
вместе с другими рабо-
чими поехал туда.

- Один парень отта-
скивал раненых, пока 
на ногах мог держаться. 
Я потом подошел к не-
му пожать руку.

Оказалось, парня зо-
вут Гасан, ему 20 лет. 
Его дом рядом с заправ-
кой, и во время взрыва 
парень находился на 
улице. Поэтому сразу 
бросился на помощь 
раненым.

- Гасан многих вы-
тащил из пожара, хотя 
рисковал своей жиз-
нью, - рассказывает 
Исмаил. - К несчастью, 
один ребенок у него 
прямо на руках умер. 
Сам парень почти не 
пострадал. Но эмоци-
ональное состояние его 
не описать словами.

Когда внутри уже 
остались только опе-
ративные службы, Га-
сан попросил Исмаила 
подвезти его до мест-
ной больницы - там 
сдавали кровь для по-
страдавших. Поехали 
вместе. Перед станци-
ей переливания крови 
выстроилась огромная 
очередь, сотни человек 
хотели помочь земля-
кам.

- Без очереди пропу-
скали людей с первой 
положительной и от-
рицательной группой 
крови, - рассказывает 
Исмаил. - Мы дожда-
лись, сдали.

Сейчас на месте ЧП 
работают следователи. 
Главный вопрос - что 
делала огнеопасная 
селитра в здании ав-
тостанции. Владелец 
склада, 34-летний Эль-
дар Насрулаев, объяв-
лен в розыск.

А вот арендатор 
сервиса, некий Рус-
лан Саидахметов, в 
больнице. Его пока-
зания многое расска-
жут о случившемся 
ЧП. Но допросить его 
пока не получается 
из-за травм. 

ДОСЛОВНО
Глава Республики Дагестан Сергей МЕЛИКОВ 

свое мнение уже озвучил:
- Во главе угла стоят жадность и алчность. Когда 

люди пытаются нарушить меры безопасности, чтобы 
извлечь небольшую выгоду.

Заведено уголовное дело, его фигурантами могут 
стать те, по чьей вине не были соблюдены требования 
промышленной безопасности.
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Смотрели на пожар 
и не думали, что в нескольких 
метрах - заправка

Все в сплошном огне: 
взрыв селитры, 
пламя перекинулось 
на АЗС 
и мгновенно охватило 
территорию.

Видео, фото 
с места 

трагедии, - 
на сайте

Подготовили Евгения СОКОРЕВА, Иветта АВРААМОВА («КП» - Ставрополь»), 
Михаил ГОРЮНОВ, Сергей СОТНИКОВ, Ольга АФАНАСЬЕВА.
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Сейчас на месте 
трагедии разбирают 
последствия пожара: 
работают спасатели, 

следователи 
и другие службы.
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Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

- Каждый день как послед-
ний, я думала, что завтра не 
проснусь, - так описывала 
свое состояние 27-летняя 
Анастасия Франтенко из 
Бурятии.

Едва ли не при смерти 
девушка оказалась из-за 
экстремальной диеты. Не-
сколько лет она гналась за 
идеальной фигурой и не за-
метила, как довела себя до 
истощения. Полностью от-
казалась от еды, устраивала 
питьевые марафоны, вклю-
чая в рацион только кофе, 
воду, энергетики и кисломо-
лочный снежок. «Успехами» 
делилась в личном блоге. 
При росте 185 сантиметров 
блогер похудела до 37 кило-
граммов!

ЛЕТОМ В ШАПКЕ 
И В ДВУХ ПАРАХ ШТАНОВ

Юные подписчицы фана-
теют от яркой тиктокерши, 
ее стиля в одежде и макия-
же, восхищаются талантом - 
по образованию Анастасия 
художник. Многие девочки 
даже завидовали ее выпира-
ющим ключицам и ребрам, 
бледной коже. Блогер же 
хоть и «болела» идеей борь-
бы с весом, советовала дру-
гим отказаться от подобных 
увлечений.

- На питьевой диете я ис-
пытывала головные боли, 
боли в желудке, постоянный 
озноб и головокружение. Я 
понимала, что иду к смерти, 
но не могла остановиться. 
Этим летом дошла до кри-
тической точки. Мне было 
трудно даже дышать, не то 
что ходить… Не отпускало 
предобморочное состоя-
ние. В жару надевала шапку, 
куртку и несколько пар шта-
нов, так как замерзала. Воло-
сы выпадали клочьями, кожа 
шелушилась и отслаивалась. 
Мучили судороги. Психиче-
ское состояние тоже было 
шатким: панические атаки, 
истерики, перепады настро-
ения. На последних стадиях 
худела уже от стресса. Я пы-
талась есть твердую пищу, но 
вес продолжал падать. Меня 
постоянно тошнило.

«ЗАБОЛЕЛА» МЫСЛЬЮ 
СКИНУТЬ ВЕС

Жизнь девушки не всег-
да была такой. Несколько 
лет назад, окончив школу, 
она переехала из родного 
села Баргузин в Улан-Удэ 
и поступила в колледж, 
где познакомилась со сво-
им будущим парнем. Тогда 
Анастасия весила 75 кило, 
что абсолютно устраивало 

молодого человека. Все из-
менилось после поездки в 
детский лагерь, где студент-
ка подрабатывала. Парни-
вожатые насмехались над 
ее ростом, прилюдно назы-
вая «шкафом» и «дылдой». 
Именно тогда она решила 
стать более изящной, изба-
вившись от пары сантиме-
тров в талии…

- Те, кто шутил, конечно, 
об этом сейчас и не вспом-
нят. И не подозревают, к че-
му привели их слова, - до-
бавляет девушка.

Из-за навязчивой мысли 
о похудении отношения с 
парнем охладели, пришлось 
расстаться. Родителям тоже 
тяжело давались «странно-
сти» дочери. Это выливалось 
в ссоры и взаимные обиды. 
На работе тоже начались 
проблемы, там начали за-
мечать «помешательство» 
на фигуре.

СИТУАЦИЯ ВЫШЛА 
ИЗ-ПОД КОНТРОЛЯ

Впервые в больницу Настя 
попала в 2022 году с весом 
46 килограммов. Врачи по-
ставили диагноз, который 
блогер не хотела прини-
мать: «анорексия». Специ-
алисты пытались помочь, и 
состояние пациентки улуч-
шилось, но ненадолго.

- Я была уверена, что ано-
рексия - это когда человек 
крайне истощен. На самом 
деле болезнь зарождается в 
голове задолго до этого. Все 
остальное - последствия.

Девушка попросила по-
мощи у родственников. Се-
мья перевезла дочь в родной 
поселок, ее поддерживают 
близкие, друзья, а также под-
писчики. Однако на полное 
восстановление уйдут годы. 
Над этим работают психиа-
тры, психологи. Сибирячка 
наконец-то разрешила себе 
есть все, что хочется, и за-
метила, что самочувствие 
улучшилось.

- Умереть из-за «идеально-
го тела» - очень глупо, - за-
ключает Анастасия. - Лучше 
хвастайтесь своим творче-
ством, развивайте таланты. 
Не загоняйте себя под стан-
дарты, мы все разные. Иначе 
бы эта жизнь была скучной. 
Еще хотелось бы пожелать 
всем быть внимательнее 
к близким и перестать су-
дить людей по внешности. 
Прекратите подкалывать и 
оскорблять, не зная чужих 
внутренних проблем. Просто 
будьте добрее!

Теперь Анастасия мечтает 
уже не об идеальном теле, а 
открыть собственную арт-
студию.
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Так Анастасия выглядела до. Красивые 
округлые формы, ее парню нравилось...

БЫЛО 
75 кг

- Агрессивные диеты приводят 
к состоянию приобретенного им-
мунодефицита, когда организм 
не может сопротивляться болез-
ням и вирусам. Сначала человек, 
севший на питьевую диету, бы-
стро сбрасывает вес, но это тре-
вожный звонок. В этот момент 
страдают все органы, в особен-
ности желудочно-кишечный тракт 
и, в случае женщин, репродук-
тивность. Долго продержаться 
на питье невозможно! Большие 
трудности начинаются при попыт-

ке вернуться к прежней жизни. 
Восстановление гормонального 
здоровья и полезной микрофло-
ры может занять годы и стоить 
огромных денег. Самый простой 
способ избавиться от пары не-
навистных килограммов без по-
мощи врачей - отказаться от сла-
достей, алкоголя, фастфуда. Но 
для эффективного и полезного 
похудения лучше обратиться к 
диетологу, который подберет ин-
дивидуальный рацион, не убивая 
ваше здоровье.

Анастасия ОХТОНИНА, психолог:

Не ведитесь на провокации
- Люди часто сталкиваются с буллингом в детском или школьном 

возрасте. Буллинг - это травля или агрессия со стороны коллекти-
ва. Жертву убеждают в том, что она некрасивая, глупая, толстая 
и прочее. У тех, кого родители с детства поддерживали и говори-
ли им комплименты, всегда сильное самомнение. Они понимают 
свою ценность и не поддаются на провокации. В противном случае 
человек начинает сомневаться. Ни в коем случае нельзя корить 
себя. Нужно сказать внутреннему Я: «Почему их мнение должно 
быть важнее моего? Больше всех я ценю себя». Также необходи-
мо хвалить себя за каждое принятое решение и даже небольшой 
личный успех.
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Это самый нешокирующий снимок из тех, 
где видно, до чего девушка себя довела. 

Самые ужасающие мы 
не решились напечатать, но вы можете 

посмотреть их на нашем сайте

«Иду к смерти, но не могу 
остановиться» СТАЛО

37 кг

Анастасия 
Франтенко в погоне 

за идеальной 
фигурой похудела 

до 37 кило при 
росте 185 см.

Дарья ДАЛЬНИКОВА, 
нутрициолог, диетолог-
консультант:

Восстанавливать здоровье 
дорого и долго

КОМПЕТЕНТНО
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ХАГГИ ВАГГИ - 
ЗУБАСТОЕ ЧУДОВИЩЕ

- Давненько вы у нас не были, Мария.
- Не зовете.
- Как вас не позвать, если вы объ-

явили войну детским игрушкам… Чем 
провинилась кукла Барби, которую вы 
хотите законом запретить?

- Мое предложение не закупать 
иностранные игрушки для детсадов 
трансформировалось в объявление 
войны всем куклам Барби на земле? 
Любопытно. Помните, мы в детстве 
играли в «сломанный телефон». Это 
что-то подобное… А в прошлом году 
я подверглась таким же нападкам по 
поводу игрушки Хагги Вагги. Знаете, 
это зубастое чудовище?

- Знаю. Сын его обожает.
- Вашему сыну будет интересно 

знать, откуда появилась эта игрушка.
- Ему, поверьте, все равно.
- Ответственный родитель должен 

это знать. Хагги Вагги из амери-
канской компьютерной игры. Сю-
жет - жила-была добрая игрушка, в 
какой-то момент она стала злой, у 
нее появились зубы и оскал. Задача 
ребенка в этой игре - либо догнать и 
убить свою игрушку, либо игрушка 
задушит ребенка... Я направила об-
ращение в Роскачество. Выяснилось, 
Хагги Вагги токсичен. Многие мага-
зины сняли ее с продажи...

- Она все равно продается.
- Я не удовлетворена этим. И разве 

вас самого не волнует уродство этой 
игрушки?

- Мой любимый мультфильм - 
«Симпсоны». Сначала казалось, что 
все в нем уроды. А потом выяснилось - 
классика жанра. У нас есть Горыныч, 
в конце концов, мерзкий змей. 

- Еще Бабу-ягу вспомните.
- Конечно! Все дети любят стра-

шилки. Может, зря мы так строги к 
игрушкам?

- То, во что мы играем в детстве, мы 
переносим потом во взрослую жизнь. 
Может, у меня было какое-то непра-
вильное детство, но я предпочитала 
смотреть «Ежика в тумане».

- Страшноватый мультик.
- Он о поиске надежды. Мне он 

вспоминался в самые тяжелые пе-

риоды. В американских застенках… 
У всех разные вкусы, я понимаю…

- Вы навязываете свой вкус.
- Нет. Я же не говорю вам, что смо-

треть…
- Вы законодатель. И можете заста-

вить детей играть в те игрушки, которые 
вам нравятся, а остальные - запретить.

- Разрушайте свою психику - дело 
ваше. Тут как со здоровым питанием. 
Никто не заставляет человека его при-
держиваться.

ИДЕАЛ УЖЕ НЕ ТОТ
- Ладно, Хагги Вагги, но Барби-то 

красавица! Мария, разве вы не играли 
с ней в детстве?

- Конечно. Я мечтала о Барби! Она 
стоила две мамины зарплаты. Но мне 
ее все равно подарили на день рож-
дения - я открыла глаза и увидела 
коробку, а там - Барби! Это было сча-
стье! И я так боялась ей играть, чтобы 
не испортить…

- У вас она до-
ма до сих пор?

- 

Да, так и лежит в коробке. Но Барби 
уже не та! Она провоцирует девочек к 
нездоровой худобе. Если вы ее пере-
ведете на параметры человеческого 
тела, ее талия 35 сантиметров - что не-
возможно анатомически. А здоровый 
образ жизни - это когда у человека все 
в гармонии…

- Мария, я не понимаю, чем и кому 
именно Барби причинила ущерб - есть 
факты?

- Сейчас вышел фильм «Барби». 
Вы знаете, что доктора Барби играет 
трансгендер?

- Пока вы не сказали, не знал. И знать 
не хотел…

- А то, что корпорация «Барби» вы-
пустила куклу-трансгендера? Когда 
ваш ребенок будет с ней играть, не 
удивляйтесь, что однажды он скажет, 
что хочет сменить пол. Мы не должны 
ставить эксперименты на наших детях. 
Я как депутат голосовала за закон о 
запрете пропаганды ЛГБТ среди несо-
вершеннолетних. И если кукла-транс-
гендер появится в магазинах, это будет 
противоречить закону. Тем более не-
правильно при наличии собственных 
производителей игрушек закупать в 
детсады иностранные….

«ПАПУ УБИЛИ РЭКЕТИРЫ»
- А вы не боитесь реноме депутата-

запретителя? Вы же молоды! Помните 
времена, когда само слово «запрет» вы-
зывало чувство протеста?

- Когда мне было шесть, мой папа 

был аспирантом ка-
федры Политехни-
ческого института 
Барнаула. У родите-
лей была комнатка в общежитии. И 
мама была очень худенькая, молока 
не хватало. И поэтому папа пошел в 
«купи-продай», чтобы доставать нам 
смеси молочные, потому что я очень 
много плакала. Потом родители полу-
чили ценнейший жизненный опыт в 
аналоге «МММ» - в финансовой пи-
рамиде... Я помню, как наша учитель-
ница отправляла вместо контрольной 
мальчишек сбегать за кока-колой… У 
моего папы были свои магазины. Од-
нажды он не пришел. Его убил рэкет. 
Свободы было сколько угодно. Мне 
тогда было лет шесть-семь… Это не 
какая-то внутренняя травма. Я хотела 
быть частью большой, сильной стра-
ны, каким был СССР. Но мы должны 
были стать или манекенщицами, или 
стрелки забивать.

РЕЧЬ О ПЕРЕСТРОЙКЕ 
МЕНТАЛЬНОСТИ

- Для вас «свобода» - негативное сло-
во?

- Это не свобода, это анархия. Пом-
ните, по телевизору шла передача «Ку-
клы», где высмеивали президента Ель-
цина? Мне было стыдно за страну!

- Потому что смеялись над полити-
ками?

- Смеялись над страной.
- Вы приравниваете политиков к стра-

не?
- Да, абсолютно! Каждый гражда-

нин нашей страны есть государство 
и часть народа.

- При позднем СССР были списки за-
прещенных рок-групп. Сейчас над этим 
смеются... Вы заметили, что история 
«запретителей» не любит?

- Мы все - часть истории. И она все 
расставит по местам. Если ценой сво-
ей репутации я могу принести пользу 
стране, я это сделаю. Хочется, чтобы 
Россия была и дальше, была всегда. 
Об этом речь. Казалось бы, детские 
игры - локальная тема, а на самом де-
ле - это тектонические сдвиги. Речь о 
перестройке ментальности.

- Вы снова про Барби?
- Да. То, на чем растут наши дети, 

это основа основ.

Молодой россий-
ский депутат и 
телеведущая Ма-

рия БУТИНА, отси-
девшая больше года в тюрьме США (за 

«сговор против Вашингтона»), предложила 
запретить закупку детсадами культовой аме-
риканской куклы и вообще иностранных игру-
шек. «Чего это вдруг?» - спросили мы ее в эфире 

Радио «Комсомольская правда» (FM.KP.RU).

Кукольная дуэль

  Барби - бой?!

Стать как Барби - 
мнение 
пластического хирурга 
о переделке себя 
в куклу на сайте KP.RU

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Ирина РЯБКОВА, 
доцент кафедры 
«Дошкольная педагогика 
и психология» МГППУ:

Воспитывают 
не куклы, 
а взрослые

- Как относиться к таким игрушкам? Толь-
ко в рамках закона. Но важно понимать, 
что сама кукла не воспитывает ребенка, 
это могут сделать только взрослые люди.

Если в семье мама, бабушка, папа не 
критикуют девочку, не зацикливаясь на ее 
пропорциях тела, то ребенок может быть 
хоть засыпан Барби, но комплексов у нее 
не будет. Не Барби учит, как относиться 
к своему телу, а взрослые, которые для 
нее - образцы поведения.
Подготовила Оксана НАРАЛЕНКОВА.

 ■ МНЕНИЕ РОДИТЕЛЯ
Ирина ВОЛЫНЕЦ, лидер движения 
«Национальный родительский комитет»:

Чтобы заменить игрушку, нужно создать свою
- Главное, чтобы игры не были опасны для здоровья и психики детей. Мы с экспер-

тами провели большую работу, чтобы вывести вне закона такие игрушки.
С другой стороны  - что не запрещено, должно быть разрешено. У родителей и 

детей, конечно, должен быть выбор.
Конкретно Барби действительно вызывает много вопросов. Дети любят эту куклу. 

И чтобы заменить Барби, нам нужно создать свою популярную игрушку. Пока ее нет, 
большой вопрос - что с этой Барби делать?

Подготовил Владимир ВОЛОШИН.

Ю
ри

й 
КО

ЧЕ
ТК

О
В/

EP
A/

ТА
СС

Мария Бутина.
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КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

Эксперты 
утверждают, 
что таких 
длинных ног 
и осиной 
талии 
у человека 
не бывает. 
Поэтому 
Барби может 
вызвать 
у девочек 
комплексы. 
К счастью, 
дети не в курсе 
этих выводов. 
И потому 
с Барби просто 
играют.

- Дорогое 
страшилище, 
ты же меня 
не съешь? 
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Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

- Каждый день как послед-
ний, я думала, что завтра не 
проснусь, - так описывала 
свое состояние 27-летняя 
Анастасия Франтенко из 
Бурятии.

Едва ли не при смерти 
девушка оказалась из-за 
экстремальной диеты. Не-
сколько лет она гналась за 
идеальной фигурой и не за-
метила, как довела себя до 
истощения. Полностью от-
казалась от еды, устраивала 
питьевые марафоны, вклю-
чая в рацион только кофе, 
воду, энергетики и кисломо-
лочный снежок. «Успехами» 
делилась в личном блоге. 
При росте 185 сантиметров 
блогер похудела до 37 кило-
граммов!

ЛЕТОМ В ШАПКЕ 
И В ДВУХ ПАРАХ ШТАНОВ

Юные подписчицы фана-
теют от яркой тиктокерши, 
ее стиля в одежде и макия-
же, восхищаются талантом - 
по образованию Анастасия 
художник. Многие девочки 
даже завидовали ее выпира-
ющим ключицам и ребрам, 
бледной коже. Блогер же 
хоть и «болела» идеей борь-
бы с весом, советовала дру-
гим отказаться от подобных 
увлечений.

- На питьевой диете я ис-
пытывала головные боли, 
боли в желудке, постоянный 
озноб и головокружение. Я 
понимала, что иду к смерти, 
но не могла остановиться. 
Этим летом дошла до кри-
тической точки. Мне было 
трудно даже дышать, не то 
что ходить… Не отпускало 
предобморочное состоя-
ние. В жару надевала шапку, 
куртку и несколько пар шта-
нов, так как замерзала. Воло-
сы выпадали клочьями, кожа 
шелушилась и отслаивалась. 
Мучили судороги. Психиче-
ское состояние тоже было 
шатким: панические атаки, 
истерики, перепады настро-
ения. На последних стадиях 
худела уже от стресса. Я пы-
талась есть твердую пищу, но 
вес продолжал падать. Меня 
постоянно тошнило.

«ЗАБОЛЕЛА» МЫСЛЬЮ 
СКИНУТЬ ВЕС

Жизнь девушки не всег-
да была такой. Несколько 
лет назад, окончив школу, 
она переехала из родного 
села Баргузин в Улан-Удэ 
и поступила в колледж, 
где познакомилась со сво-
им будущим парнем. Тогда 
Анастасия весила 75 кило, 
что абсолютно устраивало 

молодого человека. Все из-
менилось после поездки в 
детский лагерь, где студент-
ка подрабатывала. Парни-
вожатые насмехались над 
ее ростом, прилюдно назы-
вая «шкафом» и «дылдой». 
Именно тогда она решила 
стать более изящной, изба-
вившись от пары сантиме-
тров в талии…

- Те, кто шутил, конечно, 
об этом сейчас и не вспом-
нят. И не подозревают, к че-
му привели их слова, - до-
бавляет девушка.

Из-за навязчивой мысли 
о похудении отношения с 
парнем охладели, пришлось 
расстаться. Родителям тоже 
тяжело давались «странно-
сти» дочери. Это выливалось 
в ссоры и взаимные обиды. 
На работе тоже начались 
проблемы, там начали за-
мечать «помешательство» 
на фигуре.

СИТУАЦИЯ ВЫШЛА 
ИЗ-ПОД КОНТРОЛЯ

Впервые в больницу Настя 
попала в 2022 году с весом 
46 килограммов. Врачи по-
ставили диагноз, который 
блогер не хотела прини-
мать: «анорексия». Специ-
алисты пытались помочь, и 
состояние пациентки улуч-
шилось, но ненадолго.

- Я была уверена, что ано-
рексия - это когда человек 
крайне истощен. На самом 
деле болезнь зарождается в 
голове задолго до этого. Все 
остальное - последствия.

Девушка попросила по-
мощи у родственников. Се-
мья перевезла дочь в родной 
поселок, ее поддерживают 
близкие, друзья, а также под-
писчики. Однако на полное 
восстановление уйдут годы. 
Над этим работают психиа-
тры, психологи. Сибирячка 
наконец-то разрешила себе 
есть все, что хочется, и за-
метила, что самочувствие 
улучшилось.

- Умереть из-за «идеально-
го тела» - очень глупо, - за-
ключает Анастасия. - Лучше 
хвастайтесь своим творче-
ством, развивайте таланты. 
Не загоняйте себя под стан-
дарты, мы все разные. Иначе 
бы эта жизнь была скучной. 
Еще хотелось бы пожелать 
всем быть внимательнее 
к близким и перестать су-
дить людей по внешности. 
Прекратите подкалывать и 
оскорблять, не зная чужих 
внутренних проблем. Просто 
будьте добрее!

Теперь Анастасия мечтает 
уже не об идеальном теле, а 
открыть собственную арт-
студию.
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Так Анастасия выглядела до. Красивые 
округлые формы, ее парню нравилось...

БЫЛО 
75 кг

- Агрессивные диеты приводят 
к состоянию приобретенного им-
мунодефицита, когда организм 
не может сопротивляться болез-
ням и вирусам. Сначала человек, 
севший на питьевую диету, бы-
стро сбрасывает вес, но это тре-
вожный звонок. В этот момент 
страдают все органы, в особен-
ности желудочно-кишечный тракт 
и, в случае женщин, репродук-
тивность. Долго продержаться 
на питье невозможно! Большие 
трудности начинаются при попыт-

ке вернуться к прежней жизни. 
Восстановление гормонального 
здоровья и полезной микрофло-
ры может занять годы и стоить 
огромных денег. Самый простой 
способ избавиться от пары не-
навистных килограммов без по-
мощи врачей - отказаться от сла-
достей, алкоголя, фастфуда. Но 
для эффективного и полезного 
похудения лучше обратиться к 
диетологу, который подберет ин-
дивидуальный рацион, не убивая 
ваше здоровье.

Анастасия ОХТОНИНА, психолог:

Не ведитесь на провокации
- Люди часто сталкиваются с буллингом в детском или школьном 

возрасте. Буллинг - это травля или агрессия со стороны коллекти-
ва. Жертву убеждают в том, что она некрасивая, глупая, толстая 
и прочее. У тех, кого родители с детства поддерживали и говори-
ли им комплименты, всегда сильное самомнение. Они понимают 
свою ценность и не поддаются на провокации. В противном случае 
человек начинает сомневаться. Ни в коем случае нельзя корить 
себя. Нужно сказать внутреннему Я: «Почему их мнение должно 
быть важнее моего? Больше всех я ценю себя». Также необходи-
мо хвалить себя за каждое принятое решение и даже небольшой 
личный успех.
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Это самый нешокирующий снимок из тех, 
где видно, до чего девушка себя довела. 

Самые ужасающие мы 
не решились напечатать, но вы можете 

посмотреть их на нашем сайте

«Иду к смерти, но не могу 
остановиться» СТАЛО

37 кг

Анастасия 
Франтенко в погоне 

за идеальной 
фигурой похудела 

до 37 кило при 
росте 185 см.

Дарья ДАЛЬНИКОВА, 
нутрициолог, диетолог-
консультант:

Восстанавливать здоровье 
дорого и долго

КОМПЕТЕНТНО
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые назвали 
7 запахов для крепкой 
памяти.

Ученые из Центра ней-
робиологии обучения и 
памяти при Калифор-
нийском университете 
в Ирвайне установили, что 
с помощью запахов мож-
но улучшать память и по-
знавательные способности 
мозга, а также заниматься 
профилактикой развития 
деменции. Эксперимент по 
вдыханию ароматов во сне в 
течение двух часов показал, 
что память пожилых лю-
дей улучшалась более 
чем в 3 раза по срав-
нению с контрольной 
группой людей того же 
возраста.

КАК ПРОХОДИЛ 
ЭКСПЕРИМЕНТ?

43 мужчин и женщин в возрас-
те 60 - 85 лет, не страдающих на-
рушениями памяти, мышления или 
восприятия, случайным образом 
разделили на две группы. Одна - 

контрольная - не под-
вергалась никаким воз-

действиям, а вот второй 
давали ночью во время сна 

по 2 часа нюхать 7 разных запа-
хов. Так продолжалось 6 месяцев.

Дальше показатели памяти и 
мышления замеряли при помощи 
нейропсихологических тестов, а 
состояние мозга - через МРТ.

Выяснилось, что «нюхачи» 
стали лучше запоминать факты 
и решать тесты на когнитивные 
способности (мыслительные спо-
собности  - концентрация внима-
ния, функции анализа, синтеза 
и т. п.). Более того, снимки МРТ 
показали, что у них улучшилось 
состояние нервного пучка бело-
го вещества мозга, что связано 

с зоной мозга, ответственной за 
принятие решений. Ну и они креп-
че спали.

Ученые выявили 7  запахов, 
которые воздействовали на ког-
нитивные функции лучше всего. 
На первом месте - роза. Так вот 
чем, а не хлоркой и не суточными 
щами должно пахнуть в школах, 
чтобы дети лучше учились!

Кстати, другие исследования 
показывали, что люди с демен-
цией на ранних стадиях, которым 
давали вдыхать до 40 разнообраз-
ных запахов дважды в день в те-
чение 15 дней, улучшали свою 
память, языковые навыки, у них 
снижались симптомы депрессии.

А ОХЛАДИТЬСЯ В ЖАРУ 
МОЖНО?

Действительно, ученые пробо-
вали понять, а как влияют арома-
ты на наше субъективное ощуще-
ние жары или прохлады и даже 
ставили подобные эксперименты. 
Но однозначных доказательств то-
го, что одни запахи помогают нам 
согреться, а другие - охладиться, 
нет. Тем не менее ученые подмети-
ли, что определенные ассоциации 
между запахом и какой-то ситуа-
цией, чаще всего вкусовой или 
атмосферной, эмоциональной, у 
нас есть.

Традиционно освежающими за-
пахами считаются:
✓ перечная мята;
✓ цитрусовые (лимон, апельсин, 
грейпфрут);
✓ эвкалипт;
✓ бергамот;
✓ лаванда.

От некоторых 
ароматов 

просто летать 
хочется!

Школы должны пахнуть 
не щами, а розами
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Громкое дело

Андрей АБРАМОВ

При этом из 918 млн рублей 
неуплаченных налогов она 
не вернула и десятой части.

Дело блогерши Елены Блиновской, 
которую обвиняют в неуплате налогов 
почти на 1 млрд рублей, обрастает но-
выми подробностями. Ее адвокат за-
явила, что суд арестовал имущество ее 
клиентки на сумму в 64 млрд рублей!

Это ж откуда такие деньжищи? На-
помним, свои капиталы Елена Бли-
новская заработала на «марафонах 
желаний». Это мотивационные тре-
нинги для женщин, на которых учат, 
как стать успешным. Причем сове-
ты лежат исключительно в области 
самовнушения: правильно сформу-
лируй желание, думай о нем поча-
ще, говори так, будто у тебя уже все 
есть, и прочий набор банальностей. 
За такие курсы желающие добиться 
успеха платили от 3 тысяч рублей до 
миллионов (столько выкладывали 
VIP-клиентки за индивидуальные за-
нятия). По версии следствия, до нало-
говой доходило далеко не все: чтобы 
платить по минимальной ставке, дива 
«раздробила» бизнес между несколь-
кими компаниями и индивидуальны-
ми предпринимателями - друзьями 
и родными. Так за несколько лет и 
набежала неуплата на 918 млн. Ве-
роятно, о возможном аресте Блинов-
скую кто-то предупредил - пыталась 
выехать в Белоруссию на арендован-

ной машине, но была остановлена на 
границе.

Сейчас Елена под домашним аре-
стом ожидает суда.

Раньше озвучивали данные о чи-
стых доходах империи Блиновской 
в несколько сотен миллионов рублей 
в год. (Оценка Forbes за 2020 год: 200 
млн) Теперь очевидно, что речь шла 
о более солидных суммах.

15 августа в Москве прошло заседа-
ние Центра общественных процедур 
«Бизнес против коррупции». Бизнес 
приходит сюда, чтобы пожаловаться 
на проблемы с разными госоргана-
ми, рейдерами и проч. На нынешнем 
заседании разбирали и «дело Бли-
новской». Судя по всему, блогерша 
недовольна тем, что ей не отменяют 
домашний арест - она хотела бы сво-
бодно перемещаться по городу, а не 
сидеть в загородном доме (за 300 млн 
рублей) на Новорижском шоссе.

На заседание пришла ее адвокат На-
талия Сальникова и сообщила:

- В рамках дела наложены аресты, 
в том числе на имущество ряда ком-
паний, на общую сумму примерно 
64 миллиарда рублей…

Говорят, в зале в этот момент даже 
кто-то присвистнул, а брови обще-
ственников от удивления поползли 
к макушке.

Что такое 64 млрд рублей, обывате-
лю, может быть, сложно представить. 
Например, самая дорогая квартира 
Москвы - пентхаус на 1000 квадратов 
в центре города - стоит 3 млрд рублей. 

В Питере на строительство трех 
новых станций метро заложе-
ны траты в 60 млрд рублей. В 
Приморье за такую же сумму 
построят огромный порт «Авро-
ра» на 450 рабочих мест, а в Ни-

жегородской области - новую ТЭЦ.
Адвокат также рассказала, что из 

заявленных 918 млн неуплаченных 
государству (при этом точная сумма 
до сих пор не установлена, ждут вер-
дикта налогов), ее клиентка возмести-
ла уже 55 миллионов рублей. Слож-
ность в том, что для погашения долгов 
нельзя использовать арестованные 
деньги. Светские сплетники судачат, 

мол, королеве марафонов приходится 
занимать у друзей и знакомых.

Как объясняют в следствии, в слу-
чае неуплаты задолженности по на-
логам часть арестованного имущества 
может быть продана - чтобы погасить 
недостающую сумму. Все остальное 
владелице вернут. Но до этого еще да-
леко. Расследование в самом разгаре.

Суд заявлял об аресте иму-
щества в несколько заходов. 
На данный момент арестовано:

 ✓ 21 объект недвижимости 
(квартиры, дома, нежилые по-
мещения), которыми владели 
Блиновская и члены ее семьи 
в Москве, Подмосковье и Ярос-
лавской области;

 ✓ 12 счетов в крупных россий-
ских банках;

 ✓ четыре элитных автомобиля 
(«Бентли», «Ламборгини» и так 
далее);

 ✓ мотоцикл «Харлей Дэвидсон», 
снегоболотоход, моторная лод-
ка, гидроцикл и семь прицепов;

 ✓ 54 расчетных счета компа-
ний, которые, по версии след-
ствия, связаны с блогершей.

Действительно ли это тянет 
на 64 млрд рублей или адвокат 
немного приукрасила картину - 
вопрос открытый.

Знание - сила!
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Всего за несколько лет 
владелица 
ветеринарной клиники 
Елена Блиновская 
стала одной 
из богатейших 
женщин России.

У блогерши Блиновской арестовали 
имущество на 64 млрд рублей

КОНКРЕТНО
Чем владеет 
королева 
«марафонов 
желаний»

Все 
подробности 
этого дела - 

на сайте

Россия
www.kp.ru
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Звезда «Чебурашки» (сыграла капризную внучку Риммы, 
шапокляковской «сестры»).

Еще в четыре года Ева появилась в шоу «Лучше всех!»  - 
разыграла сценку о новостях так, что влюбила в себя аудиторию. 
Уже тогда было понятно, что колоритную малышку ждет большое 
будущее. Родители рассылали фотопробы блондинки и по кино-, 
и по модельным агентствам. Отбоя от желающих пригласить 
девочку на кастинги не было. Из-за этого артистку перевели на 
домашнее обучение: она увлекается изучением иностранных 
языков (учит английский, французский и китайский), ходит на 
уроки игры на фортепиано и гитаре. На съемках «Вампиров 
средней полосы» Юрий Стоянов подарил маленькой партнерше 
дорогущую гитару модели Stratocaster известной фирмы Fender.

За кадром

«Глядя в телевизор» - 
программа, в которой мы 

смотрим телевизор за вас. 
А потом рассказываем самое 

интересное. По пятницам в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Станислав Соломатин 
(12 лет)

Этот паренек с пронзительным взглядом Омена  - на-
стоящая находка для режиссеров. Готов перевоплотиться 
как в пай-мальчика, так и в демонического персонажа 
(Ивочкин в «Пищеблоке-2»), испепеляющего врагов. 
Стас начинал с эпизода в ситкоме «СашаТаня», потом 
прошел через «Ворониных» и «Реальных пацанов», 
а затем перешел к серьезным проектам  - «Фишер», 
«Выжившие». Парень служит в Губернском театре под 
руководством Сергея Безрукова, снимался в рекламе 
и имеет множество дипломов за победы на конкурсах 
чтецов. Во время отдыха в перерыве между съемками и 
учебой в гимназии любит ловить рыбу с папой и дедуш-
кой, читать книги про морских обитателей, а еще петь, 
лепить и рисовать.

Александра 
Бабаскина 

(12 лет)

Девочка с очень характерной 
и неординарной внешностью, 
карьера которой стартовала не-
сколько лет назад, теперь делает 
стремительный рывок в космос: 
только в текущем году Саша сни-
мается в тринадцати (!) проек-
тах. Несмотря на врожденный 
порок сердца, активно занима-
лась спортом, имеет разряды по 
фигурному катанию и акробати-
ческому рок-н-роллу, даже про-
ходила курсы по сценической 
огневой подготовке. В кино от 
короткометражек довольно скоро 
перешла к заметным второсте-
пенным ролям, играя в популяр-
ных проектах главных героев в 
детстве - Саша в «Авроре», Женя 
в «Триггере» и др. В конце августа 
у Бабаскиной выходит главная 
роль в приключенческом фильме 
«Чижик-пыжик возвращается». 
Саша увлекается скалолазанием 
и картингом, обожает готовить и 
в перспективе намерена открыть 
собственную кофейню.

Платон Саввин 
(13 лет)

На этого юного артиста доста-
точно просто взглянуть, чтобы 
понять, как ценят его режиссе-
ры. Вообще-то Платон обладал 
шикарными кудрями, но из-за 
аллергии в два года у него раз-
вилась алопеция (патологиче-
ская утрата волос - лучшие вра-
чи России, Израиля и Германии 
ничем помочь не смогли), так 
что теперь его зовут «бруталь-
ным» ребенком. Что, конечно 
же, бред. Просто теперь у Сав-
вина есть неоспоримое конку-
рентное преимущество перед 
коллегами  - так незаурядно в 
кадре мало кто выглядит. Пони-
мая это, продюсеры тут же при-
брали парня к рукам: он сыграл 
в сериалах «Пингвины моей 
мамы», «Здоровый человек», 
«Хрустальный» и других.

Пока у Платона поменьше 
ролей, чем у некоторых свер-
стников, но его, очевидно, ждет 
большое будущее, если жела-
ние работать в кадре не пропа-
дет. По крайней мере у него все 
для этого есть: и особый шарм, 
и умение работать с камерой, 
даже на крупных планах, и лег-
кое взаимодействие со взрос-
лыми коллегами (Виктория 
Исакова, Никита Ефремов, 
Евгений Ткачук, Александра 
Урсуляк, Сергей Гармаш и 
другие). Платон признается, что 
учиться ему частенько лень, за-
то есть возможность и стрем-
ление изучать аж три языка: 
японский, английский и иврит. 
В свободное время играет на 
компьютере в стрелялки.

Собственно, готовая звезда российского 
кино и в особенности сериалов. Вдумай-
тесь: к 13 годам Виталия отснялась уже в 
106 проектах! Появившись в роли обая-
тельной кудрявой крошки в криминаль-
ной драме «Время дочерей» в 3 го-
да, блеснула в ряде очень известных 
проектов в диапазоне от «Звоните 
ДиКаприо!» и «Шифра» до «Лед-

2» и «Вампиры средней полосы».
Крайне органичной девоч-
ке удачно удаются как роли 
маленьких «кнопок», так и 
драматичные образы над-
ломленных девочек. В 
продолжении «Папиных 

дочек» Вита играет од-
ну из главных ролей - 

Лизу, дочь Веника и 
Даши. Кроме работы 

в российских проектах, 
Корниенко привлекают 

и в зарубежные  - на-
пример, она озвучива-
ла дочь героини Евы 
Грин во французской 

фантастической дра-
ме «Проксима». Школу 

при этом девочка не бро-
сает, учится хорошо, сама 
начала писать сценарии и 
монтировать видеороли-
ки, а еще любит играть на 
укулеле.
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Платону не привыкать 
работать в паре 

с матерыми профи - 
например, 

с Сергеем Гармашом.

Артисты с пеленок:

От юбки мамы - 
в комедии и драмы
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Подборка 
лучших 

фильмов 
для детей - 

на сайте KP.RU
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Ева 
Смирнова 

(10 лет)

Виталия Корниенко (13 лет)

В сериале «Вампиры средней полосы» партнером 
Евы стал народный артист России Юрий Стоянов.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.

FM.KP.RU
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Алена Водонаева 
Djozeffinna Embroidery

Сумка в виде избушки на курьих ножках и мрачное 
готичное платье в стиле Мортиши Аддамс - в таком ведь-
минском прикиде Алена пришла на премию RU TV. Вряд ли 
эксцентричная сумка с куриными ногами подойдет кому-
нибудь больше, чем Водонаевой. Вы только посмотрите, 
как она идеально сочетается с длиннющими ногтями экс-
участницы «Дома-2»! Стоит отдать должное патриотизму 
Алены: она одна из немногих, кто популяризирует отече-

ственные бренды, регулярно появляясь в 
них на светских событиях. «Избушка» из 

бархата с ручной вышивкой создана 
российским дизайнером по имени 
Джозефинна и стоит 100 000 
рублей (копейки по сравнению 
с западными брендами). По ва-
шему желанию рукодельница 
может сделать любую вышивку. 
Спрос на ее сумки настолько 
велик, что ждать придется ми-

нимум несколько месяцев. 

Татьяна Брухунова 
Louis Vuitton 

«Ну и вырядилась!» - подумают 
многие, глядя на жену Евгения 
Петросяна. Бабушкин кардиган, желтые рези-
новые сапоги, сумка в горошек... Последняя и 
является главным элементом, под который Татья-
на собрала весь образ. Эта сумка - из недавней 
коллаборации бренда Louis Vuitton с японской 
художницей Яёй Кусама. Визитной карточкой 
Кусамы является горох, которым она покрывает 
буквально все. Татьяна мастерски подобрала 
другие детали под разноцветные горошины на 
сумке и вписала люкс-бренд в антураж подмо-
сковной усадьбы.

На стиле

Даже если нам не по кар-
ману «Бентли», «Ролекс» или 
«Дом Периньон», это вовсе 
не значит, что любоваться 
всеми этими элементами 
роскоши нам не хочется. Так 
что не верьте женщинам, 
утверждающим, что им 

неинтересны дизайнерские сумочки 
стоимостью в 5 - 10 средних зар-
плат, - еще как интересны! И мы 
в «Комсомолке» этот ин-
терес разделяем: в конце 
концов, каждый име-
ет право если не кра-
сиво жить, то хотя 
бы красиво мечтать. 
Поэтому мы и попро-
сили спецкора «КП», а 
по совместительству 
дипломированного стили-
ста-имиджмейкера Ольгу Родину изучить 
фото звездных девушек и оценить их до-
рогостоящие аксессуары.
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Валя Карнавал
Blumarine

Блестящие джинсы, сек-
си-корсет с ленточками, за-
колочки - образ 21-летней 
Вали составлен в лучших 
традициях блогеров. Лук 
идеально дополняет моло-
дежная сумка от итальян-
ского бренда Blumarine. 
Аксессуар, украшенный 
стразами и цепочкой с бабочками, 
из прошлогодней весенне-летней кол-
лекции, потому его уже не купить. Но, зная ценовой 
ряд Blumarine, можно предположить, что сумка стоила 
примерно 100 000 - 150 000 рублей.

У многих Chanel ассоцииру-
ется с жемчугами и твидовыми 
костюмами для взрослых дам, 
однако большинство люксо-
вых брендов уже давно омо-
лаживают аудиторию, вы-
пуская более современные 
и неформальные модели. 
Посмотрите на поясную 
сумку из старой коллек-
ции Chanel, которую попу-
лярная актриса вписывает 
в расслабленный базо-
вый образ, состоящий 
из простой белой фут-
болки, джинсов и кед.

Ольга Бузова
Chanel 

Для поездки на экскурсию на ви-
нодельню в ЮАР во время съемок 
шоу «Звезды в Африке» Ольга соста-
вила романтичный образ из актуаль-
ной плиссированной юбки и джем-
пера. Телеведущая сделала акцент 
на миниатюрной алой сумке Chanel 
стоимостью примерно полмиллио-
на рублей. В тон аксессуару Оля 
подобрала босоножки и украше-
ния. Образ получился интересным. 
Хороший пример того, как можно 
сочетать брендовые аксессуары с 

одеждой из масс-маркета. 
Разве что джемпер менее 

толстой вязки смотрел-
ся бы уместнее.

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

С
оц

се
ти

Со
цс

ет
и

Алана Мамаева 
Prada 

Алана носит яркую сумку 
от Prada, которая сверка-

ет буквально за версту. 
Еще бы, ведь стильный 

аксессуар в виде фир-
менного треугольни-
ка бренда полностью 
покрыт стразами. 
Кстати, Мамаева на-
чала шить одежду. 

И блестящую Prada 
за $3600 (примерно 
327 500 рублей) она 
как раз комбинирует 
с толстовкой и джог-
герами от собствен-
ного бренда. На 
спинке толстовки 
стразами скромно 
«написано» - Alana 

Mamaeva…

Татьяна Брухунова Татьяна Брухунова 

221 000 рублей

ственные бренды, регулярно появляясь в 
них на светских событиях. «Избушка» из 100 000 рублей

Больше 
100 000 рублей

Алсу 
Hermès Kelly

Летний образ, состоящий 
из рубашки в актуальном 
стиле Barbiecore и джин-
совых шорт, певица дополня-
ет голубой сумкой от Hermes. 
Модель Kelly получила свое на-
звание в честь принцессы Мона-
ко. По легенде именно этой сумкой 
Грейс Келли прикрывала бере-
менный живот, когда ее пытались 
снять папарацци. Чтобы заполу-
чить модели Kelly и Birkin (назван-
ной в честь недавно скончавшейся 
актрисы Джейн Биркин), нужно 

стоять в очереди 
годами! Цен в от-
крытом доступе 
нет, но можно 
предположить, 
что Kelly в редком го-
лубом цвете, как у Алсу, стоит 
от 3 миллионов рублей.  Со

цс
ет

и

от 3 млн рублей

Валя КарнавалВаля Карнавал

Изучаем дорогостоящие дизайнерские 
сумки наших звездных красавиц.

Как много сумочек хороших, 
как много в ценниках нулей...

Со
цс

ет
и

327 500 рублей

Равшана Куркова
Chanel

Около 500 000 рублей

Около 
500 000 рублей

О модных 
трендах лета - 
на сайте KP.RU
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Картин, предсказав-
ших пандемию, экс-
перты насчитывают 
минимум с десяток. 
Но чаще всего упоми-
нается «Заражение» 
с Мэттом Деймоном. 
Сюжет прост: по миру 
распространяется за-
раза, которая переда-
ется через предметы. 
Всюду хаос, власти не 
справляются, но в итоге 
придумывают вакцину.

С ковидом вышло, как 
с «Вороньей слободкой»: 
все так ждали катастро-
фы, что она случилась. 
За месяц до инциден-
та в Ухане, в ноябре 

2019 года, один между-
народный институт опу-
бликовал прогноз рас-
пространения по Земле 
некоего вируса, кото-
рый легко передается 
от человека к человеку, 
но убивает далеко не 
всех. Институт устроил 
онлайн-презентацию, я 
там был, и со мной - со 
всего мира! - от силы че-
ловек 200. Никого это 
всерьез не интересова-
ло, не верили.

Зато киношникам 
сюжеты для фильмов-
катастроф ой как нуж-
ны. Уронив на Америку 
все астероиды и атако-

вав всеми возможными 
формами жизни, кине-
матографисты взялись 
за вирусы и преуспели. 

Все эпидемии немного 
похожи и предсказуемы, 
отчего и чувство, будто 
«предсказали». 

Клуб любознательных

Евгений АРСЮХИН

Как только появился кинематограф, поя-
вилась и кинофантастика. Уже в 1896 году 
вышла лента «Замок дьявола», где в анту-
раже готического замка исчезали люди и 
преображались привычные предметы. Но 
то готика. Попытки заглянуть в будущее, 
представить, как люди будут жить, ска-
жем, через сто лет, долгое время остава-
лись наивными. Кинематографисты грезили 
о летающих машинах, воображали неудоб-
ные футуристические одежды, а появление 
смартфонов не угадал никто.

И все-таки есть в истории кино 
фильмы-пророчества, создателям кото-
рых удалось предвидеть грядущее с не-
вероятной ясностью. Вот пять таких 
картин.

Кинематографистам 
иногда удается 
угадывать 
будущее.

фильмов, которые оказались 
пророческими5

Фрагмент из этой ленты обо-
шел все соцсети, когда Илон 
Маск научил ракеты садить-
ся «на попу». В советском 
фильме 1959 года показана 
именно такая посадка. Тогда 
это сочли фантазией. Запуски 
ракет были еще в диковинку. 
Улетела - уже хорошо. То, что 
ракета, отработав, падает и ис-
пользовать ее вторично нельзя, 
не считалось проблемой. То ли 
дело в наши дни, когда в космос 
запускают тысячи аппаратов. 
Команде Илона Маска удалось, 
преодолев технические труд-
ности, научить ракету такому 
трюку. Но как киношники пред-
видели?

Фильм снят на студии им. Дов-
женко. Два экипажа, наш и аме-
риканский, прибывают на орби-
тальную станцию, чтобы оттуда 
впервые в истории стартовать 
к Марсу. В погоне за лаврами 
первопроходцев штатовцы вы-
летают раньше срока. Но сби-
ваются с пути и вот-вот рухнут 

на Солнце. Советский корабль 
летит на помощь американцам...

Несмотря на ходульность сю-
жета, картина оказала замет-
ное влияние на кинематограф. 
В 1962 году в США вышел силь-
но переработанный вариант, 
его видит Стэнли Кубрик и в 
1968 году включает в свою 
легендарную «Космическую 
одиссею 2001 года» целые 
графические куски совет-
ской картины (костюмы, ди-
зайн кораблей и так далее).

Даже если фильм намечался 
проходной, в СССР было при-
нято привлекать консультантов-
профессионалов. Вот и «Небо 
зовет» консультировали член-
корреспондент Академии 
наук Авенир Яковкин и кон-
структор ракет Александр 
Борин. Один из них и подбросил 
идею. Тема возврата ракет об-
суждалась, считалась техниче-
ски сложной, но была уверен-
ность, что рано или поздно так 
и будет. Ну, так и стало!

Будущее наступило, машины по-
всюду, но человек счастливее не 
стал: капиталисты угнетают, работни-
ки страдают. История картины даже 
интереснее сюжета: части ее были 
потеряны и найдены уже в наши дни. 
Полотно поражает спецэффектами, 
думаешь: как вам это удалось?

Именно в 1920-е годы, когда техни-
ка делала впечатляющие успехи, мно-
гие задумывались: а что с человеком-
то будет? Режиссер «Метрополиса» 
Фриц Ланг заглянул в будущее, но 
просвета не узрел и там. Что ж, если 
трезво посмотреть на вещи, он прав: 

тот же одиозный Илон Маск уволь-
няет тысячи людей без объяснения 
причин, а имен инженеров, вопло-
щавших его фантазии в жизнь, мы 
даже не знаем, все «Маск изобрел» 
да «Илон придумал».
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Сюжет вы знаете, а проро-
честв тут целых два: миром 
правит искусственный интел-
лект (ИИ), а роботы состоят 
из жидкого металла и могут 
чинить сами себя. Что ж, 
ИИ, нейросети уже общают-
ся друг с другом на своем, 
ими же изобретенном языке 
и иногда угрожают «истре-
бить человечество». А на 
днях ученые открыли свой-
ства некоторых металлов к самовосстановлению. Так 
что до жидких роботов рукой подать. Сам Арнольд 
Шварценеггер признал, что картина получилась уж 
очень пророческой.

Кажется, так вышло случайно. Образ Термина-
тора посетил режиссера Джеймса Кэмерона в 
бреду, когда мэтр подхватил лихорадку. Тогда же 

привиделся и жидкий робот. 
Сам Кэмерон говорит, что на-
смотрелся фантастики 1950-х: 
в самом деле, несмотря на 
убогий технический уровень, 
тогдашние картины невероятно 
изобретательны.

Идея, что человек что-то при-
думает, а это что-то его убьет, 
относится к базовым страхам 
человечества. И начало тут дал 
воистину пророческий роман 

Мэри Шелли «Фран-кенштейн, или Современный 
Прометей» 1818 года. Юная писательница вывела 
киборга, то есть полуробота-получеловека, что неве-
роятно свежо для того времени. В 1984 году ИИ уже 
играл в шахматы, а злые роботы все чаще рассма-
тривались на роль «врага человечества». Видимо, все 
это в сумме и натолкнуло Кэмерона на идею фильма.

Мы еще не на Марсе, как герой картины (в исполнении все 
того же Шварценеггера), тогда почему фильм вошел в наш 
список? Там показаны две вещи: беспилотные такси и лож-
ные воспоминания. И если про машины без водителя грезили 
все кому не лень, то воспоминания о том, чего не было - идея 
прорывная.

Уже в наши дни заговорили об «эффекте Манделы»: это 
когда все помнят что-то, чего не было. Потрясающие успехи в 
науке о мозге, достигнутые в 2010-х годах, продемонстрировали, 
что воспоминания - это не фотография, а продукт творческий 
и фантазий там больше, чем реальности. Сценаристы опреде-
ленно предсказали появление целого направления в науке - и 
за это им громадный респект.
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Самый первый 
«фантастический» фильм 

вышел в 1896 году - 
«Замок дьявола». 

«Небо зовет», 1959, СССР

«Метрополис», 
1927, Германия

«Заражение», 2011, США

«Вспомнить все», 1990, США

«Терминатор 1 и 2», 1984,1991, США
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 ■ ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Как уже говорилось, никто не предвидел появ-
ления смартфона. Даже в продвинутых картинках 
какие-то громадные устройства с кнопками. Что 
делает классные старые фильмы… неубедительны-
ми, что ли. И это загадка: почему недодумались-то? 

Но в остальном фантасты напророчили практиче-
ски все. Только разрозненно: в одних картинах пока-
зан «умный» дом, в других - что-то вроде интернета, 
видеосвязь так вообще в каждом втором фильме. 
Что объяснимо: и изобретения, и фантастику творит 
один инструмент - мозг человека. Видимо, в мозгу 
заложены некие шаблоны, по ним все и работают.

Но что-то упорно не внедряется. Например, связь 
через голограмму: и вроде голограмму давно при-
думали, и есть даже копеечные гаджеты, которые 
превращают смартфон в голографический про-
ектор, но нам удобнее говорить с экраном, а не с 
объемной фигурой.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Добрый день, мы хотим 
на свадьбу заказать реани-
матора.

- Вы хотите сказать: АНИ-
МАТОРА?

- Нет.
� � �

Я репетитор. Мой уче-
ник сегодня прочитал за-
дание и говорит: «Я ни-
чего не понял, но сейчас 
сделаю».

Ты даже не представ-
ляешь, пацан, как тебе 
такой подход пригодится 
в будущем на работе!

� � �
- Чувак, приезжай к нам 

на дачу!
- Не хочу.
- Зря. Тут пиво, креветки, 

клевые девочки. Красота!
- Папа! Я не куплюсь на это 

второй раз. Копайте сами 
свою картошку!

� � �
- Я целыми днями зани-

маюсь тем, чем занима-
ются полицейские.

- Какие полицейские?
- Лежачие полицей-

ские.
� � �

Учительница русского язы-
ка купила «Бентли».

Спрашивается, на какие 
жи-ши?!

� � �
Для того чтобы полу-

чить миллион рублей, 
достаточно поменять 
десять тысяч евро. Где 
взять десять тысяч ев-
ро - думайте уже сами. 
Я даю финансовые со-
веты, а не жизни учу.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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снятие бюстгальтера из 
комедии «Бриллиантовая 
рука»? 15. Лошадиный жир 
в бурятской кухне. 19. Ка-
кой кустарник англичане 
окрестили «щелкающим 
орехом»? 20. Дурной сон. 
21. Королевская династия 
с арабскими корнями. 22. 
Картина «... идет» у Бори-
са Иогансона. 23. Какое 

зрелище вдохновило Илью 
Репина на написание карти-
ны «Иван Грозный и сын его 
Иван»? 24. Кто казнит, но 
не милует? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Итог дружбы азарта с 
Фортуной. 2. Чем прореху 
маскируют? 4. Дежурный 
состав пожарной охраны. 
5. Столица Ирака. 6. Ра-
бочий процесс у шофера. 
7. Что светится невидимо? 
11. Какую кинопремию в 
Париже вручают? 12. Не 
только отрывной, но и пе-
рекидной. 13. Красотка в 
качестве каменной опоры. 
16. Буклет с ассортимен-
том. 17. Ancre в переводе 
с французского. 18. За что 
штрафуют участника кон-
курса? 19. Где от желтой 
лихорадки умер любимый 
сын Гектора Берлиоза?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Скоб-
цева. 8. «Цыган». 9. Бригадир. 10. Уголь. 11. Судак. 
14. Выстрел. 15. Далан. 19. Гамамелис. 20. Кошмар. 
21. Саудиты. 22. Рабфак. 23. Коррида. 24. Палач. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Выигрыш. 2. Заплата. 4. Караул. 5. 
Багдад. 6. Езда. 7. Аура. 11. «Сезар». 12. Календарь. 
13. Кариатида. 16. Каталог. 17. Якорь. 18. Ошибка. 
19. Гавана.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу на 
нашем сайте KP.RU 
в разделе 
«Будь стильной 
с «КП»!

Письма с фото 
присылайте 

по адресу: 
«Комсомольская 

правда», ул. 
Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте 
напишите: «Мисс 
купальник «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Валерия АРБАЕВА, 
24 года, 
Москва:

- Увлекаюсь 
изучением 

иностранных 
языков и пением. 

Студентка - будущая 
телерадиоведущая.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Зебра - орнамент, 
который любит 

смуглый загар. Может, 
это ассоциация с нативной 

средой обитания зебр, 
а может, дело в магии 
контрастных полос. 

Валерии стоит дождаться 
встречи с солнцем, 
прежде чем выбрать 

эту модель.
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ночью днем
Калининград  +18… +19  +23… +24

Советск  +18… +19  +25… +28

Балтийск  +18… +19  +22… +23
Правдинск  +17… +18  +24… +26
Светлогорск  +16… +17  +21… +22

• Прогноз погоды на завтра,
17 августа.

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 71 (норма 75)
Ветер - северный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 5.16
Закат - 20.06

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
www.kp.ru
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Сергей БОГРОВ

Подлинность редкой 
находки подтвердили 
эксперты.

Найденный акулий зуб 
станет основой экспозиции 
в музее предприятия. Кол-
лекция из 12 предметов, в 
том числе - позвонка акулы 
и раковины моллюсков, со-
брана комбинатом за по-
следние 20 лет из находок, 
обнаруженных в процессе 
добычи балтийского янта-
ря. Другие детали, связан-
ные с необычной находкой, 
рассказали в пресс-службе 
предприятия.

В СЛОЯХ ПУСТЫХ 
ПОРОД 

Слои горных пород в про-
цессе добычи сукцинита 
(научное название янтаря) 
снимаются один за одним, 
время от времени открывая 
уникальные находки, име-
ющие важность для изуче-
ния истории Земли.

- Чтобы добраться до 
«голубой земли», которая 
содержит в себе янтарь и 

залегает на глубине до 50 
метров, убирается верх-
ний слой пустых пород. 
Эти работы называются 
вскрышными, а сами по-
роды «вскрышей». В год в 
Приморском карьере ша-
гающими и гидравлически-
ми экскаваторами, а также 
автосамосвалами переме-
щается порядка трех мил-
лионов кубических метров 
«вскрыши». В одном из от-
валов такой пустой поро-
ды геологом при обходе и 
был обнаружен зуб акулы, - 
прокомментировал главный 
геолог янтарного комбината 
Алексей Коркин.

ДО 20 РЯДОВ ЗУБОВ
- Находка горняков в 

Приморском карьере пред-
ставляет собой зуб ламно-
идной акулы возрастом 
37 миллионов лет. У это-
го представителя морской 
фауны от 3 до 20 рядов зу-
бов, общая численность 
которых доходит до тыся-
чи. Именно поэтому зубы 
акулы на нашем побережье 
встречались и ранее. Осо-
бенность найденной ока-

менелости в том, что в ней 
присутствует корень, что 
очень ценно для исследо-
ваний, - рассказал кандидат 
геолого-минералогических 
наук, старший научный со-
трудник Института океано-
логии имени П. П. Ширшо-
ва РАН и главный научный 
сотрудник Музея Мирового 
океана Эдуард Мычко. 

По словам ученого, сама 
акула была в длину около 
одного метра.  Обитала она 
в эпоху эоцена, во время 
которого формировались 
хвойные леса, подарившие 
миру балтийский янтарь. 
Ламноидные акулы суще-
ствуют и сейчас, но отли-
чаются от своих древних 
предков и представлены 
меньшим числом видов, чем 
в геологическом прошлом. 

УСТРИЦА, КРАБ…
Палеонтологическая 

коллекция Калининград-
ского янтарного комбина-
та включает более десятка 
свидетельств животного и 
растительного мира воз-
растом несколько десятков 
миллионов лет. Среди дру-

гих «неянтарных» окамене-
лостей, ранее обнаружен-
ных в Приморском карьере, 
- ископаемые остатки жи-
вотных и растений различ-
ных геологических перио-
дов. В их числе раковина 
устрицы, панцирь краба, 
части скелета (позвонок 
и зуб) ламноидной акулы, 
относящиеся к эоценовой 
эпохе (37 млн лет), а также 
более древние находки - ро-
стры головоногих моллю-
сков белемнитов возрастом 
80 млн лет, ядра раковин 
головоногих моллюсков, 
фрагмент дужки раковины 
аммониты среднеюрского 
возраста (165 млн лет), ядра 
раковин головоногих - си-
лурийского периода (420 
млн лет). Более древние 
окаменелости были при-
несены ледником со дна 
будущего Балтийского мо-
ря и Скандинавии во вре-
мя последнего ледникового 
периода.

Палеонтологическая кол-
лекция займет свое место 
в музейном пространстве 
Калининградского янтар-
ного комбината в сентябре.
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 ■ ТУРИЗМ

Скачать 
аудиогид - 
и в путь!

Александр КАТЕРУША

Заработал первый 
бесплатный аудиогид 
по маршруту Калининград - 
Железнодорожный.

В Калининградской области запущен 
первый аудиогид по железнодорожному 
туристическому маршруту Калининград 
- поселок Железнодорожный. Как сооб-
щает пресс-служба областного прави-
тельства, накануне прошла презентация 
проекта.

Гости и жители региона могут бесплат-
но прослушать истории цифрового экс-
курсовода о 30 достопримечательностях 
по маршруту рельсобуса из Калининграда 
в поселок Железнодорожный.

- В виртуальную экскурсию вошли са-
мые яркие эпизоды из истории региона 
и факты об уникальных памятниках обла-
сти. Маршрут цифрового аудиогида про-
ходит через города области Черняховск и 
Гвардейск, а также небольшие поселки с 
богатым историческим наследием. За вре-
мя поездки на рельсобусе туристы увидят 
множество интересных мест, узнают, где 
расположен колодец Наполеона, для чего 
нужны железнодорожные водонапорные 
башни, увидят средневековые готиче-
ские храмы и замки и многое другое, - 
рассказали в пресс-службе областного 
правительства.

Сообщается, что голосом аудиогида 
стал профессиональный калининградский 
диктор Илья Дементьев, озвучивший бо-
лее 300 аудиокниг.

Бесплатная аудиоэкскурсия доступна 
к скачиванию абонентам любого опера-
тора связи.

Туристический рельсобус курсирует из 
Калининграда в поселок Железнодорож-
ный в теплое время года по выходным и 
праздничным дням. С расписанием можно 
ознакомиться на сайте - kppk39.ru.

Перед началом экскурсии достаточ-
но загрузить приложение, в разделе 
«Онлайн» найти аудиогид «Калининград 
- Железнодорожный» и следовать по 
маршруту.

Приятных вам впечатлений!
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Увидеть необычный экспонат и другие палеонтологические находки 
янтарного комбината можно будет в сентябре.

В Приморском 
карьере найден зуб 
акулы возрастом 
37 миллионов лет 

Ссреда
16 августа · 2023

Калининград - в топ-10
авианаправлений 
этой осени

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте
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Александр КАТЕРУША

В Калининграде продолжают 
обсуждать будущее 
Центрального парка 
культуры и отдыха.

МАНИТ КАРУСЕЛЬ
В Калининграде в Центральном 

парке проведут масштабные работы 
по благоустройству. Ранее об этом 
сообщал губернатор Антон Алиханов.

Как рассказал 15 августа советник 
губернатора Калининградской обла-
сти архитектор Вячеслав Генне, после 
благоустройства из парка исчезнут 
аттракционы.

- Невозможно парк рассматривать 
в отрыве от других парковых терри-
торий. У нас есть ярко выра-
женные парки аттрак-
ционов: например, 
«Юность», в какой-то 
степени Южный парк. 
Поэтому мы планиру-
ем убрать аттракционы 
из Центрального парка, 
но им будет замена бо-
лее качественная. Это 
очень характерные пар-
ковые объекты, такие 
как, например, круговая 
классическая, наверное, 
французская карусель, - 
говорит Вячеслав Генне.

По его словам, кару-
сель станет красивой 
селфи-зоной, аттракцией 
центральной части парка.

Также планируют заме-
нить колесо обозрения на 
более крупное и современное.

- В том виде, в котором аттракцио-
ны сейчас здесь, то есть это кладби-
ще списанных аттракционов, они не 
нужны, - подчеркнул Вячеслав Генне.

ЗАМОК - В ПУЩУ
Деревянный охотничий замок XIX 

века из Центрального парка Кали-
нинграда перевезут в Роминтенскую 
пущу. Об этом также рассказал Вя-
чеслав Генне.

- Охотничий замок уже не похож 
на замок. Полемику, конечно, он 
вызвал. Он находится в аварийном 
состоянии и закрыт уже несколько 
лет. Раньше он был дирекцией, по-

том бильярдным 
клубом. Мы не 
планируем его 
у н и ч т о ж а т ь , 
планируем пе-
реместить - воз-
можно, на его 
историческое 

место в Роминтенскую пу-
щу, - сказал Вячеслав Генне.

Он отметил, что домик нужно будет 
реконструировать и восстановить.

- Все историческое, что у него бы-
ло, судя по довоенным фотографиям, 
он утратил. Он не является объек-
том культурного наследия. Наверное, 
его надо будет довести до состояния 
псевдоистории, хоть и новодельной, 
- прокомментировал Вячеслав Генне.

По его словам, место охотничьего 
домика в парке станет частью боль-
шой игровой детской зоны.

Напомним, охотничий замок был 
построен в Роминтенской пуще в 
1891-1893 годах по приказу кайзера 
Вильгельма II. В послевоенные го-

ды часть строения была перевезена 
в Калининград и установлена в Цен-
тральном парке культуры и отдыха. В 
последние годы здание заброшено.

В ПАМЯТЬ О «НЕЗАБЫВАЕМОЙ»
Есть планы и относительно вос-

становления полуротонды в память 
о королеве Луизе.

- Будем восстанавливать, да. И бюст 
тоже. Смысл сюда, в парк, заводить 
потоки людей, чтобы смотреть на «по-
луфабрикат»? - прокомментировал 
Вячеслав Генне.

Памятник королеве Луизе был тор-
жественно открыт 2 сентября 1874 
года в имении Луизенваль, купленном 
в 1872 году королем Вильгельмом I, 
сыном королевы Луизы.

Композиция выполнена в фор-
ме полуротонды со скамьей из ис-
кусственного песчаника и ажурным 
парапетом, украшенным по краям 
вазонами. В центре композиции - в 
кольцевом обрамлении скульптурный 
бюст королевы Луизы из мрамора. На 
постаменте бюста - плита с надписью 
на немецком языке: «Гению Пруссии, 
незабываемой королеве от граждан 
Кёнигсберга. 1874 год». В центре по-
луротонды кайзером Вильгельмом I 

была посажена липа в память о Тиль-
зитском мире, в подписании которого 
королева принимала участие.

В послевоенные годы оказались 
утрачены скульптурный бюст коро-
левы Луизы, кольцевое обрамление, 
вазоны, ажурный парапет и плита с 
надписью.

Полуротонде присвоен статус объ-
екта культурного наследия муници-
пального значения.

Аттракционы уберут и вернут 
бюст королевы Луизы
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Что делать при тепловом ударе?
Вера ГРИНВИЧ

- Если с кем-то случился тепловой удар, 
нужно поместить этого человека в тень, 
по возможности положить на спину и под-
ложить что-нибудь под ноги, дать воды и 
также обтереть смоченной водой тканью. 
При ухудшении состояния немедленно 
вызывать скорую помощь, - советами по-
делились в региональном минздраве.

Специалисты также напоминают:
- в жару независимо от возраста и состо-

яния здоровья необходимо поддерживать 
водный баланс в организме. Однако лю-
дям, страдающим сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, нельзя выпивать более 
полутора литров в день, иначе сердцу 
будет тяжело справляться с перекачи-
ванием крови. Обычную воду можно под-

кислить лимонным соком, для питья в жа-
ру подойдут также зеленый, травяные и 
фруктовые чаи комнатной температуры, 
ягодные морсы;

- страдающим гипертонией, а эта бо-
лезнь в последние годы очень сильно «по-
молодела» и может отмечаться и у поколе-
ния 30-40-летних, необходимо постоянно 
принимать нормализующие давление пре-
параты. Гипертоникам рекомендуется при-
нимать разжижающие кровь препараты, 
чтобы снизить опасность образования 
тромбов;

- лучше отказаться от тяжелой, жирной 
и жареной пищи, алкоголя. Для организма 
вполне подойдут рыба, овощи, фрукты, 
кисломолочные продукты.

На протяжении всей этой недели про-
гнозируются жаркие дни.

У авторов концепции благоустройства парка одна из целей - 
наполнить территорию новыми смыслами.

ФОТО-
ФАКТ

Во вторник, 15 августа, Калининградскую область накрыла рекордная 
жара. В течение дня температура воздуха превысила отметку +35 градусов!

Многие калининградцы ожидаемо устремились на пляжи. На морском 
побережье (точное место неизвестно) отдыхающих ждала необычная 
встреча. По песку при полном параде шел… Дед Мороз!

- Вроде что-то продавал, - написала в «Сообществе автомобилистов Ка-
лининграда и области» автор снимка.

О дальнейших приключениях новогоднего волшебника не сообщается.
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На этой архивной фотографии 
датированной началом 20-го 

столетия, все на месте: и бюст, 
и дерево, и полуротонда.
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Картина дня:

 ■ БОЛЬШОЙ РЕМОНТ

Новый трубопровод для 40 многоэтажек и детского сада

Сергей БОГРОВ

Глава регионального 

минстроя 
проконтролировал 

реконструкцию 

объектов 
водоснабжения 

и водоотведения.

Сергей Черномаз проверил в 

Калининграде ход реконструкции 

тепломагистралей, объекты во-

доснабжения и водоотведения, 

которые приводят в порядок при 

поддержке Фонда национального 

благосостояния.
Также министр строительства 

и ЖКХ проконтролировал ход 

работ на станции водоподготов-

ки и артезианских скважинах в 

Малом Васильково Гурьевского 

округа, которые реконструируют 

в рамках национального проекта 

«Чистая вода».

В Калининграде на улицах У. Гро-

мовой и Самаркандской идет мо-

дернизация систем отопления. 

Меняют тепловые сети и благо-

устраивают территории. Демонти-

рованы старые трубы и заменены 

на новые большего диаметра - 600 

мм. Подрядчик занимается ремон-

том тепловых камер и укладкой 

тротуаров. Благодаря реконструк-

ции сетей будет снижена угроза 

возникновения аварийных ситуа-

ций на отремонтированных участ-

ках. Трубопровод охватывает 40 

многоквартирных домов и шесть 

социальных объектов, в том числе 

детские сады и поликлиники.

Второй участок, который попал 

под модернизацию в этом году, на-

ходится на улицах Горького, Турге-

нева и Первомайской. Сейчас там 

демонтировано 100 метров старо-

го трубопровода. Продолжается 

демонтаж, разработка грунта, 

на объекте трудятся сварщики, 

которые готовят сети под после-

дующий монтаж. Трубопровод 

охватывает 115 жилых домов и 

29 социальных объектов, в чис-

ле которых музыкальная школа, 

спортивные организации, детские 

сады, ФОКи и поликлиника.

Общая протяженность новых 

трубопроводов составила поряд-

ка 2 км. Объекты будут введены в 

эксплуатацию до конца 2023 года.

В следующем году реконструк-

ция ожидает канализационно-на-

сосную станцию № 2 областного 

«Водоканала» в Калининграде, ко-

торая давно нуждается в ремонте.

В Гурьевском округе министр 

осмотрел ход работ на станции 

водоподготовки в Малом Василь-

ково. В июне было установлено 

новое оборудование. Сегодня 

на объекте работает 45 рабочих 

и 10 единиц техники. Фактиче-

ская готовность - 65%. Возведены 

резервуары приемной и чистой 

воды, блоки водоподготовки и 

обработки промывной воды с 

резервуаром, павильоны и на-

сосные станции. Построено ад-

министративно-бытовое здание. 

Часть работ еще продолжается, 

закончить их планируется в дека-

бре этого года.

Рядом с Театром кукол - 

площадь с фонтаном:

Что изменится 
в Центральном парке 

культуры и отдыха
Сергей БОГРОВ

Антон Алиханов 

представил 
комплексную концепцию 

благоустройства 

городского парка.

Презентация будущего об-

новления общественного про-

странства была сделана на 

открытии фестиваля «Калинин-

град Сити Джаз» в пятницу, 4 

августа (о фестивале читайте > 

на стр. 15).
Музыкальный праздник 

традиционно проходит на 

Певческом поле в Централь-

ном парке. Его будущее благо-

устройство позволит обновить 

территорию, сделать ее более 

комфортной для творчества, се-

мейного и активного отдыха. В 

планах - создать пешеходный 

променад с велодорожками 

протяженностью два с поло-

виной километра.
Как отметил губернатор, на 

месте центрального входа поя-

вится новая городская площадь.

- Мы думаем демонтиро-

вать существующую входную 

группу и рядом с Театром ку-

кол сформировать большую 

площадь с фонтаном - как ме-

сто встреч и прогулок. Проект 

благоустройства предполага-

ет создание нового входа на 

территорию парка со стороны 

проспекта Мира. А главной 

точкой притяжения здесь ста-

нет ротонда королевы Луизы, 

- подчеркнул глава региона.

Также по замыслу авторов 

проекта в парке будет сфор-

мирован культурно-образова-

тельный центр общей площа-

дью 3680 квадратных метров. В 

него войдут конференц-залы, 

обучающая площадка для ра-

боты с детьми, кафе и туалеты. 

Объект будет одноэтажным, лег-

ким и светопрозрачным: сквозь 

него проложат променад. Меж-

ду Домом художника и Театром 

кукол появится общественное 

пространство «Арт-сквер».

- Центральный парк - это, 

безусловно, излюбленное ме-

сто семейного отдыха, прогулок 

с детьми. Эта функция остает-

ся неизменной. В центральной 

части планируется создать са-

мое большое детское игровое 

пространство в Калининграде. 

Это будет двухуровневая интер-

активная площадка, - сказал 

Антон Алиханов. 
Здесь же предусмотрена уста-

новка центрального фонтана 

с общим диаметром 24 метра 

и с диаметром чаши в шесть 

метров. Кроме того, рекон-

струкция ждет и вход в парк со 

стороны улицы Дмитрия Дон-

ского. Проектом благоустрой-

ства предусмотрено создание 

променада и системы мостиков, 

смотровых площадок и площа-

док для отдыха от улицы Коло-

скова, по проспекту Мира, че-

рез кафе «Сказка» вдоль ручья 

до улицы Дмитрия Донского. 

Губернатор сообщил, что про-

ектирование начнется уже в бли-

жайшее время.
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Сергей Черномаз проверил ход реализации 

нацпроекта «Чистая вода».

Проектом предусмотрена установка фонтана с общим диаметром 24 метра.

Есть идея главной точкой притяжения парка сделать ротонду королевы Луизы.

Между Домом художника и Театром кукол появится «Арт-сквер».
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Сергей БОГРОВ

Парень, оказавшийся 
запертым в сарае, выбрался 
из «плена» и обо всем 
сообщил в полицию.

Гурьевским межрайонным след-
ственным отделом СУ СК России по 
Калининградской области в отноше-
нии 32-летнего и 36-летнего жителей 
Полесска возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предус-
мотренного п. «а», п. «з» ч. 2 ст. 126 
УК РФ (похищение человека, совер-
шенное группой лиц, с применением 
предметов, используемых в качестве 
оружия). Об этом сообщает пресс-
служба регионального СК.

НАДО ДЕНЬГИ ВЕРНУТЬ
По версии следствия, вечером 5 

августа текущего года обвиняемые 
в Калининграде на улице Павлика 
Морозова с применением силы уса-

дили в автомобиль 18-летнего жителя 
областного центра, отвезли его в По-
лесск, где закрыли в хозяйственной 
постройке. Перед этим потерпевшего 
подвергли избиению, требуя вернуть 
похищенные им с карты одного из об-
виняемых денежные средства. К утру 
6 августа калининградец, разобрав 
обшивку двери, смог выбраться из 
помещения и вернулся к себе домой.

Сообщается, что оба фигуранта 
задержаны, допрошены в качестве 
подозреваемых, им предъявлено об-
винение и по ходатайству следствия 
избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу.

- По уголовному делу продолжается 
выполнение следственных действий, 
направленных на установление всех 
обстоятельств расследуемого престу-
пления, - отметили в СК.

СМЯГЧИТЕ МЕРУ!
Прокомментировали это резонанс-

ное дело и в пресс-службе Калинин-

градского областного суда.
- В судебном заседании обвиняемые 

и их защитники возражали против 
избрания меры пресечения в виде 
заключения под стражу, просили из-
брать более мягкую меру пресече-
ния - в виде запрета определенных 
действий или подписки о невыезде 
и надлежащем поведении, - отмети-
ли в суде.

- Но суд пришел к выводу, что ос-
нований для применения к обвиня-
емым иной, более мягкой, нежели 
заключение под стражу, меры пре-
сечения нет.

Постановлениями Полесского рай-
онного суда обвиняемые заключены 
под стражу до 10 октября 2023 года.

Постановления суда не вступили в 
законную силу.
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 ■ ШОК!

«Прошу признать захоронение 
незаконным…»
Сергей БОГРОВ

Калининградка 
пытается наказать 
ритуальщиков, 
которые по ошибке 
похоронили 
рядом с ее мужем 
неизвестную.

 В Черняховский город-
ской суд обратилась кали-
нинградка с иском к муни-
ципальному предприятию 
«Ритуальные услуги» и ад-
министрации Черняховско-
го муниципального округа 
о признании захоронения 
усопшей незаконным. За-
явительница просит прове-
сти перезахоронение усоп-
шей, а также возместить 
ей моральный вред.

- В обоснование своих 
требований истица указа-
ла, что в декабре 2013 го-
да она заключила договор 

на резервирование земли 
под семейное захоронение 
рядом с могилой мужа. Но 
в конце марта 2022 года ей 
стало известно, что на за-
резервированном ею участ-
ке захоронена неизвест-
ная. Истица обратилась 
к ответчику с вопросом о 

незаконном захоронении, и 
ей сообщили, что произо-
шла ошибка и исправить 
ее уже невозможно, - отме-
тили в пресс-службе суда.

Сообщается, что пред-
варительное судебное за-
седание по делу назначено 
на 22 августа  2023 года.

 ■ ПОСЛЕ БАЛА

Трехдневное застолье обошлось 
в 130 тысяч рублей
Александр КАТЕРУША

Девушка во время отдыха 
ловко ограбила своего 
нового знакомого.

В Светлом 54-летний местный житель 
обнаружил, что с его счета вдруг исчезли 
130 тысяч рублей. Выяснилось, что нака-
нуне он выпивал в компании друзей, где 
присутствовала ранее незнакомая ему 
девушка. Застолье продолжалось три дня.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного УМВД, девушка несколько раз брала 
чужой телефон. Как стало понятно позже, 
она переводила с него деньги на свой счет.

- Сначала перевела 30 тысяч рублей, за-
тем еще два раза по 50 тысяч. Пароль 
она запомнила, когда мужчина сам 
перевел ей на карту 3900 рублей. 
Таким образом подозреваемая по-
хитила у нового знакомого 130 
тысяч рублей. Деньгами распо-
рядилась по своему усмотрению, 
- сообщили в полиции.

К слову, такая же неприятность поджи-
дала еще одного любителя весело прово-
дить время. 42-летний житель Балтийска 
выпивал со знакомыми, а потом не обна-
ружил на своем банковском счету 127 
тысяч рублей.

В полиции пояснили, что к преступле-
нию причастен ранее судимый 30-летний 
житель Балтийска.

- Воспользовавшись моментом, когда 
мужчина отвлекся и оставил свой смарт-
фон без присмотра, злоумышленник, ис-
пользуя установленное на нем мобильное 
приложение банка, перевел на свой счет 
более 127 тысяч рублей, - рассказали в 
полиции.

Деньги злоумышленник потратил.
В обоих случаях любителям легкой на-

живы грозит до 6 лет лишения свободы 
каждому.
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 ■ ВНИМАНИЕ!

Александр КАТЕРУША

Около внезапно появив-
шегося провала на улице 
Менделеева в Калинин-
граде рабочие областно-
го «Водоканала» ремон-
тируют канализационный 
коллектор.

Как сообщает пресс-
служба предприятия, спе-

циалисты планируют закон-
чить ремонт до конца этой 
недели.

- Предстоит большой объ-
ем работ, - признают в «Во-
доканале».

Для предупреждения во-

дителей о приближении к 
опасному участку дороги 
установлены знаки. По-
сле ремонта коллектора 
место провала заасфаль-
тируют.

Будьте внимательны!

Ритуальщики признают ошибку, 
вот только как ее теперь исправлять.

Двое жителей 
Полесска обвиняются 
в похищении человека

чужой телефон. Как стало понятно позже, 
она переводила с него деньги на свой счет.

- Сначала перевела 30 тысяч рублей, за-
тем еще два раза по 50 тысяч. Пароль 
она запомнила, когда мужчина сам 
перевел ей на карту 3900 рублей. 
Таким образом подозреваемая по-
хитила у нового знакомого 130 
тысяч рублей. Деньгами распо-
рядилась по своему усмотрению, 

К слову, такая же неприятность поджи-
дала еще одного любителя весело прово-
дить время. 42-летний житель Балтийска 

«К
ло

пс
»

На улице Менделеева 
образовался провал

Отдых отдыхом,
но о быстрых деньгах 

обвиняемые не забывали.

В этой хозпостройке «жертву» сначала избили, а потом закрыли.

«К
ло

пс
»

15Калининград
www.kp.ru

 16.08.2023 Калининград



Москва
www.kp.ru 9 16.08.2023 

Весть о грядущем подорожании докати-
лась даже до дальних военных гарнизонов.

- Муж-подполковник выходил в отставку, 
и мы планировали купить квартиру в Мыти-
щах,  - рассказала «КП» домохозяйка На-
дежда Гордеева. - Нам выписали жилищный 
сертификат, были у нас еще сбережения, и 
мне знакомая позвонила, говорит: срочно 
переводи все, что можно, в доллары, рубль 
будет падать. В военном городке вообще 

не было никаких обменников, в Нижнем 
Новгороде - это ближайший крупный город 
- все закрыто. Поехал муж в Москву и обме-
нял. Деньги по жилищному сертификату мы 
смогли получить после объявления дефол-
та - и это были уже совсем другие деньги. 
Минобороны учредило дополнительные вы-
платы, но все равно это не компенсировало 
потерь. Так что вместо трешки пришлось 
довольствоваться однушкой.

Во время дефолта многие 
компании разорились. Но не-
которые неплохо подзарабо-
тали. Например, те, которые 
распоряжались различными 
целевыми выплатами из бюд-
жетов.

- Нашей семье прави-
тельство Москвы выделило 
жилищную субсидию как 
нуждающимся в улучшении 
жилья, - рассказала «КП» мо-
сквичка Лидия.  - В рублях 
уже не помню сколько, а в 
долларах это получалось 
8 тысяч. Правительство 
переводило деньги уполно-
моченному агентству недви-

жимости, а оно должно было 
отдать деньги нам. Мы уже 
нашли подходящую квартиру 
за 32 тысячи долларов, до-
бавили своих сбережений, 
заняли у родственников, 
а агентство нам денег под 
разными предлогами все не 
отдает. Тем временем рубль 
дешевеет, а цены на кварти-
ры держатся в долларах. На-
ша субсидия тает на глазах. 
В агентстве говорят, что 
«деньги еще не поступили», 
но в мэрии меня заверили, 
что деньги давно отправле-
ны, я умоляю риелторов за-
фиксировать сумму в дол-

ларах  - мне отвечают, что 
не положено. В результате  
муж позвонил им и сказал: 
«Положено  - не положено, 
меня не волнует: либо фик-
сируете в долларах, либо 
я перевожу деньги другому 
агентству». Подействовало. 
Однако, пока мы боролись, 
наши 8 тысяч долларов пре-
вратились в 6 тысяч. Но хоть 
успели купить квартиру.

25 лет финансовой катастрофе

Читайте на сайте 
«От «терпимо» до «очень 

плохо»: Центробанк назвал 
три сценария 

для экономики России»

верными. Например, жесткий 
валютный коридор, который ис-
кусственно удерживал доллар 
на завышенном уровне 6 рублей 
при экспертных оценках 10 - 11 
рублей.

Не способствовала наполняе-
мости бюджета и прогрессивная 
налоговая шкала, предусматри-
вающая ставку подоходного на-
лога от 12% до 35%. Люди про-
сто уклонялись от уплаты таких 
налогов. Современная практика 
показала, что снижение ставки 
до 13% способствует более высо-
кой собираемости налогов.

САМЫЙ МОЛОДОЙ ПРЕМЬЕР
Дефолт случился, когда пра-

вительство возглавлял Сергей 
Кириенко.

- Кириенко пришлось все это 
разгребать, а самый разгул ГКО 
пришелся на время премьерства 
Черномырдина, главой Центро-
банка был тогда Геращенко, - на-
помнил Остапкович.

Действительно, в марте 1998 
года Виктор Черномырдин был 
отправлен в отставку. Многие 
считают, что главную роль в 
этом сыграло окружение Ель-
цина, где первой скрипкой был 
Борис Березовский. Есть кон-
спиративная версия - дескать, 
Березовский был недоволен, что 
Черномырдин становился слишком 
самостоятельной фигурой: кто его 
знает, вдруг выхватит власть. Лучше 
отодвинуть.

После долгого перебора кандида-
тур Ельцин и его окружение выбрали 
в премьеры 35-летнего Сергея Ки-
риенко, занимавшего пост первого 

замминистра топлива и энергетики. 
На тот момент он рассматривался 
как фигура, которая всех устроит.

Кириенко стал самым молодым 
премьером в истории страны.

Но воз тяжких проблем, несущий 
российскую экономику к дефолту, 
остановить было уже невозможно. И 

именно Кириенко суждено было 
стать могильщиком лихого рос-
сийского капитализма образца 
90-х. А после 1998-го начался 
подъем российской экономики.

НЕ ТАК СТРАШЕН ДЕФОЛТ, 
КАК ДЕВАЛЬВАЦИЯ

На практике дефолт вылился 
в то, что государство отказалось 
погашать ГКО. Многие бизнес-
мены разорились - ведь их ка-
питалы хранились в этих об-
лигациях, которые в мгновение 
ока обесценились. Практически 
как акции «МММ». Впрочем, 
иные, похоже, только и ждали 
такой развязки. «Большинство 
крупных частных банков на-
копили скрытые убытки, да и 
просто потратили деньги кли-
ентов на нужды акционеров, и 
им нужен был веский повод для 
банкротства «по внешней при-
чине» - так оценивал события 
тех лет Андрей Мовчан, в 1998 
году исполнительный директор 
компании «Тройка Диалог».

Но непосредственной при-
чиной роста цен и обесцени-
вания рублевых сбережений 
населения стало не это. А еще 
одно решение правительства и 
Центробанка, принятое тогда 
же, - отказ от валютного кори-
дора. Курс 6 рублей за доллар 

был искусственным и поддерживал-
ся валютными интервенциями Цен-
тробанка. Прекратили вбрасывать 
на рынок валюту - рубль рухнул. К 
концу года курс был уже 21 рубль 
за доллар. Именно это ударило по 
карманам простых россиян, а не сам 
дефолт.
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Цены в тот год порой менялись 
несколько раз за день.

- Можно ли было избежать дефол-
та в 1998 году?

- В принципе, да, можно, - считает ди-
ректор Центра конъюнктурных исследо-
ваний Высшей школы экономики Георгий 
Остапкович. - В процентах от ВВП наш 
госдолг был не таким уж большим, во 
многих западных странах долговая на-
грузка на бюджет гораздо выше, и ниче-
го, живут. Кроме того, основная часть - 
это внутренний долг, перед российскими 
предпринимателями. Да, часто говорят, 
что дефолт был объявлен по внешнему 
долгу, но это ошибка. У нас не было 
большой задолженности перед зарубеж-
ными странами и компаниями. Сейчас 
в такой ситуации Центробанк просто 
напечатал бы необходимое количество 
денег и разобрались бы без дефолта.

- А почему же 25 лет назад так 
не сделали?

- Были другие подходы, - говорит экс-
перт. - Считалось, что если государство 
напечатает деньги, не обеспеченные то-
варом, то это крах. Это считалось ак-
сиомой со времен классиков экономики 
Смита и Рикардо. Сейчас это уже не 
факт. Вот в ковидные годы напечатали в 
разных странах более 10 трлн долларов 
и пустили их на помощь людям и пред-
приятиям. А товаров под них не было 
создано. Да, взлетела инфляция. Но на 
тот момент ситуацию спасли. Это новая 
реальность, которая совершенно не со-
ответствует классической. Центробанки 
могут как проводить эмиссию, то есть 
допечатывать деньги, так и изымать лиш-
ние деньги из обращения - в зависимости 
от того, что нужно в конкретный момент 
для стабилизации финансовой системы.

- Может ли сейчас повториться 
ситуация 1998 года?

- Сейчас мы не видим макаронного 
раздражения, не наблюдаем панику в 
магазинах, правительство реагирует на 
повышение цен на те или иные продукты, 
выходящее за 10%, - говорит руководи-
тель Центра политико-экономических 
исследований Василий Колташов.  - Но 
уровень жизни снижается и, возможно, 
будет снижаться и дальше. С прошло-
го лета рубль упал уже как минимум 
на 80%.

Эксперт обращает внимание на тре-
вожные изменения в экономике.

- Компаниям разрешили не продавать 
валютную выручку от экспорта, это да-
ет им возможность держать деньги в 
офшорах и в депозитах недружественных 
стран, - говорит Василий Колташов. - Все 
предыдущие усилия возвращать деньги в 
российскую экономику - это все потеря-
но. На мой взгляд, компании-экспортеры 
должны продавать 80% или даже 100% 
своей валютной выручки, чтобы деньги 
от продажи нефти, зерна, удобрений 
возвращались в российскую экономику. 
Если не делать этого, то рубль будет 
идти вниз еще сколько угодно. И на-
селение будет запасать иностранную 
валюту, превращать оборотные сред-
ства, которые должны циркулировать в 
экономике, в сокровище. То есть убирать 
их из оборота. Надо вернуться к тому, 
чтобы компании продавали валютную 
выручку в России. И нужно ограничить 
вывод средств за пределы российской 
экономики.

Дефолт 1998 года избавил нас       от лихих девяностых

                                 ВСПОМНИТЬ ВСЕ

ВОПРОСЫ ЭКСПЕРТАМ

ИСТОРИЯ ВТОРАЯ

Трешка превратилась в однушку

ИСТОРИЯ ТРЕТЬЯ

Субсидия таяла на глазах

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ

Для похода 
по магазинам 
дали отгул

Впрочем, едва ли не вся Москва 
знала о планах правительства. Осо-
бенно после того, как 14 августа 
Ельцин сделал знаменитое заявле-
ние: «Девальвации не будет. Твердо 
и четко. Это все просчитано». Эти 
слова народ воспринял с точностью 
до наоборот.

- Начальник нам на работе за не-
сколько дней до дефолта сказал, что 
надо срочно снимать деньги со сбер-
книжки и тратить  - а то скоро все 
подорожает, инсайдерская инфор-
мация, - рассказала «КП» москвичка 
Елена Серова. - И даже дали отгул. 
Сняла деньги с книжки, несмотря на 
потерю процентов. Носились с му-
жем по торговым центрам и покупа-
ли бытовую технику. Цены менялись 
каждый час. А на следующий день 
многие товары вообще не продава-
лись. Были «временно заморожены». 
Но мы успели купить отличный им-
портный холодильник, стиральную 
машину, ванну, кухонный гарнитур. 
Единственное, что было куплено зря - 
электронож. До сих пор лежит без 
дела - неудобный. Пыталась предупре-
дить родню, но мне никто не поверил.

Как сегодня пытаются не допустить 
падения курса рубля < стр. 3.
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ПУСТЫЕ ПОЛКИ 
И ОГРОМНЫЕ ОЧЕРЕДИ

Завтра важный день. 25 лет 
назад российская экономи-
ка пережила одно из самых 
страшных потрясений в сво-
ей истории. 17 августа 1998 
года был объявлен тех-
нический дефолт - го-
сударство отказалось 
платить по своим 
долгам. А заодно и 
прекратило контро-
лировать валютный 
курс. Рубль рухнул 
как подкошенный: 
в течение нескольких 
дней подешевел бо-
лее чем в три раза. Цены 
взлетели, сбережения обе-
сценились, страну охватила 
эпидемия тотальных непла-
тежей, бизнес нес убытки, 
предприятия разорялись и 
закрывались.

Но недаром говорят: кри-
зис - время возможностей. 
Именно тот дефолт подвел 
черту под лихими девяно-
стыми, показал необходи-
мость обновления элит и 
стал отправной точкой к 
тучным нулевым.

- Я учился тогда в Новоси-
бирске, - вспоминает в бесе-
де с «КП» руководитель Цен-
тра политико-экономических 
исследований Василий Колта-
шов. - У меня все это оста-
лось в памяти: иду домой из 
университета мимо магази-
нов, а там огромные очереди, 
толпы народа, в основном 
пожилые люди. Сметали 

все - самым 
ходовым това-

ром были почему-
то макароны. А когда в тече-
ние нескольких дней полки 
опустели, началась мощней-
шая волна протестов. Люди 
вышли на массовые демон-
страции. Они не разбира-
лись в тонкостях экономи-
ки, в причинах кризиса, но 
на чем свет стоит костерили 
Ельцина, требовали его от-
ставки. Волнения улеглись 
только после того, когда в 
конце 1998-го в Москве был 
сформирован новый Ка-
бинет министров во главе 
с Евгением Примаковым, а 
первым вице-премьером у 
него стал член КПРФ Юрий 
Маслюков, бывший зампред 
Совмина СССР. По сути, это 
был Кабинет общественно-
го согласия, прекращающий 
общественные распри. И он 
начал проводить политику 
протекционизма в отноше-

нии отечественного бизне-
са. Постепенно ситуация в 
экономике стала выправ-
ляться…

КРИЗИС МЫ СОЗДАЛИ 
САМИ

Волнения прокатились 
тогда по всей стране. Инте-
ресно, что иногда тот день, 
17 августа 1998 года, назы-
вают «черным вторником», 
хотя на самом деле это был 
понедельник.

Многие экономисты, оце-
нивая те события, считают, 
что в кризисе никто не вино-
ват, просто так все сошлось 
одно к одному. Мировые це-
ны на нефть, наш главный 
экспортный товар, упали до 
13 долларов за баррель, а тут 
еще грянул кризис в Юго-
Восточной Азии, который 
ударил по всей мировой эко-
номике, - вот мы с нашей по-
дешевевшей нефтью и оказа-
лись самым слабым звеном.

На самом деле, выража-
ясь футбольным языком, 
этот гол мы привезли себе 
сами. И сделали все, чтобы 
не оставить себе ни одного 
шанса на спасение.

В стране в то время устано-
вилось двоевластие. В Госду-
ме после выборов 1995 года 
тон задавали коммунисты, 
это была самая крупная 
фракция. Но годом позже, 
уже на выборах президента, 
Борис Ельцин, что называ-
ется, на полноздри обошел 
лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова.

Коммунисты, как извест-
но, не сдаются. И Госдума 
начала активно принимать 
«социальные» законы, пред-
полагающие значительные 
бюджетные траты. Денег на 
это у государства катастро-
фически не хватало. Пони-
мали это в Думе? Не могли 
не понимать. Но в услови-
ях острого политического 
соперничества важно было 
показать несостоятельность 
Ельцина и его правитель-
ства.

В попытках залатать бюд-
жетные дыры правительство 
в лице Минфина стало нале-
гать на выпуск ГКО - госу-
дарственных краткосрочных 
облигаций.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПИРАМИДА

- В принципе, ГКО - это 
нормальная практика, их вы-
пускали еще с 1993 года, - 
рассказал «КП» директор 
Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы 
экономики Георгий Остап-
кович. - Но надо же было 
вовремя остановиться и не 
лепить эти ГКО в таком ко-
личестве!

Однако «вовремя остано-
виться» и «не лепить» у пра-
вительства не получалось. 
Да и целей таких не было. 
Рынок ГКО стал основным 

источником для покрытия 
дефицита бюджета. Если в 
1997 году облигаций было 
выпущено на 32 трлн рублей, 
то на 1 января 1998 года - уже 
почти на 273 трлн, чуть ли 
не в 10 раз больше. Доход-
ность по этим облигациям 
доходила до 200% годовых. 
Непосредственно перед кри-
зисом она составляла 140%, 
притом что средняя ставка 
по банковским депозитам не 
дотягивала и до 24% - при-
киньте разницу.

- На ГКО все предприятия 
и банки имели доходность 
гораздо выше, чем они име-
ли бы по своим профильным 
видам деятельности, - гово-
рит Остапкович. - Ни про-
изводство, ни операцион-
ная деятельность банков не 
давали таких прибылей. Все 
только тем и занимались, что 
продавали друг другу эти 
ГКО.

К концу 1997 года выясни-
лось, что доходов государ-
ства от размещения новых 
ГКО не хватает для выплат 
по старым. Тогда в поис-
ках новых клиентов прави-
тельство сняло ограничения 
для иностранцев, и в страну 
хлынул зарубежный капитал. 
Только не для развития про-

изводства, а исключительно 
для игры на рынке ГКО.

«До 70% западных креди-
тов уходило на спекуляции 
с облигациями ГКО, а не в 
реальный сектор экономи-
ки», - вспоминал в своей 
книге «Кремлевские под-
ряды» бывший генпрокурор 
России Юрий Скуратов.

Это была самая настоящая 
пирамида. Параллельно уже 
с января 1998 года были сня-
ты ограничения на вывоз ка-
питала, и все, кто мог, ста-
ли размещать свои основные 
капиталы за границей, а в 
России их только прокручи-
вали на рынке ГКО.

Помимо чрезмерного увле-
чения облигациями в ар-
сенале того правительства 
были и другие решения, ко-
торые сейчас считаются не-

Дефолт 1998 года избавил нас       от лихих девяностых
«Комсомолка» 

вспоминает летние 

дни 1998 года 

и пытается понять, 

возможны ли такие 

потрясения сегодня.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ
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Авторитет президента Ельцина, который еще за три дня до кризиса уверял, 
что девальвации рубля не будет, резко пошатнулся - по стране прокатились акции протеста.
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Люди 
брали 

банки штурмом, 
чтобы успеть снять 

наличные 
и вложить деньги 

в товары - рублевые 
сбережения 

обесценивались 
на глазах.
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Спасать российскую 
экономику пришлось 
в том числе Виктору 
Геращенко, которого 
в сентябре 1998-го 

назначили председателем 
Банка России.
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Весть о грядущем подорожании докати-
лась даже до дальних военных гарнизонов.

- Муж-подполковник выходил в отставку, 
и мы планировали купить квартиру в Мыти-
щах,  - рассказала «КП» домохозяйка На-
дежда Гордеева. - Нам выписали жилищный 
сертификат, были у нас еще сбережения, и 
мне знакомая позвонила, говорит: срочно 
переводи все, что можно, в доллары, рубль 
будет падать. В военном городке вообще 

не было никаких обменников, в Нижнем 
Новгороде - это ближайший крупный город 
- все закрыто. Поехал муж в Москву и обме-
нял. Деньги по жилищному сертификату мы 
смогли получить после объявления дефол-
та - и это были уже совсем другие деньги. 
Минобороны учредило дополнительные вы-
платы, но все равно это не компенсировало 
потерь. Так что вместо трешки пришлось 
довольствоваться однушкой.

Во время дефолта многие 
компании разорились. Но не-
которые неплохо подзарабо-
тали. Например, те, которые 
распоряжались различными 
целевыми выплатами из бюд-
жетов.

- Нашей семье прави-
тельство Москвы выделило 
жилищную субсидию как 
нуждающимся в улучшении 
жилья, - рассказала «КП» мо-
сквичка Лидия.  - В рублях 
уже не помню сколько, а в 
долларах это получалось 
8 тысяч. Правительство 
переводило деньги уполно-
моченному агентству недви-

жимости, а оно должно было 
отдать деньги нам. Мы уже 
нашли подходящую квартиру 
за 32 тысячи долларов, до-
бавили своих сбережений, 
заняли у родственников, 
а агентство нам денег под 
разными предлогами все не 
отдает. Тем временем рубль 
дешевеет, а цены на кварти-
ры держатся в долларах. На-
ша субсидия тает на глазах. 
В агентстве говорят, что 
«деньги еще не поступили», 
но в мэрии меня заверили, 
что деньги давно отправле-
ны, я умоляю риелторов за-
фиксировать сумму в дол-

ларах  - мне отвечают, что 
не положено. В результате  
муж позвонил им и сказал: 
«Положено  - не положено, 
меня не волнует: либо фик-
сируете в долларах, либо 
я перевожу деньги другому 
агентству». Подействовало. 
Однако, пока мы боролись, 
наши 8 тысяч долларов пре-
вратились в 6 тысяч. Но хоть 
успели купить квартиру.

25 лет финансовой катастрофе

Читайте на сайте 
«От «терпимо» до «очень 

плохо»: Центробанк назвал 
три сценария 

для экономики России»

верными. Например, жесткий 
валютный коридор, который ис-
кусственно удерживал доллар 
на завышенном уровне 6 рублей 
при экспертных оценках 10 - 11 
рублей.

Не способствовала наполняе-
мости бюджета и прогрессивная 
налоговая шкала, предусматри-
вающая ставку подоходного на-
лога от 12% до 35%. Люди про-
сто уклонялись от уплаты таких 
налогов. Современная практика 
показала, что снижение ставки 
до 13% способствует более высо-
кой собираемости налогов.

САМЫЙ МОЛОДОЙ ПРЕМЬЕР
Дефолт случился, когда пра-

вительство возглавлял Сергей 
Кириенко.

- Кириенко пришлось все это 
разгребать, а самый разгул ГКО 
пришелся на время премьерства 
Черномырдина, главой Центро-
банка был тогда Геращенко, - на-
помнил Остапкович.

Действительно, в марте 1998 
года Виктор Черномырдин был 
отправлен в отставку. Многие 
считают, что главную роль в 
этом сыграло окружение Ель-
цина, где первой скрипкой был 
Борис Березовский. Есть кон-
спиративная версия - дескать, 
Березовский был недоволен, что 
Черномырдин становился слишком 
самостоятельной фигурой: кто его 
знает, вдруг выхватит власть. Лучше 
отодвинуть.

После долгого перебора кандида-
тур Ельцин и его окружение выбрали 
в премьеры 35-летнего Сергея Ки-
риенко, занимавшего пост первого 

замминистра топлива и энергетики. 
На тот момент он рассматривался 
как фигура, которая всех устроит.

Кириенко стал самым молодым 
премьером в истории страны.

Но воз тяжких проблем, несущий 
российскую экономику к дефолту, 
остановить было уже невозможно. И 

именно Кириенко суждено было 
стать могильщиком лихого рос-
сийского капитализма образца 
90-х. А после 1998-го начался 
подъем российской экономики.

НЕ ТАК СТРАШЕН ДЕФОЛТ, 
КАК ДЕВАЛЬВАЦИЯ

На практике дефолт вылился 
в то, что государство отказалось 
погашать ГКО. Многие бизнес-
мены разорились - ведь их ка-
питалы хранились в этих об-
лигациях, которые в мгновение 
ока обесценились. Практически 
как акции «МММ». Впрочем, 
иные, похоже, только и ждали 
такой развязки. «Большинство 
крупных частных банков на-
копили скрытые убытки, да и 
просто потратили деньги кли-
ентов на нужды акционеров, и 
им нужен был веский повод для 
банкротства «по внешней при-
чине» - так оценивал события 
тех лет Андрей Мовчан, в 1998 
году исполнительный директор 
компании «Тройка Диалог».

Но непосредственной при-
чиной роста цен и обесцени-
вания рублевых сбережений 
населения стало не это. А еще 
одно решение правительства и 
Центробанка, принятое тогда 
же, - отказ от валютного кори-
дора. Курс 6 рублей за доллар 

был искусственным и поддерживал-
ся валютными интервенциями Цен-
тробанка. Прекратили вбрасывать 
на рынок валюту - рубль рухнул. К 
концу года курс был уже 21 рубль 
за доллар. Именно это ударило по 
карманам простых россиян, а не сам 
дефолт.
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Цены в тот год порой менялись 
несколько раз за день.

- Можно ли было избежать дефол-
та в 1998 году?

- В принципе, да, можно, - считает ди-
ректор Центра конъюнктурных исследо-
ваний Высшей школы экономики Георгий 
Остапкович. - В процентах от ВВП наш 
госдолг был не таким уж большим, во 
многих западных странах долговая на-
грузка на бюджет гораздо выше, и ниче-
го, живут. Кроме того, основная часть - 
это внутренний долг, перед российскими 
предпринимателями. Да, часто говорят, 
что дефолт был объявлен по внешнему 
долгу, но это ошибка. У нас не было 
большой задолженности перед зарубеж-
ными странами и компаниями. Сейчас 
в такой ситуации Центробанк просто 
напечатал бы необходимое количество 
денег и разобрались бы без дефолта.

- А почему же 25 лет назад так 
не сделали?

- Были другие подходы, - говорит экс-
перт. - Считалось, что если государство 
напечатает деньги, не обеспеченные то-
варом, то это крах. Это считалось ак-
сиомой со времен классиков экономики 
Смита и Рикардо. Сейчас это уже не 
факт. Вот в ковидные годы напечатали в 
разных странах более 10 трлн долларов 
и пустили их на помощь людям и пред-
приятиям. А товаров под них не было 
создано. Да, взлетела инфляция. Но на 
тот момент ситуацию спасли. Это новая 
реальность, которая совершенно не со-
ответствует классической. Центробанки 
могут как проводить эмиссию, то есть 
допечатывать деньги, так и изымать лиш-
ние деньги из обращения - в зависимости 
от того, что нужно в конкретный момент 
для стабилизации финансовой системы.

- Может ли сейчас повториться 
ситуация 1998 года?

- Сейчас мы не видим макаронного 
раздражения, не наблюдаем панику в 
магазинах, правительство реагирует на 
повышение цен на те или иные продукты, 
выходящее за 10%, - говорит руководи-
тель Центра политико-экономических 
исследований Василий Колташов.  - Но 
уровень жизни снижается и, возможно, 
будет снижаться и дальше. С прошло-
го лета рубль упал уже как минимум 
на 80%.

Эксперт обращает внимание на тре-
вожные изменения в экономике.

- Компаниям разрешили не продавать 
валютную выручку от экспорта, это да-
ет им возможность держать деньги в 
офшорах и в депозитах недружественных 
стран, - говорит Василий Колташов. - Все 
предыдущие усилия возвращать деньги в 
российскую экономику - это все потеря-
но. На мой взгляд, компании-экспортеры 
должны продавать 80% или даже 100% 
своей валютной выручки, чтобы деньги 
от продажи нефти, зерна, удобрений 
возвращались в российскую экономику. 
Если не делать этого, то рубль будет 
идти вниз еще сколько угодно. И на-
селение будет запасать иностранную 
валюту, превращать оборотные сред-
ства, которые должны циркулировать в 
экономике, в сокровище. То есть убирать 
их из оборота. Надо вернуться к тому, 
чтобы компании продавали валютную 
выручку в России. И нужно ограничить 
вывод средств за пределы российской 
экономики.

Дефолт 1998 года избавил нас       от лихих девяностых

                                 ВСПОМНИТЬ ВСЕ

- Можно ли было избежать дефол-

ВОПРОСЫ ЭКСПЕРТАМ

ИСТОРИЯ ВТОРАЯ

Трешка превратилась в однушку

ИСТОРИЯ ТРЕТЬЯ

Субсидия таяла на глазах

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ

Для похода 
по магазинам 
дали отгул

Впрочем, едва ли не вся Москва 
знала о планах правительства. Осо-
бенно после того, как 14 августа 
Ельцин сделал знаменитое заявле-
ние: «Девальвации не будет. Твердо 
и четко. Это все просчитано». Эти 
слова народ воспринял с точностью 
до наоборот.

- Начальник нам на работе за не-
сколько дней до дефолта сказал, что 
надо срочно снимать деньги со сбер-
книжки и тратить  - а то скоро все 
подорожает, инсайдерская инфор-
мация, - рассказала «КП» москвичка 
Елена Серова. - И даже дали отгул. 
Сняла деньги с книжки, несмотря на 
потерю процентов. Носились с му-
жем по торговым центрам и покупа-
ли бытовую технику. Цены менялись 
каждый час. А на следующий день 
многие товары вообще не продава-
лись. Были «временно заморожены». 
Но мы успели купить отличный им-
портный холодильник, стиральную 
машину, ванну, кухонный гарнитур. 
Единственное, что было куплено зря - 
электронож. До сих пор лежит без 
дела - неудобный. Пыталась предупре-
дить родню, но мне никто не поверил.

Как сегодня пытаются не допустить 
падения курса рубля < стр. 3.
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ПУСТЫЕ ПОЛКИ 
И ОГРОМНЫЕ ОЧЕРЕДИ

Завтра важный день. 25 лет 
назад российская экономи-
ка пережила одно из самых 
страшных потрясений в сво-
ей истории. 17 августа 1998 
года был объявлен тех-
нический дефолт - го-
сударство отказалось 
платить по своим 
долгам. А заодно и 
прекратило контро-
лировать валютный 
курс. Рубль рухнул 
как подкошенный: 
в течение нескольких 
дней подешевел бо-
лее чем в три раза. Цены 
взлетели, сбережения обе-
сценились, страну охватила 
эпидемия тотальных непла-
тежей, бизнес нес убытки, 
предприятия разорялись и 
закрывались.

Но недаром говорят: кри-
зис - время возможностей. 
Именно тот дефолт подвел 
черту под лихими девяно-
стыми, показал необходи-
мость обновления элит и 
стал отправной точкой к 
тучным нулевым.

- Я учился тогда в Новоси-
бирске, - вспоминает в бесе-
де с «КП» руководитель Цен-
тра политико-экономических 
исследований Василий Колта-
шов. - У меня все это оста-
лось в памяти: иду домой из 
университета мимо магази-
нов, а там огромные очереди, 
толпы народа, в основном 
пожилые люди. Сметали 

все - самым 
ходовым това-

ром были почему-
то макароны. А когда в тече-
ние нескольких дней полки 
опустели, началась мощней-
шая волна протестов. Люди 
вышли на массовые демон-
страции. Они не разбира-
лись в тонкостях экономи-
ки, в причинах кризиса, но 
на чем свет стоит костерили 
Ельцина, требовали его от-
ставки. Волнения улеглись 
только после того, когда в 
конце 1998-го в Москве был 
сформирован новый Ка-
бинет министров во главе 
с Евгением Примаковым, а 
первым вице-премьером у 
него стал член КПРФ Юрий 
Маслюков, бывший зампред 
Совмина СССР. По сути, это 
был Кабинет общественно-
го согласия, прекращающий 
общественные распри. И он 
начал проводить политику 
протекционизма в отноше-

нии отечественного бизне-
са. Постепенно ситуация в 
экономике стала выправ-
ляться…

КРИЗИС МЫ СОЗДАЛИ 
САМИ

Волнения прокатились 
тогда по всей стране. Инте-
ресно, что иногда тот день, 
17 августа 1998 года, назы-
вают «черным вторником», 
хотя на самом деле это был 
понедельник.

Многие экономисты, оце-
нивая те события, считают, 
что в кризисе никто не вино-
ват, просто так все сошлось 
одно к одному. Мировые це-
ны на нефть, наш главный 
экспортный товар, упали до 
13 долларов за баррель, а тут 
еще грянул кризис в Юго-
Восточной Азии, который 
ударил по всей мировой эко-
номике, - вот мы с нашей по-
дешевевшей нефтью и оказа-
лись самым слабым звеном.

На самом деле, выража-
ясь футбольным языком, 
этот гол мы привезли себе 
сами. И сделали все, чтобы 
не оставить себе ни одного 
шанса на спасение.

В стране в то время устано-
вилось двоевластие. В Госду-
ме после выборов 1995 года 
тон задавали коммунисты, 
это была самая крупная 
фракция. Но годом позже, 
уже на выборах президента, 
Борис Ельцин, что называ-
ется, на полноздри обошел 
лидера КПРФ Геннадия Зю-
ганова.

Коммунисты, как извест-
но, не сдаются. И Госдума 
начала активно принимать 
«социальные» законы, пред-
полагающие значительные 
бюджетные траты. Денег на 
это у государства катастро-
фически не хватало. Пони-
мали это в Думе? Не могли 
не понимать. Но в услови-
ях острого политического 
соперничества важно было 
показать несостоятельность 
Ельцина и его правитель-
ства.

В попытках залатать бюд-
жетные дыры правительство 
в лице Минфина стало нале-
гать на выпуск ГКО - госу-
дарственных краткосрочных 
облигаций.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПИРАМИДА

- В принципе, ГКО - это 
нормальная практика, их вы-
пускали еще с 1993 года, - 
рассказал «КП» директор 
Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы 
экономики Георгий Остап-
кович. - Но надо же было 
вовремя остановиться и не 
лепить эти ГКО в таком ко-
личестве!

Однако «вовремя остано-
виться» и «не лепить» у пра-
вительства не получалось. 
Да и целей таких не было. 
Рынок ГКО стал основным 

источником для покрытия 
дефицита бюджета. Если в 
1997 году облигаций было 
выпущено на 32 трлн рублей, 
то на 1 января 1998 года - уже 
почти на 273 трлн, чуть ли 
не в 10 раз больше. Доход-
ность по этим облигациям 
доходила до 200% годовых. 
Непосредственно перед кри-
зисом она составляла 140%, 
притом что средняя ставка 
по банковским депозитам не 
дотягивала и до 24% - при-
киньте разницу.

- На ГКО все предприятия 
и банки имели доходность 
гораздо выше, чем они име-
ли бы по своим профильным 
видам деятельности, - гово-
рит Остапкович. - Ни про-
изводство, ни операцион-
ная деятельность банков не 
давали таких прибылей. Все 
только тем и занимались, что 
продавали друг другу эти 
ГКО.

К концу 1997 года выясни-
лось, что доходов государ-
ства от размещения новых 
ГКО не хватает для выплат 
по старым. Тогда в поис-
ках новых клиентов прави-
тельство сняло ограничения 
для иностранцев, и в страну 
хлынул зарубежный капитал. 
Только не для развития про-

изводства, а исключительно 
для игры на рынке ГКО.

«До 70% западных креди-
тов уходило на спекуляции 
с облигациями ГКО, а не в 
реальный сектор экономи-
ки», - вспоминал в своей 
книге «Кремлевские под-
ряды» бывший генпрокурор 
России Юрий Скуратов.

Это была самая настоящая 
пирамида. Параллельно уже 
с января 1998 года были сня-
ты ограничения на вывоз ка-
питала, и все, кто мог, ста-
ли размещать свои основные 
капиталы за границей, а в 
России их только прокручи-
вали на рынке ГКО.

Помимо чрезмерного увле-
чения облигациями в ар-
сенале того правительства 
были и другие решения, ко-
торые сейчас считаются не-

Дефолт 1998 года избавил нас       от лихих девяностых
«Комсомолка» 

вспоминает летние 

дни 1998 года 

и пытается понять, 

возможны ли такие 

потрясения сегодня.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ
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Авторитет президента Ельцина, который еще за три дня до кризиса уверял, 
что девальвации рубля не будет, резко пошатнулся - по стране прокатились акции протеста.
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Люди 
брали 

банки штурмом, 
чтобы успеть снять 

наличные 
и вложить деньги 

в товары - рублевые 
сбережения 

обесценивались 
на глазах.
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Спасать российскую 
экономику пришлось 
в том числе Виктору 
Геращенко, которого 
в сентябре 1998-го 

назначили председателем 
Банка России.
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Анна ДОБРЮХА

«ДИАГНОЗ 
СКАРЛЕТТ О’ХАРЫ»

«Я подумаю об этом зав-
тра», - девиз героини «Уне-
сенных ветром» Скарлетт 
О’Хары хоть раз в жизни 
повторял каждый из нас. 
Но для некоторых откла-
дывание дел и решений на 
потом становится образом 
жизни. Причем такая при-
вычка мешает жить самому и 
бесит окружающих. Раньше 
это считали ленью и безот-
ветственностью, сегодня 
чаще используют модное 
слово «прокрастинация». 
Отнюдь не всегда она явля-
ется природной чертой лич-
ности человека. Проблемы 
с исполнительными функ-
циями - так называется 
в  том  числе склонность от-
кладывать дела - могут  быть 
признаком серьезного за-
болевания. А именно - но-
вого подтипа депрессии. К 
такому выводу пришли уче-
ные из Стэнфордского уни-
верситета (США).

В научной работе, опу-
бликованной в медицин-
ском журнале JAMA Network 
Open,  ис-
с л е д о в а т е -
ли выделяют 
особую разно-
видность де-
прессивного 
расстройства. 
Для тех, кто 
им страдает, 
характерны не 
столько утрата 
радости жиз-
ни и апатия, 
сколько «яр-
ко выраженная когнитив-
ная дисрегуляция», пишут 
авторы. В переводе на более 
простой язык это означает:

☛ ухудшение памяти,
☛ отсутствие самоконтро-

ля,
☛ снижение концентра-

ции внимания,
☛ замедление принятия 

решений,
☛ трудности с планирова-

нием и ряд других проблем с 
теми самыми исполнитель-
ными функциями.

АНТИДЕПРЕССАНТЫ 
НЕ ПОМОГАЮТ

Ученые Стэнфорда на-
блюдали за 1008 взрослыми 
пациентами с диагнозом 

депрессия. Участни-
кам назначили один 
из трех наиболее рас-
пространенных анти-
депрессантов (все пре-
параты - из группы 
воздействующих на 
выработку гормона 
серотонина).

Клиническое ис-
следование длилось 8 
недель. По окончании 
выяснилось, что у 27% 
пациентов, то есть 

почти у каждого четвертого, 
сохранились значительные 
когнитивные (связанные с 
мыслительными процесса-
ми. - Ред.) нарушения. МРТ 
показала, что такие люди 
отличаются характерным 
снижением активности в 
определенных областях го-
ловного мозга. И они почти 
не реагируют на «серотони-
новые» антидепрессанты.

Ученые предложили вы-
делить новый подтип де-
прессии, который назвали 

«когнитивным». Это помо-
жет лучше диагностировать 
депрессивные расстройства. 
И в результате - более эф-
фективно подбирать лече-
ние.

ПЕРЕУТОМЛЕНИЕ, 
ЛЕНЬ ИЛИ БОЛЕЗНЬ?

Как на практике понять, 
что склонность откладывать 
дела на потом - это не лень 
и не «вредная» черта харак-
тера, а признак настоящей 
болезни, одной из форм де-
прессивного расстройства? 
Об этом мы поговорили с 
врачом-психиатром, д. м. н., 
профессором кафедры пси-
хиатрии, психотерапии и пси-
хосоматической патологии 
РУДН Юрием Сиволапом.

- Ухудшение концентрации 
внимания, сосредоточенно-
сти и снижение продуктив-
ности - типичные симптомы 
депрессии, - отмечает врач. - 
Человеку трудно заставить 
себя что-то сделать. Не хва-
тает сил приступить к работе, 
вникнуть в задачи и начать 
выполнять их.

- Но ведь такие жалобы бы-
вают и при обычном переутом-

лении. Как отличить его, лень 
как черту характера и прокра-
стинацию как проявление де-
прессии?

- Отличительным при-
знаком депрессивного 
расстройства может быть 
деперсонализация. Это со-
стояние, когда человек от-
четливо ощущает, что с ним 
произошли какие-то изме-
нения (и именно это может 
рассматривать как причину 
падения продуктивности. - 
Ред.). Появляется снижение 
мотивации, ярко выражен-
ное нежелание работать, чего 
не было раньше.

Еще в случае переутом-
ления или эмоционального 
выгорания человеку трудно 
сосредоточиться и начать 
выполнять именно дела, 
связанные с работой, от-

мечает эксперт. А вот, ска-
жем, на шопинг, в кино или 
на пляж вы бежите радостно 
и без замедлений. Если же 
прокрастинацию породила 
депрессия, то хочется отло-
жить вообще все, включая 
развлечения.

ЧЕМ ЛЕЧАТ?
- Можно ли пройти обследо-

вания, чтобы точно убедиться: 
у тебя именно депрессия, а не 
приступ лени?

- На сегодня депрессию 
диагностируют только по 
так называемым формали-
зованным критериям. То 
есть врачи проводят осмотр 
и беседу с пациентом, чтобы 
определить наличие соответ-
ствующих признаков.

- Что это за симптомы? 
Прокрастинация в них вхо-
дит?

- При депрессии меняется 
работа мозга, нейрохимия. 
Это может приводить к тому, 
что человеку трудно взяться 
за дела, все валится из рук. 

Пропадает желание чем-
либо заниматься.

- К счастью, депрес-
сивные расстройства как 
болезнь можно лечить. 
Выходит, и от проблемы 
с откладыванием дел на 
потом можно избавиться?

- Да, в 70% случаев де-
прессия лечится анти-
депрессантами первой 
линии (то есть из спи-
ска назначаемых в пер-
вую очередь. - Ред.).

- Но авторы исследова-
ния из Стэнфорда пишут, 
что при когнитивном под-
типе депрессии препараты 
на основе воздействия на 
серотонин работают сла-
бо.

- В целом около 30% 
всех депрессий не чув-

ствительны к стандартной 
терапии. Для таких случаев  
разработаны специальные 
протоколы лечения. Врач 
может назначать стабили-
заторы настроения, электро-
судорожную терапию и др.

Кроме того, в новой на-
учной работе упоминается, 
что для лечения когнитивно-
го подтипа депрессии могут 
быть эффективны препара-
ты, назначаемые при СДВГ 
(синдроме дефицита внима-
ния и гиперактивности).

- А если у человека все-таки 
не депрессия и он хочет изба-
виться от прокрастинации как 
черты личности, что делать?

- В таких вопросах раз-
бирается не психиатрия, а 
 психология. Нужно обра-
щаться за помощью к пси-
хотерапевту.

«Я подумаю об этом завтра»

Читайте на сайте 
«Когда нужно 

срочно идти к врачу: 
семь неочевидных 

симптомов проблем с сердцем»
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Прокрастинация 
может быть 
признаком нового 

вида депрессии.

Юрий Сиволап.
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ПРАВДА ЛИ, ЧТО 
ПРИ ДЕПРЕССИИ 
ПРОПАДАЕТ 
АППЕТИТ?

- Это может быть как потеря аппетита, 
так и его чрезмерное повышение. Поэтому 
некоторые антидепрессанты нацелены 
в том числе на снижение тяги к еде. То же 
самое со сном. Раньше считалось, что 
классический набор симптомов депрессии 
включает бессонницу. Сейчас же признано, 
что возможна и гиперсомния - то есть 
люди, наоборот, очень много спят. 
Больше прежних 6 - 8 часов, 
но все равно им не хватает.

- Юрий Павлович, говорят, что депрессию 
можно распознать по потере аппетита. 
А вот если настроение плохое, но еда 
по-прежнему мила, это что-то другое.

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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09.00 Сегодня.
09.35 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПОЛИЦЕЙСКОЕ 

БРАТСТВО. СЕРИАЛ. (16+)
Январев становится свидете-
лем того, как Андрей 
Демидов, клиент «Честного 
риелтора», поджигает себя 
прямо у офиса фирмы. Сын 
сгоревшего совершает напа-
дение на директора и юри-
ста фирмы. Январев и 
Шавырина берутся за рас-
следование. 
Реабилитированный Тарасов 
получает компенсацию и 
собирается купить квартиру. 
Поиски подходящего вариан-
та приводят его в офис 
«Честного риелтора»... 

22.35 Сегодня.
23.00 ПОЛИЦЕЙСКОЕ 

БРАТСТВО. СЕРИАЛ. (16+)
23.45 Авторитеты. (16+)
00.35 БРАТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ГОДУНОВ. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СПАССКАЯ. (12+). 

СЕРИАЛ.
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Швецова с самого утра выез-
жает на следственную проце-
дуру, связанную с обнару-
женным трупом. Тем же 
утром она едет на эксгума-
цию тела старушки, которая 
вроде бы умерла от рака, но, 
как оказалось, была убита. 
Швецову ожидает сразу два 
сюрприза. Во-первых, «труп» 
ожил и сообщил, что ему 
холодно, после чего был тут 
же отправлен в больницу. 
Во-вторых, на эксгумации во 
вскрытом гробу оказалось 
два тела: с трупом старушки 
был уложен труп мужчины. 
Как он там оказался - загад-
ка...

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 СЕМНАДЦАТЬ 

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

22.15 Большая игра. (16+)
23.15 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. Кот 

Шредингера. (16+)
00.40 Подкаст.Лаб. Пусть не 

говорят, пусть читают. 
(16+)

01.20 Подкаст.Лаб. Все хотят 
летать. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Неформат. 

(16+)

09.35, 03.45 Андрей Миронов. 
Клянусь, моя песня не 
спета. Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СТАЖЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40, 04.20 Мой герой. 

Лариса Лужина. (12+)
13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00, 02.15 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. ПЛЕННИЦА 
ЧЕРНОГО ОМУТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Любовь без штам-
па. (12+)

16.50 События.
17.05 ГЕНИЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Юрий 

Шатунов. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 90-е. Прощай, страна! 

(16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.10 Герои и жертвы холод-

ной войны.
01.45 Осторожно, мошенники! 

(16+)

09.40 Кот под прикрытием. 
Мультфильм. (6+)

11.45 Полное погружение. 
Мультфильм. (6+)

13.25 Крутые яйца-2. 
Мультфильм. (6+)

15.15 ОХОТНИКИ ЗА 
ПРИВИДЕНИЯМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Тридцать лет назад охотники 
за привидениями спасли 
Нью-Йорк от нашествия при-
зраков, но теперь городу 
вновь угрожает опасность. 
На туристической экскурсии 
в особняке Олдриджа гид 
рассказывает гостям легенду 
об обитающем в особняке 
призраке Гертруды Олдридж. 

17.35 УХОЖУ КРАСИВО. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 УХОЖУ КРАСИВО. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 УХОЖУ КРАСИВО. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 МЕДАЛЬОН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

20.45 БЕГУЩИЙ В 
ЛАБИРИНТЕ. ЛЕКАРСТВО 
ОТ СМЕРТИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.45 ТОЛКИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.35 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
СЕРИАЛ. (0+)

04.00 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.20, 05.10, 00.50, 01.40 

ЖЕСТОКИЙ СТАМБУЛ. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.50, 00.30, 03.10 Пятница 

News. (16+)

06.30 ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. 

(12+)

08.30, 19.10 На ножах. (16+)

09.40 Кулинарные детективы. 

(16+)

10.30, 11.40, 12.40, 13.50, 

14.50, 15.50, 16.50, 

18.00 На ножах. (16+)

20.30 Молодые ножи-2. (16+)

22.00 Гастротур-4. (16+)

23.00 КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.20 На ножах. Отели. (16+)

03.30 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 ГЛЯДИ ВЕСЕЛЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

10.25 Сказки из глины и дерева.
10.35, 22.15 Неразрешимые про-

тиворечия Марио Ланца. 
Док. фильм.

11.45 Рассказы из русской исто-
рии. Владимир Мединский.

13.05 Коллекция. Художественно-
исторический музей Вены. 
Док. фильм.

13.35 ЦЫГАН. ХУД. ФИЛЬМ.
15.00 Цвет времени. Караваджо.
15.15 Александр Вампилов. 

Док. фильм.
16.15, 23.55 20 лет 

Национальному филармони-
ческому оркестру России под 
управлением Владимира 
Спивакова.

17.15, 00.50 Запечатленное 
время. Свадьбы. Док. фильм.

17.45, 01.15 Предки наших пред-
ков. Болгары. Две судьбы 
одного народа. Док. фильм.

18.45 Библейский сюжет.
19.15 Искусственный отбор.
19.55 Спокойной ночи, малыши!
20.15 СЧАСТЛИВЦЕВ-

НЕСЧАСТЛИВЦЕВ. Спектакль.
23.10 СТРАЖА. ХУД. ФИЛЬМ.

04.00, 17.00, 01.30 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.20 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 G.I. JOE: БРОСОК 
КОБРЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.05 Смотреть всем! (16+)
23.30 ИНДИАНА ДЖОНС И 

ХРАМ СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.00, 06.00, 16.00 Лайкер. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 22.00 
Pro-Новости. (16+)

07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00, 17.20 Плейлист. Лето. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 У-Дачный чарт. (16+)
12.00 Хиты по-русски. (16+)
13.00 Топ 15 Like FM. (16+)
14.20 В десятку. (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
21.30 Хит-Сториз. (16+)
22.20 Стартаперы. (16+)
22.55 Ловец слов. (16+)
23.20 Залетай в тренды. (16+)
00.30 Топ-30. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.45, 05.30 ЧЕРНАЯ 
ЛЕСТНИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

06.25, 07.25, 08.30 ЧЕРНАЯ 
ЛЕСТНИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00, 09.55, 10.45, 11.40, 
12.30 СНАЙПЕР-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.00, 14.00, 15.00 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 21.20, 22.10 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.15 СВОИ-4. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
01.00, 01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.15, 03.10 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

16.08.2023 

БОЕВИК США, 2012

СРЕДА, 19.00

«МЕДАЛЬОН» (12+) 
Неизвестные 

похищают дочь бывше-
го вора в законе, 
решившего завязать с 
темным прошлым. 
Похитители сообщают, 
что держат девочку-
подростка в багажни-
ке такси. У отца есть 
всего несколько 
часов, чтобы отыскать 
похитителей и спасти 
ребенка.

Режиссер - 
Саймон Уэст.

В главных ролях: 
Николас Кейдж, 
Джош Лукас, Дэнни 
Хьюстон.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ США, 1984

СРЕДА, 23.30

«ИНДИАНА ДЖОНС И ХРАМ СУДЬБЫ» (12+)

Вторая часть невероятных похождений 
прославленного археолога и искателя при-
ключений Индианы Джонса. В этот раз 
бесстрашный доктор Джонс совершит 
путешествие в сердце Гималаев вместе с 
ресторанной певичкой Уилли Скотт и своим 
верным маленьким помощником Коротышкой.

Здесь, среди величественных гор, археоло-
гу и его спутникам предстоит столкнуться с 
кровавым культом поклонения древней 
богине смерти - Кали. Станет ли Индиана 
следующим несчастным, погибшим на жут-
ком алтаре человеческих жертвоприноше-
ний, или ему, как всегда, удастся вырваться 
из цепких лап страха и разобраться со 
злодеями?

Режиссер - Стивен Спилберг.
В главных ролях: Харрисон Форд, 

Кейт Кэпшоу, Амриш Пури.
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ - 
НЕ ПОМОЩНИК, СРАЗУ 
ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

Депутат ПС 
Николай Валуев:

6

8

12

14

Ко
см

ич
ес

ки
й 

це
нт

р 
«В

ос
то

чн
ый

»/
Ро

ск
ос

мо
с

10
Спустя почти полвека Россия отправила к спутнику Земли станцию, 
благодаря которой мы потихоньку начнем там обживаться

АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ
Какие специальности 
выбирают абитуриенты

ПОД ДРУЖЕСКОЕ 
РЖАНИЕ
На фестивале 
«Башкирская лошадь» 
летела пыль из-под копыт

ЗА ЯВНЫМ 
ПРЕИМУЩЕСТВОМ
Больше всех медалей 
на II Играх СНГ завоевали 
спортсмены наших стран

Распространяется бесплатно

ЛУНА-«ЛУНА», ЦВЕТИ-ЦВЕТИ!

16 - 22 августа / 2023 / № 35 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ После визита на Минский завод 
гражданской авиации № 407 Пре-
зидент Беларуси поручил отблаго-
дарить работников за то, что сумели 
не только выcтоять, но и освоить 
новые компетенции.

ДЕЛАЕМ НА ПЕРСПЕКТИВУ
Александр Лукашенко посетил 

Национальный аэропорт Минск. Ему 
рассказали не только о строительстве 
нового пассажирского терминала, но 
и о транспортном сообщении со сто-
лицей по железной дороге, паркингах.

После шквальных санкций, которые 
обрушили на белорусскую авиаотрасль, 
змагары верещали, что все рухнет. А са-
молеты с васильками осваивают новые 
маршруты. Спад наблюдается, и весьма 
существенный, но не смертельный. Да 
и ситуация в мире меняется в мгнове-
ние ока. Поэтому, хоть и есть трудно-
сти, ставить развитие на паузу никак 
нельзя - аукнется в будущем.

- Мы же все на перспективу дела-
ем. Если сегодня в силу сложившихся 
обстоятельств что-то не нужно, надо 
понимать, что это завтра будет востре-
бовано, - президент считает, что нужно 
глядеть вперед. Поручил подготовить 
проект по реконструкции аэропорта 
со строительством терминала и же-
лезнодорожной ветки.

Еще одно поручение касается старой 
взлетно-посадочной полосы аэропор-
та. Новую ввели в 2019 году.

- Должна быть в рабочем состоянии. 
Построили вторую. Эта не должна быть 
брошена.

Аэропорт работает стабильно, про-
блем с запчастями и оборудованием 
нет - что-то стали делать сами, что-то 
поставляется из дружественных стран, 
в том числе из Китая.

ТАКИЕ КАДРЫ  
ДОРОГОГО СТОЯТ
На служебном автобусе Александр 

Лукашенко проехал по территории 
аэропорта и зарулил на Минский 
завод гражданской авиации № 407. 
Производственные мощности пред-
приятия полностью загружены. Доля 
экспорта в объеме выручки за первое 
полугодие составила 98,8 процента. 
В начале следующего года здесь до-
строят комплекс смывки и покраски 
воздушных судов. Это плюс четыре 
миллиона долларов выручки. Также 
планируют освоить техническое об-
служивание и ремонт новых типов 
самолетов, самостоятельно будут из-
готавливать детали и сборочные узлы.

После Александр Лукашенко встре-
тился с трудовым коллективом. Рань-
ше завод располагался на территории 
аэропорта Минск-1, в 2018-м его пере-
несли сюда. Хотя президенту предла-
гали его закрыть, мол, здесь ремон-
тируется какое-то советское старье.

- Я вроде бы и согласился, но задал 
вопрос: а что будем делать с людьми? 
Высококвалифицированные, такие 
люди очень дорого стоят. Они куда 
пойдут? - Ответа не было.

Учитывая непростую ситуацию в от-
расли, больших успехов от предприя-
тия не ожидали. Оказалось, зря.

- До посещения завода и доклада 
вашего директора я не думал, что вы 
так развернетесь, - искренне удивился 
глава государства. - Главное, вы наш-

ли свои ниши. Научились делать не 
только то, что вы делали, но и много 
нового. Вы занимаетесь импортоза-
мещением. Поэтому я вам искренне 
говорю: просто молодцы! Всех «ви-
новных» изучить... - при этих словах 
у народа случился легкий ступор, но 
тут же с улыбками выдохнули, когда 
президент закончил фразу: - И пред-
ставить к государственным наградам!

ГРАЖДАНСКИЕ  
И ВОЕННЫЕ - СВОИ
- Вы поменьше обращайте внимание 

на то давление, которое осуществля-
ется со стороны бешеного Запада на 
наши предприятия, в том числе аэро-
порт, «Белавиа». Мы найдем выход 
из любой ситуации, - заверил прези-
дент. - Когда после Ryanair началось 
это бешенство, я пилоту своего само-
лета сказал: ты передай ребятам, что 

мы в беде их не оставим. Мир взаи-
мозависим, и только безумцы могут 
разрушить эту зависимость.

Прозвучало и важное заявление: 
не исключена возможность создания 
в Беларуси производства гражданских 
воздушных судов.

- Будем делать все, чтобы поддер-
живать направления ремонта и об-
служивания, а может быть, создания, 
строительства своих самолетов. Мы 
это будем продвигать. У нас две такие 
крупные площадки: в Барановичах 
военный завод и здесь гражданский. 
Если вы освоите что-то из военных на-
правлений, я буду только благодарен 
и поддержу. Если нам удастся развер-
нуться и производить свой летатель-
ный аппарат, я буду счастлив. Значит, 
моя новая мечта может сбыться. Вот 
у меня есть такая шальная мысль по 
углублению производства граждан-
ских самолетов.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко встретился с Дми-
трием Рогозиным.

- Рад обсудить весь комплекс вопросов, ко-
торый накопился за это время, - приветствовал 
президент российского политика, экс-главу 
Рос космоса Дмитрия Рогозина. - Зная вас как 
человека деятельного, не могущего где-то там 
в стороне быть от главных событий не только 
в регионе, но и в мире, откровенно говоря, готов 
способствовать тому, чтобы ваши опыт и знания 
пригодились во благо нашим общим идеям, кото-
рые мы вместе с вами разделяем, и притом давно. 
У нас единое Отечество, и во имя этого мы с вами 
просто должны работать. У вас много идей. Готов 
весь потенциал Беларуси, научно-практический, 
который есть, для этого использовать. Если это 
будет выгодно для нашего единства Беларуси 
и России.

Дмитрий Рогозин пообещал подробно расска-
зать о перспективах сотрудничества:

- Будут встречи с представителями промышлен-
ности. Переговоры по ряду проектов, которые 
связаны прежде всего с работой нашего научно-
технического центра. Думаю, что это интересные 
вещи.

Александр Лукашенко заметил, что в послед-
нее время Дмитрий Рогозин «полностью исчез 
с радаров»:

- Только в СМИ скупые заметки и сообщения.
- Как работал, так и работаю, - ответил гость. - 

В другом качестве, но с гораздо большим потен-
циалом возможностей и учета тех колоссальных 
перемен, которые происходят в мире технологий. 
Вам об этом доложу.

 ■ Планировали, планируем 
и будем планировать: оздо-
ровление детей Донбасса про-
должат финансировать из со-
юзного бюджета.

О спасении ребятишек с Украи-
ны

 ● Планировали, планируем и бу-
дем планировать! И не только пла-
нировать, но будем поддерживать 
детишек. Вы видите: они приезжа-
ют сюда за тишиной. Для них дико 
быть в стране и не слышать этих 
разрывов, не видеть этих смертей, 
этого голода. И то, что западники 
пытаются возбудить сначала по 
Путину, теперь по мне ситуацию 
в мире - чуть ли не к уголовной 
ответственности привести, - это 
просто смешно, я абсолютно за это 
не переживаю. Наоборот, мы по-
нимаем, что так надо действовать. 
Дети ни в чем не виноваты. И мы 
договорились с Путиным, что будем 
финансировать эти поездки из со-
юзного бюджета.

А недоброжелателям советую 
разобраться с реальной пробле-
мой - детишек с Украины вывозят, 
расчленяют и достают органы.

О возврате западных авиаком-
паний

 ● Хоть завтра. Мы люди не агрес-
сивные. Мы мирные люди. Мы 

хотим со всеми сотрудничать.
О связях с Западом
 ● Сейчас мы живем прежде все-

го за счет Востока - сотруднича-
ем с Россией, Китаем. Но не надо 
забывать о высокотехнологичном 
Западе. Они рядом, они наши сосе-
ди - Евросоюз. И отношения с ними 
терять нельзя. Мы к этому готовы, 
но с учетом наших собственных 
интересов. Поверьте, придет вре-
мя (сейчас такая турбулентность, 
говоря на вашем языке, сложно-
сти большие) - в 2024 - 2025 годах, 
я уверен, произойдут серьезные из-
менения в мире в том числе. И с по-
ляками надо разговаривать. Мы 
соседи, а соседей не выбирают, 
они от бога.

Об автобусах made in Belarus
 ● Наши автобусы очень популяр-

ны. Мы не успеваем удовлетворять 
потребности. Конкуренты нас начи-
нают придушивать, ссылаясь на то, 
что там пожар в автобусе в Питере, 
еще чего-то... Сейчас Госкомиссия 
работает. Жуткая конкуренция, но 
мы ее выдержим. Это хорошие, 
качественные автобусы. В Бела-
руси не горят. Есть вопросы. Мы 
будем за эти рынки бороться через 
качество.

О развитии транспорта
 ● Скоро, как мне кажется, вы 

уже и не будете пользоваться 

общественным транспортом. У нас 
в Минске в среднем два автомоби-
ля на семью. А некоторые имеют 
и три, и четыре. Ради бога, переме-
щайтесь. Хоть топливо будет кому 
покупать - топлива у нас хватает.

Все более заметен переход на 
электротранспорт как личный, так 
и общественный, что позитивно 
для Беларуси в условиях работы 
АЭС. Это самый выгодный, самый 
эффективный вид топлива. Будем 
в  этом направлении двигаться. 
Электротранспорту быть. Начи-
ная от легкового автомобиля до 
автобусов. Давно начали мы этим 
заниматься и не прогадали.

О второй АЭС
 ● Предложение построить ее на 

востоке страны уже озвучивалось. 
Такая возможность изучается.

О полете белоруски на МКС
 ● Я Президенту России сказал, 

что белорусы как-то засиделись 
на земле. Летают все, и афри-
канцы в том числе, молодцы. Но 
почему белорусы не летают? Он 
говорит: «Точно». Дальше начали 
вести переговоры с Роскосмосом. 
У этой российской корпорации бы-
ло одно условие, которое впослед-
ствии и выполнила белорусская 
сторона, - чтобы в космос отпра-
вилась женщина. Мы планируем, 
что Марина Василевская полетит 
в первом квартале будущего года, 
может быть, в марте.

«ДЛЯ НИХ ДИКО НЕ СЛЫШАТЬ  
РАЗРЫВОВ, НЕ ВИДЕТЬ СМЕРТЕЙ И ГОЛОДА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ ВЕСЬ ПОТЕНЦИАЛ -  
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ ЕДИНСТВА

ПЛАНЫ

«ВИНОВНЫХ» ИЗУЧИТЬ И ПРЕДСТАВИТЬ 
К ГОСНАГРАДАМ

Беларусь собирается создавать 
самолеты собственного производства.

БЕ
ЛТ
А
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В России установлен рекорд по 
новострою - ввели почти 103 мил-
лиона квадратных метров.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ 
ПОДДЕРЖИМ
Эту впечатляющую цифру Владимир 

Путин назвал на совещании по строи-
тельству с профильными министрами 
и бизнесменами. Только с помощью 
льготных ипотечных кредитов за семь 
месяцев текущего года примерно че-
тыреста тысяч семей заехали в новые 
дома и квартиры.

- Самый лучший показатель за всю 
историю России. Это здорово, очень 
хороший показатель. Одна из важней-
ших задач любой семьи - обеспечить 
себе достойные жилищные условия, 
это для каждого человека важно, для 
каждой семьи, а задача государства - 
сделать все для того, чтобы эти цели 
достигались, - заявил Владимир Путин.

Льготная ипотека с господдержкой - 
главный драйвер. Программа теперь 
действует и в освобожденных регио-
нах страны.

- Всего лишь сто километров до 
линии соприкосновения, а люди 
уже строят жилье. Верят в будущее 
и вкладывают свои деньги. Два месяца 
назад зашел новый застройщик - на 
третьем этаже уже дом, - рассказал 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
контролирующий строительство в но-
вых регионах.

Впрочем, президент и сам недавно 
видел, какими высокими темпами 
идут работы, когда приезжал в Ма-
риуполь:

- Я почувствовал гордость за строи-
телей, честно скажу. Потому что мы 
приехали - сколько, часа три мы там 
были. Ведь мы не предупреждали. Это 

как муравейник - работают, работают, 
работают. Уже стемнело, все равно 
люди работают. Все крутится. Это 
не инспекция никакая была - просто 
знакомился с обстановкой на месте. 
Здорово!

Правда, у ипотечной программы 
присутствует и проблемная сторона, 
о которой сказал президент:

- Здесь есть только один момент, 
на который обращает внимание Цен-
тробанк, - это качество заемщиков. 
У некоторых уже под 80 процентов 
расходов, связанных с обслуживанием 
ипотечных кредитов. Поэтому здесь 
нужно внимательно смотреть за этим, 
что мы будем с правительством, с ЦБ 

делать. Но льготную ипотеку, безу-
словно, будем поддерживать.

БЕСКОНЕЧНАЯ СИМФОНИЯ
Еще одна проблема, о которой шла 

речь,  - долгострои. Например, Го-
сударственная консерватория име-
ни Римского-Корсакова в Санкт-
Петербурге, которую не могут открыть 
уже больше семи лет.

- Когда сдадите? - с нотками иронии 
спросил президент.

- В 2024 году закончим,  - заявил 
генеральный директор публично-
правовой компании «Единый заказ-
чик в сфере строительства» Карен 
Оганесян.

- Точно?
- Точно.
- Это просто уже… Я не буду дальше 

говорить. Вы понимаете сами. Мне 
все время говорят: строители не лю-
бят музыку. Я им говорю: такого не 
может быть, интеллигентные люди, - 
президент улыбался, но в голосе по-
слышался металл.

ДЕРЕВЯННЫЕ 
НЕБОСКРЕБЫ -  
НЕ ФАНТАСТИКА
Строительство - не только новые 

рабочие места, но и новые техноло-
гии, которые прежде не использова-
лись в России. В основном пока, как 
раньше, кладут кирпичи и льют бетон. 
Но в многоэтажном сегменте скоро 
могут появиться и деревянные дома. 
Четырех этажные уже строят. Заканчи-
вают испытания двенадцатиэтажных.

- Честно говоря, даже не представ-
ляю, как это возможно. Неужели мож-
но «деревяшку» построить в двенад-
цать этажей? - переспросил президент.

Оказывается, можно и еще выше. 
В процессе нет так называемых «мо-
крых» этапов. Поэтому возводить 
можно быстрее в три раза, чем при 
обычных технологиях. Такие дома со-
храняют внутри тепло даже при ми-
нус шестидесяти градусах, что важно  
в условиях Севера. Дело за малым - 
протестировать пожарную безопас-
ность таких домов.

- Не затягивайте, сделайте все как 
можно быстрее. Насчет норм МЧС для 
деревянных высоток - я с министром  
обговорю, если возможно - ускорим 
их разработку, - пообещал президент.

КАК МУРАВЕЙНИК - РАБОТАЮТ, РАБОТАЮТ...
Владимир ПУТИН - о темпах строительства жилья:

 ■ ВТБ получит государ-
ственный пакет акций 
Объеди ненной судострои-
тельной компании.

Передачу холдинга в управ-
ление одному из крупнейших 
российских банков поддержал 
Владимир Путин на встрече 
с председателем правления 
финансовой организации Ан-
дреем Костиным. Ожидается, 
что этот шаг позволит открыть 
новый этап в развитии целой 
отрасли.

Для банка тема знакомая. Он 
уже два десятилетия - стратеги-
ческий партнер ОСК. За годы со-
трудничества предоставил кора-
белам финансирование больше 
чем на 260 млрд рублей. Поэто-
му сегодня, когда ОСК, в силу 
разных факторов, в том числе 
внешних, не удается самостоя-
тельно решить финансовые про-
блемы, выбор ВТБ для довери-
тельного управления, по мнению 
Владимира Путина, абсолютно 
закономерен:

- Проблем много и вопро-
сов много, но это работающая 
структура и в целом набираю-
щая темп. Конечно, это, без 
всякого преувеличения, вызов, 
это серьезно, это целая отрасль. 

Я очень рассчитываю на то, что 
ваши специалисты справятся со 
всеми этими задачами.

Обсуждались на встрече и фи-
нансы. В частности - расчеты 
с дружественными странами  
в нацвалютах.

- Последние месяцы наблюда-
ется очень активное развитие 
двусторонних расчетов, - рас-
сказал Андрей Костин. - Причем 
если на первоначальном этапе 
Россия была главным инициато-
ром этих процессов, то сейчас 
эти процессы пошли уже вне 
связи с Россией.

Крупнейшие государства Азии, 
такие как Китай, Индия, Индоне-
зия, арабские страны, особенно 
Персидского залива, Саудовская 
Аравия. И африканские страны 
начинают рассчитываться между 
собой в национальных валютах 
и, что важно, создают новую ин-
фраструктуру. В частности, на 
замену SWIFT приходят системы, 
которые заменяют его и созда-
ются самими этими странами.

- Одна из наших задач сего-
дня - совместить эти системы. 
Потому что каждый разрабаты-
вал свою - есть у китайцев, есть  
у индусов, есть и у нас, - но важ-
но, чтобы они могли друг с дру-
гом взаимодействовать.

 ■ Хваленая западная тех-
ника, поставленная ВСУ, 
превращается в хлам.

«ЛАНЦЕТЫ»  
БЬЮТ В ЦЕЛЬ
Наращивать производство 

новейших вооружений - та-
кую задачу Владимир Путин 
поставил перед руководи-
телем Ростеха Сергеем 
Чемезовым. Продукция 
госкорпорации составляет 
основу боевого оснащения 
наших войск, задействован-
ных в СВО.

- Это ствольная, реактивная 
артиллерия, легкая и тяжелая 
бронетехника, транспортные 
вертолеты, боевая авиация, 
тяжелые огневые системы, 
стрелковое оружие, все ви-
ды боеприпасов. Все объемы, 
которые сегодня требуются 
для Министерства обороны, 
мы полностью закрываем, - 
доложил собеседник.

- Надо увеличивать в про-
центном отношении произ-
водство новейших образцов 
вооружения, - настоятельно 
попросил президент.

- Мы над этим как раз ра-
ботаем.

- Танк Т-90 «Прорыв», са-
молетные комплексы. Вы 
знаете, о чем речь.

- Конечно.
- «Ланцеты» и так далее. 

И «Куб», и «Ланцет» очень 
эффективно себя показали: 
во-первых, удар мощный, 
любая техника, в том числе 
иностранного производства, 
не просто горит, а еще взры-
ваются и боекомплекты. Мне 
производители обещали, что 
они увеличат количество про-
изводства. Они справляются 
с этим обещанием, но нужно 
увеличить еще.

ЗАСЛОН  
ОТ ДРОНОВ
Проблемой для наших 

 войск, особенно в начале 
СВО, стали украинские бес-
пилотники. Но с ними научи-
лись эффективно бороться. 
Именно Ростех массово по-
ставляет на фронт средства 
защиты от дронов - специ-
альные ружья и установки-
глушилки. Последняя раз-
работка позволит надежнее 
защитить тыл:

- Мы создали небольшие 
радары, которые способны 
определять малоразмерные 
и малоскоростные цели - как 
раз беспилотники. Суще-
ствующие радары не всегда 
могут определить эти цели, 
поскольку те летят низко, 

а они рассчитаны на пере-
хват высоколетящих типов:  
самолетов, ракет и так да-
лее, - рассказал глава Рос-
теха.

Корпорация занимается 
не только оборонкой. Поч-
ти половина ее продукции - 
гражданского назначения. 
Прежде всего авиалайнеры. 
Уже в 2024 году начнется про-
изводство локализованного 
«Суперджета-Нью», фактиче-
ски полностью из российских 
комплектующих, включая 
авионику и двигатель. Так-
же в следующем году выйдет  
в серию среднемагистраль-
ный борт МС-21. А в 2025-м 
возобновится полномасштаб-
ная серийная сборка Ту-214. 
Как раз к тому сроку начнется 
поэтапное прекращение экс-
плуатации «Боингов» и «Эйр-
басов» отечественными авиа-
компаниями.

- Есть реальный шанс у на-
ших производителей занять 
освобождающуюся нишу. 
Обязательно надо это сде-
лать до того момента, когда 
иностранные производители 
вернутся, а они хотят этого, - 
сказал глава государства.

- Нам надо успеть вперед 
них.

- Да, это точно. Вперед!

«НЕ ПРОСТО ГОРИТ, А ВЗРЫВАЕТСЯ» АРСЕНАЛ НАДЕЖНЫЙ СТАПЕЛЬ

ШТУРВАЛ ДОВЕРИЛИ ФИНАНСИСТАМ

ТА
СС

Во время поездки в Мариуполь Владимир Путин прямо во дворе свеженькой  
многоэтажки обсуждал будущее города.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ После визита на Минский завод 
гражданской авиации № 407 Пре-
зидент Беларуси поручил отблаго-
дарить работников за то, что сумели 
не только выcтоять, но и освоить 
новые компетенции.

ДЕЛАЕМ НА ПЕРСПЕКТИВУ
Александр Лукашенко посетил 

Национальный аэропорт Минск. Ему 
рассказали не только о строительстве 
нового пассажирского терминала, но 
и о транспортном сообщении со сто-
лицей по железной дороге, паркингах.

После шквальных санкций, которые 
обрушили на белорусскую авиаотрасль, 
змагары верещали, что все рухнет. А са-
молеты с васильками осваивают новые 
маршруты. Спад наблюдается, и весьма 
существенный, но не смертельный. Да 
и ситуация в мире меняется в мгнове-
ние ока. Поэтому, хоть и есть трудно-
сти, ставить развитие на паузу никак 
нельзя - аукнется в будущем.

- Мы же все на перспективу дела-
ем. Если сегодня в силу сложившихся 
обстоятельств что-то не нужно, надо 
понимать, что это завтра будет востре-
бовано, - президент считает, что нужно 
глядеть вперед. Поручил подготовить 
проект по реконструкции аэропорта 
со строительством терминала и же-
лезнодорожной ветки.

Еще одно поручение касается старой 
взлетно-посадочной полосы аэропор-
та. Новую ввели в 2019 году.

- Должна быть в рабочем состоянии. 
Построили вторую. Эта не должна быть 
брошена.

Аэропорт работает стабильно, про-
блем с запчастями и оборудованием 
нет - что-то стали делать сами, что-то 
поставляется из дружественных стран, 
в том числе из Китая.

ТАКИЕ КАДРЫ  
ДОРОГОГО СТОЯТ
На служебном автобусе Александр 

Лукашенко проехал по территории 
аэропорта и зарулил на Минский 
завод гражданской авиации № 407. 
Производственные мощности пред-
приятия полностью загружены. Доля 
экспорта в объеме выручки за первое 
полугодие составила 98,8 процента. 
В начале следующего года здесь до-
строят комплекс смывки и покраски 
воздушных судов. Это плюс четыре 
миллиона долларов выручки. Также 
планируют освоить техническое об-
служивание и ремонт новых типов 
самолетов, самостоятельно будут из-
готавливать детали и сборочные узлы.

После Александр Лукашенко встре-
тился с трудовым коллективом. Рань-
ше завод располагался на территории 
аэропорта Минск-1, в 2018-м его пере-
несли сюда. Хотя президенту предла-
гали его закрыть, мол, здесь ремон-
тируется какое-то советское старье.

- Я вроде бы и согласился, но задал 
вопрос: а что будем делать с людьми? 
Высококвалифицированные, такие 
люди очень дорого стоят. Они куда 
пойдут? - Ответа не было.

Учитывая непростую ситуацию в от-
расли, больших успехов от предприя-
тия не ожидали. Оказалось, зря.

- До посещения завода и доклада 
вашего директора я не думал, что вы 
так развернетесь, - искренне удивился 
глава государства. - Главное, вы наш-

ли свои ниши. Научились делать не 
только то, что вы делали, но и много 
нового. Вы занимаетесь импортоза-
мещением. Поэтому я вам искренне 
говорю: просто молодцы! Всех «ви-
новных» изучить... - при этих словах 
у народа случился легкий ступор, но 
тут же с улыбками выдохнули, когда 
президент закончил фразу: - И пред-
ставить к государственным наградам!

ГРАЖДАНСКИЕ  
И ВОЕННЫЕ - СВОИ
- Вы поменьше обращайте внимание 

на то давление, которое осуществля-
ется со стороны бешеного Запада на 
наши предприятия, в том числе аэро-
порт, «Белавиа». Мы найдем выход 
из любой ситуации, - заверил прези-
дент. - Когда после Ryanair началось 
это бешенство, я пилоту своего само-
лета сказал: ты передай ребятам, что 

мы в беде их не оставим. Мир взаи-
мозависим, и только безумцы могут 
разрушить эту зависимость.

Прозвучало и важное заявление: 
не исключена возможность создания 
в Беларуси производства гражданских 
воздушных судов.

- Будем делать все, чтобы поддер-
живать направления ремонта и об-
служивания, а может быть, создания, 
строительства своих самолетов. Мы 
это будем продвигать. У нас две такие 
крупные площадки: в Барановичах 
военный завод и здесь гражданский. 
Если вы освоите что-то из военных на-
правлений, я буду только благодарен 
и поддержу. Если нам удастся развер-
нуться и производить свой летатель-
ный аппарат, я буду счастлив. Значит, 
моя новая мечта может сбыться. Вот 
у меня есть такая шальная мысль по 
углублению производства граждан-
ских самолетов.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко встретился с Дми-
трием Рогозиным.

- Рад обсудить весь комплекс вопросов, ко-
торый накопился за это время, - приветствовал 
президент российского политика, экс-главу 
Рос космоса Дмитрия Рогозина. - Зная вас как 
человека деятельного, не могущего где-то там 
в стороне быть от главных событий не только 
в регионе, но и в мире, откровенно говоря, готов 
способствовать тому, чтобы ваши опыт и знания 
пригодились во благо нашим общим идеям, кото-
рые мы вместе с вами разделяем, и притом давно. 
У нас единое Отечество, и во имя этого мы с вами 
просто должны работать. У вас много идей. Готов 
весь потенциал Беларуси, научно-практический, 
который есть, для этого использовать. Если это 
будет выгодно для нашего единства Беларуси 
и России.

Дмитрий Рогозин пообещал подробно расска-
зать о перспективах сотрудничества:

- Будут встречи с представителями промышлен-
ности. Переговоры по ряду проектов, которые 
связаны прежде всего с работой нашего научно-
технического центра. Думаю, что это интересные 
вещи.

Александр Лукашенко заметил, что в послед-
нее время Дмитрий Рогозин «полностью исчез 
с радаров»:

- Только в СМИ скупые заметки и сообщения.
- Как работал, так и работаю, - ответил гость. - 

В другом качестве, но с гораздо большим потен-
циалом возможностей и учета тех колоссальных 
перемен, которые происходят в мире технологий. 
Вам об этом доложу.

 ■ Планировали, планируем 
и будем планировать: оздо-
ровление детей Донбасса про-
должат финансировать из со-
юзного бюджета.

О спасении ребятишек с Украи-
ны

 ● Планировали, планируем и бу-
дем планировать! И не только пла-
нировать, но будем поддерживать 
детишек. Вы видите: они приезжа-
ют сюда за тишиной. Для них дико 
быть в стране и не слышать этих 
разрывов, не видеть этих смертей, 
этого голода. И то, что западники 
пытаются возбудить сначала по 
Путину, теперь по мне ситуацию 
в мире - чуть ли не к уголовной 
ответственности привести, - это 
просто смешно, я абсолютно за это 
не переживаю. Наоборот, мы по-
нимаем, что так надо действовать. 
Дети ни в чем не виноваты. И мы 
договорились с Путиным, что будем 
финансировать эти поездки из со-
юзного бюджета.

А недоброжелателям советую 
разобраться с реальной пробле-
мой - детишек с Украины вывозят, 
расчленяют и достают органы.

О возврате западных авиаком-
паний

 ● Хоть завтра. Мы люди не агрес-
сивные. Мы мирные люди. Мы 

хотим со всеми сотрудничать.
О связях с Западом
 ● Сейчас мы живем прежде все-

го за счет Востока - сотруднича-
ем с Россией, Китаем. Но не надо 
забывать о высокотехнологичном 
Западе. Они рядом, они наши сосе-
ди - Евросоюз. И отношения с ними 
терять нельзя. Мы к этому готовы, 
но с учетом наших собственных 
интересов. Поверьте, придет вре-
мя (сейчас такая турбулентность, 
говоря на вашем языке, сложно-
сти большие) - в 2024 - 2025 годах, 
я уверен, произойдут серьезные из-
менения в мире в том числе. И с по-
ляками надо разговаривать. Мы 
соседи, а соседей не выбирают, 
они от бога.

Об автобусах made in Belarus
 ● Наши автобусы очень популяр-

ны. Мы не успеваем удовлетворять 
потребности. Конкуренты нас начи-
нают придушивать, ссылаясь на то, 
что там пожар в автобусе в Питере, 
еще чего-то... Сейчас Госкомиссия 
работает. Жуткая конкуренция, но 
мы ее выдержим. Это хорошие, 
качественные автобусы. В Бела-
руси не горят. Есть вопросы. Мы 
будем за эти рынки бороться через 
качество.

О развитии транспорта
 ● Скоро, как мне кажется, вы 

уже и не будете пользоваться 

общественным транспортом. У нас 
в Минске в среднем два автомоби-
ля на семью. А некоторые имеют 
и три, и четыре. Ради бога, переме-
щайтесь. Хоть топливо будет кому 
покупать - топлива у нас хватает.

Все более заметен переход на 
электротранспорт как личный, так 
и общественный, что позитивно 
для Беларуси в условиях работы 
АЭС. Это самый выгодный, самый 
эффективный вид топлива. Будем 
в  этом направлении двигаться. 
Электротранспорту быть. Начи-
ная от легкового автомобиля до 
автобусов. Давно начали мы этим 
заниматься и не прогадали.

О второй АЭС
 ● Предложение построить ее на 

востоке страны уже озвучивалось. 
Такая возможность изучается.

О полете белоруски на МКС
 ● Я Президенту России сказал, 

что белорусы как-то засиделись 
на земле. Летают все, и афри-
канцы в том числе, молодцы. Но 
почему белорусы не летают? Он 
говорит: «Точно». Дальше начали 
вести переговоры с Роскосмосом. 
У этой российской корпорации бы-
ло одно условие, которое впослед-
ствии и выполнила белорусская 
сторона, - чтобы в космос отпра-
вилась женщина. Мы планируем, 
что Марина Василевская полетит 
в первом квартале будущего года, 
может быть, в марте.

«ДЛЯ НИХ ДИКО НЕ СЛЫШАТЬ  
РАЗРЫВОВ, НЕ ВИДЕТЬ СМЕРТЕЙ И ГОЛОДА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ ВЕСЬ ПОТЕНЦИАЛ -  
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ ЕДИНСТВА

ПЛАНЫ

«ВИНОВНЫХ» ИЗУЧИТЬ И ПРЕДСТАВИТЬ 
К ГОСНАГРАДАМ

Беларусь собирается создавать 
самолеты собственного производства.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В России установлен рекорд по 
новострою - ввели почти 103 мил-
лиона квадратных метров.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ 
ПОДДЕРЖИМ
Эту впечатляющую цифру Владимир 

Путин назвал на совещании по строи-
тельству с профильными министрами 
и бизнесменами. Только с помощью 
льготных ипотечных кредитов за семь 
месяцев текущего года примерно че-
тыреста тысяч семей заехали в новые 
дома и квартиры.

- Самый лучший показатель за всю 
историю России. Это здорово, очень 
хороший показатель. Одна из важней-
ших задач любой семьи - обеспечить 
себе достойные жилищные условия, 
это для каждого человека важно, для 
каждой семьи, а задача государства - 
сделать все для того, чтобы эти цели 
достигались, - заявил Владимир Путин.

Льготная ипотека с господдержкой - 
главный драйвер. Программа теперь 
действует и в освобожденных регио-
нах страны.

- Всего лишь сто километров до 
линии соприкосновения, а люди 
уже строят жилье. Верят в будущее 
и вкладывают свои деньги. Два месяца 
назад зашел новый застройщик - на 
третьем этаже уже дом, - рассказал 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
контролирующий строительство в но-
вых регионах.

Впрочем, президент и сам недавно 
видел, какими высокими темпами 
идут работы, когда приезжал в Ма-
риуполь:

- Я почувствовал гордость за строи-
телей, честно скажу. Потому что мы 
приехали - сколько, часа три мы там 
были. Ведь мы не предупреждали. Это 

как муравейник - работают, работают, 
работают. Уже стемнело, все равно 
люди работают. Все крутится. Это 
не инспекция никакая была - просто 
знакомился с обстановкой на месте. 
Здорово!

Правда, у ипотечной программы 
присутствует и проблемная сторона, 
о которой сказал президент:

- Здесь есть только один момент, 
на который обращает внимание Цен-
тробанк, - это качество заемщиков. 
У некоторых уже под 80 процентов 
расходов, связанных с обслуживанием 
ипотечных кредитов. Поэтому здесь 
нужно внимательно смотреть за этим, 
что мы будем с правительством, с ЦБ 

делать. Но льготную ипотеку, безу-
словно, будем поддерживать.

БЕСКОНЕЧНАЯ СИМФОНИЯ
Еще одна проблема, о которой шла 

речь,  - долгострои. Например, Го-
сударственная консерватория име-
ни Римского-Корсакова в Санкт-
Петербурге, которую не могут открыть 
уже больше семи лет.

- Когда сдадите? - с нотками иронии 
спросил президент.

- В 2024 году закончим,  - заявил 
генеральный директор публично-
правовой компании «Единый заказ-
чик в сфере строительства» Карен 
Оганесян.

- Точно?
- Точно.
- Это просто уже… Я не буду дальше 

говорить. Вы понимаете сами. Мне 
все время говорят: строители не лю-
бят музыку. Я им говорю: такого не 
может быть, интеллигентные люди, - 
президент улыбался, но в голосе по-
слышался металл.

ДЕРЕВЯННЫЕ 
НЕБОСКРЕБЫ -  
НЕ ФАНТАСТИКА
Строительство - не только новые 

рабочие места, но и новые техноло-
гии, которые прежде не использова-
лись в России. В основном пока, как 
раньше, кладут кирпичи и льют бетон. 
Но в многоэтажном сегменте скоро 
могут появиться и деревянные дома. 
Четырех этажные уже строят. Заканчи-
вают испытания двенадцатиэтажных.

- Честно говоря, даже не представ-
ляю, как это возможно. Неужели мож-
но «деревяшку» построить в двенад-
цать этажей? - переспросил президент.

Оказывается, можно и еще выше. 
В процессе нет так называемых «мо-
крых» этапов. Поэтому возводить 
можно быстрее в три раза, чем при 
обычных технологиях. Такие дома со-
храняют внутри тепло даже при ми-
нус шестидесяти градусах, что важно  
в условиях Севера. Дело за малым - 
протестировать пожарную безопас-
ность таких домов.

- Не затягивайте, сделайте все как 
можно быстрее. Насчет норм МЧС для 
деревянных высоток - я с министром  
обговорю, если возможно - ускорим 
их разработку, - пообещал президент.

КАК МУРАВЕЙНИК - РАБОТАЮТ, РАБОТАЮТ...
Владимир ПУТИН - о темпах строительства жилья:

 ■ ВТБ получит государ-
ственный пакет акций 
Объеди ненной судострои-
тельной компании.

Передачу холдинга в управ-
ление одному из крупнейших 
российских банков поддержал 
Владимир Путин на встрече 
с председателем правления 
финансовой организации Ан-
дреем Костиным. Ожидается, 
что этот шаг позволит открыть 
новый этап в развитии целой 
отрасли.

Для банка тема знакомая. Он 
уже два десятилетия - стратеги-
ческий партнер ОСК. За годы со-
трудничества предоставил кора-
белам финансирование больше 
чем на 260 млрд рублей. Поэто-
му сегодня, когда ОСК, в силу 
разных факторов, в том числе 
внешних, не удается самостоя-
тельно решить финансовые про-
блемы, выбор ВТБ для довери-
тельного управления, по мнению 
Владимира Путина, абсолютно 
закономерен:

- Проблем много и вопро-
сов много, но это работающая 
структура и в целом набираю-
щая темп. Конечно, это, без 
всякого преувеличения, вызов, 
это серьезно, это целая отрасль. 

Я очень рассчитываю на то, что 
ваши специалисты справятся со 
всеми этими задачами.

Обсуждались на встрече и фи-
нансы. В частности - расчеты 
с дружественными странами  
в нацвалютах.

- Последние месяцы наблюда-
ется очень активное развитие 
двусторонних расчетов, - рас-
сказал Андрей Костин. - Причем 
если на первоначальном этапе 
Россия была главным инициато-
ром этих процессов, то сейчас 
эти процессы пошли уже вне 
связи с Россией.

Крупнейшие государства Азии, 
такие как Китай, Индия, Индоне-
зия, арабские страны, особенно 
Персидского залива, Саудовская 
Аравия. И африканские страны 
начинают рассчитываться между 
собой в национальных валютах 
и, что важно, создают новую ин-
фраструктуру. В частности, на 
замену SWIFT приходят системы, 
которые заменяют его и созда-
ются самими этими странами.

- Одна из наших задач сего-
дня - совместить эти системы. 
Потому что каждый разрабаты-
вал свою - есть у китайцев, есть  
у индусов, есть и у нас, - но важ-
но, чтобы они могли друг с дру-
гом взаимодействовать.

 ■ Хваленая западная тех-
ника, поставленная ВСУ, 
превращается в хлам.

«ЛАНЦЕТЫ»  
БЬЮТ В ЦЕЛЬ
Наращивать производство 

новейших вооружений - та-
кую задачу Владимир Путин 
поставил перед руководи-
телем Ростеха Сергеем 
Чемезовым. Продукция 
госкорпорации составляет 
основу боевого оснащения 
наших войск, задействован-
ных в СВО.

- Это ствольная, реактивная 
артиллерия, легкая и тяжелая 
бронетехника, транспортные 
вертолеты, боевая авиация, 
тяжелые огневые системы, 
стрелковое оружие, все ви-
ды боеприпасов. Все объемы, 
которые сегодня требуются 
для Министерства обороны, 
мы полностью закрываем, - 
доложил собеседник.

- Надо увеличивать в про-
центном отношении произ-
водство новейших образцов 
вооружения, - настоятельно 
попросил президент.

- Мы над этим как раз ра-
ботаем.

- Танк Т-90 «Прорыв», са-
молетные комплексы. Вы 
знаете, о чем речь.

- Конечно.
- «Ланцеты» и так далее. 

И «Куб», и «Ланцет» очень 
эффективно себя показали: 
во-первых, удар мощный, 
любая техника, в том числе 
иностранного производства, 
не просто горит, а еще взры-
ваются и боекомплекты. Мне 
производители обещали, что 
они увеличат количество про-
изводства. Они справляются 
с этим обещанием, но нужно 
увеличить еще.

ЗАСЛОН  
ОТ ДРОНОВ
Проблемой для наших 

 войск, особенно в начале 
СВО, стали украинские бес-
пилотники. Но с ними научи-
лись эффективно бороться. 
Именно Ростех массово по-
ставляет на фронт средства 
защиты от дронов - специ-
альные ружья и установки-
глушилки. Последняя раз-
работка позволит надежнее 
защитить тыл:

- Мы создали небольшие 
радары, которые способны 
определять малоразмерные 
и малоскоростные цели - как 
раз беспилотники. Суще-
ствующие радары не всегда 
могут определить эти цели, 
поскольку те летят низко, 

а они рассчитаны на пере-
хват высоколетящих типов:  
самолетов, ракет и так да-
лее, - рассказал глава Рос-
теха.

Корпорация занимается 
не только оборонкой. Поч-
ти половина ее продукции - 
гражданского назначения. 
Прежде всего авиалайнеры. 
Уже в 2024 году начнется про-
изводство локализованного 
«Суперджета-Нью», фактиче-
ски полностью из российских 
комплектующих, включая 
авионику и двигатель. Так-
же в следующем году выйдет  
в серию среднемагистраль-
ный борт МС-21. А в 2025-м 
возобновится полномасштаб-
ная серийная сборка Ту-214. 
Как раз к тому сроку начнется 
поэтапное прекращение экс-
плуатации «Боингов» и «Эйр-
басов» отечественными авиа-
компаниями.

- Есть реальный шанс у на-
ших производителей занять 
освобождающуюся нишу. 
Обязательно надо это сде-
лать до того момента, когда 
иностранные производители 
вернутся, а они хотят этого, - 
сказал глава государства.

- Нам надо успеть вперед 
них.

- Да, это точно. Вперед!

«НЕ ПРОСТО ГОРИТ, А ВЗРЫВАЕТСЯ» АРСЕНАЛ НАДЕЖНЫЙ СТАПЕЛЬ

ШТУРВАЛ ДОВЕРИЛИ ФИНАНСИСТАМ

ТА
СС

Во время поездки в Мариуполь Владимир Путин прямо во дворе свеженькой  
многоэтажки обсуждал будущее города.
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 ■ Гиперзвуковая ракета опять до-
стала самый дорогой зенитный ком-
плекс в мире. То ли еще будет, если 
Киев осмелится атаковать Москву 
на свой День независимости.

НАРКОМАН ПРИЗНАЛСЯ  
В ЗАДЫМЛЕНИИ
Киевский режим опять пакостит, 

посылая дроны на Москву. Из-за это-
го закрыли воздушное пространство 
в аэропорту Внуково.

- Была осуществлена попытка про-
лета на город одного беспилотника. 
В результате работы ПВО его ликвиди-
ровали. При падении обломков в райо-
не Карамышевской набережной никто 
не пострадал. Серьезных разрушений 
нет. Экстренные службы работают на 
месте, - лаконично информировал мэр.

Пытались напасть и на Крымский 
мост. По нему ударили ракетами С-200. 
Их дальность примерно двести кило-
метров, и они очень опасны. Каждая 
несет огромное количество шариков, 
которые взрываются и поражают цель. 
К счастью, российские ПВО с ними 
справились. Зеленский от досады или 
по наркотическому куражу публично 
признался, что это их дело.

- Мы отвечаем на агрессию, крас-
норечивое задымление у Крымского 
моста о многом говорит, - заявил он.

Пригрозил президент-наркоман 
«сюрпризами» и на День независи-
мости. 

- Большую битву Зеленский запла-
нировал на 24 августа, - делает вывод 
политолог Сергей Марков. - Он хо-
чет запустить армаду БПЛА на Москву 
и так отметить День независимости 
Украины от России.

Официальный представитель Ге-
нерального секретаря ООН Фархан 

Хак уже отреагировал на кокаиновый 
клекот Зеленского.

- Мы против всех атак на граждан-
скую инфраструктуру, - сказал он.

Укрорейх, конечно, не прислуша-
ется к этим словам. Поумерить пыл 
военных преступников можно толь-
ко эффективными разрушительными 
ударами. Это сейчас Россия и делает.

«КИНЖАЛЬНАЯ» АТАКА
Мощные взрывы прозвучали в глу-

боком украинском тылу - в аэропорту 
Жуляны, что под Киевом. Судя по зве-
нящему молчанию жовто-блакитных 
СМИ, попали «куда надо». Целью 
гиперзвуковой ракеты «Кинжал» на 
этот раз стал американский зенит-
ный ракетный комплекс «Патриот». 
Под раздачу попал зенитно-ракетный 
комплекс, который Украине передала 
Германия. Их считают самыми дороги-
ми в мире. Дивизион из четырех бата-
рей стоит свыше миллиарда долларов. 
Цена только одной зенитной ракеты 

около четырех миллионов. А еще ра-
дары, командные машины.

Цель отследили с помощью россий-
ского спутника «Кондор», помогла так-
же радиотехническая и агентурная 
разведка.

Напомним, что несколько месяцев 
назад один из комплексов уже порази-
ли, что вынужденно признали даже 
в США. А по данным турецкой развед-
ки, на Украине уничтожены уже три 
батареи «Патриот». И неудивительно, 
ведь скорость «Кинжала» в двенадцать 
раз превышает скорость звука.

Другие удары нанесли по аэро-
дромам на западе Украины в Ивано-
Франковской и Винницкой областях, 
а также в Староконстантинове Хмель-
ницкой области. Здесь базируются 
немногие оставшиеся у Незалежной 
бомбардировщики Су-24, которые 
приспособили под британские ракеты 
большой дальности. И значительные 
арсеналы боеприпасов, поступающие 
из Польши. То ли еще будет.

 ■ Дрон-камикадзе поставил 
точку в бою около Антоновско-
го моста.

12 августа украинские ресурсы 
вдруг дружно прекратили рапорто-
вать о ходе «блестящей десантной 
операции через Днепр» в районе 
многострадального Антоновского 
моста на Херсонщине. А вот что бы-
ло накануне.

Группа спецназа ВС РФ работа-
ла в районе дач на левом берегу, 
методично зачищая их от ВСУ. По 
ним начал долбить танк противника 
с более высокого правого берега. 
Двух спецназовцев ранило, группа 
укрылась от обстрела.

Вскоре над ними появились  
беспилотники, которые корректи-
ровали огонь. Едва наши пыта-
лись выбраться из укрытия, по ним  
начинали работать миноме-
ты. Да еще украинские БПЛА-
гранатометчики периодически 
сбрасывали на головы бойцов смер-
тоносный груз.

Только вот дроны есть и у России. 
Запущенные в сторону расположе-
ния врага, они выявили его позиции. 
Один из беспилотников-камикадзе 
тут же атаковал и уничтожил ми-
нометный расчет противника под 
мостом. Видеозапись его последне-
го полета выложили в Сеть. После 
этого вражеские минометы замол-
чали. Наши ребята благополучно 
добрались до своих.

Для справки: беспилотник «Упырь» 
относится к категории FPV-дронов, 
управляемых при помощи очков. 
Некоторые его части печатают на 
3D-принтерах.

 ■ Западные СМИ пишут о 
разочаровании в контрна-
ступе, а на Украине винят 
во всем НАТО.

НЕТ ХОРОШИХ 
ИЗВЕСТИЙ
- Спустя два месяца после 

начала контрнаступления и не-
значительного прогресса об-
раз единства и бесконечного 
упорства начал рассыпаться, - 
пишет The Washington Post. - 
Число погибших - несметные 
тысячи. И оно растет с каждым 
днем. Миллионы людей вынуж-
дены покинуть свои дома. Они 
не видят шансов на возвраще-
ние. 

Издание пишет, что «укра-
инцы нуждаются в хороших 
новостях, но их просто не по-
лучают». Зато плохих - хоть от-
бавляй. Журналисты рассказы-
вают про украинского солдата 
с позывным «Сьюзи».

- Он утверждает, что тела во-
енных иногда настолько раз-
летаются на части, что прихо-
дится использовать по два-три 
мешка, - делятся жуткими под-
робностями репортеры. - Бы-
вают случаи, когда от челове-
ка остается всего пятнадцать 
процентов. Это тяжелая цена 

за свободу, говорит «Сьюзи». 
Но в Киеве бары и рестораны 
столицы переполнены, город 
гудит от трафика.

ОТМОЧИЛИ НА ЧИЛЕ
Действительно, какая-то фан-

тасмагория. Глава украинского 
фонда «Вернись живым» Тарас 
Чмут заявил о неизбежности 
дополнительной мобилиза-
ции сотен тысяч человек, ведь 
бойцам нужна ротация и отдых. 
«Пушечное мясо» отлавливают 
в магазинах, на пляжах, в по-
ликлиниках и аптеках. А меж 
тем есть каста неприкасаемых: 
видео молодежной тусовки с 
коктейлями у бассейна в Кие-
ве взорвало интернет. Только 
в одном аккаунте оно набрало 
десять миллионов просмотров, 
а его уже растащили по другим 
соцсетям.

- Верните наши деньги! - пи-
шут возмущенные западные 
пользователи. Их можно по-
нять. Экономисты подсчита-
ли, что каждая американская 
семья, в среднем, уже запла-
тила за Украину по девятьсот 
долларов. И ради чего?!

Цинизм власти запредель-

ный. Например, известно, что 
сыновей секретаря Совета 
национальной безопасности 
и обороны Алексея Данилова, 
одного из самых ярых русофо-
бов, вывезли за границу, что-
бы не попали на фронт. А его 
внучка на дедушкины деньги 
распевает про красивую жизнь 
с огромных экранов главного 

торгового центра Киева «Гул-
ливер».

«ДЕШЕВЫЕ 
СОЛДАТЫ»
На фоне провалов ВСУ укра-

инское издание УНИАН воз-
ложило всю ответственность 
на НАТО.

«Это именно провал  - по-

сле чего наши штабы стали 
действовать по-своему, игно-
рируя западных советников-
теоретиков, которые мало 
понимают, что тут происхо-
дит», - пишут украинские СМИ. 
И в этом есть определенная 
логика. Дело в том, что в на-
ступательной доктрине НАТО 
огромную роль играет авиа-
ция. Но в реальности в  воз-
духе доминируют российские 
ВВС. Несмотря на это, совет-
ники решительно подталки-
вали Украину к контрнаступу, 
буквально заваливая телами 
несчастных мобилизантов рос-
сийские опорники. Но к долго-
жданному продвижению это не 
приближает. Логику действий 
альянса озвучил президент 
Польши.

- Все очень просто, - заявил 
Анджей Дуда. - Сейчас россий-
ский империализм можно оста-
новить дешево, потому что аме-
риканские солдаты не гибнут. 
В противном случае придется 
заплатить очень высокую цену.

На это отреагировал извест-
ный украинский блогер Анато-
лий Шарий.

- Скотина! А украинские сол-
даты умирают - это дешево.

Суть, как говорится, уловил.

«ПОГИБШИХ НЕСМЕТНЫЕ ТЫСЯЧИ» РЕАКЦИЯ

ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ

«УПЫРЬ» РАЗОБРАЛСЯ  
С МИНОМЕТАМИ
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«ПАТРИОТ» РАЗИНУЛ РОТ

Пока укрорейх пытается запугать мирных 
жителей атакой беспилотников, российские войска 
развивают успешное наступление под Купянском. 

Отдых «золотой молодежи» в Киеве 
шокировал западного обывателя.
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СТЕПАНОВА

 ■ Запад с легкостью убе-
рет с политической арены 
тех, в ком пропала необхо-
димость.

- Зеленский повторит судь-
бу Саакашвили. 8 августа 
2008 года он отдал приказ 
о  вероломном нападении 
на Южную Осетию. Россия 
защитила мирных граждан. 
С  самого начала правления 
режим Саакашвили был под-
черкнуто русофобским. Его 
поддерживали ЕС и НАТО, 

финансировали, снабжали 
оружием, обучали военных. 
То же самое, что было потом 
и на Украине. Позже Саа-
кашвили, оказав-
шись ненужным 
Западу, осудят у 
себя на родине. С 
Украины его де-
портируют, ли-
шив гражданства. 
Сейчас он отбы-
вает наказание 
за преступления, 
совершенные на 
посту президента Грузии. 
История повторяется, но 
теперь с Зеленским, - счита-

ет спикер Госдумы, Пред-
седатель Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин. - На Западе уже устали 
от него и ненасытного киев-
ского режима. Его неблаго-
дарность стала доминантой 
европейской политики. Об 
этом открыто заявляют на 
официальном уровне и в 

Британии, и даже в 
Польше. Судьба ма-
рионеток Вашинг-
тона и Брюсселя 
всегда заканчива-
ется одинаково - от 
них избавляются. 
Зеленский - следую-
щий. Саакашвили 
запомнился только 
жующим галстук. 

Он изгой, заключенный в 
тюрьме. То же самое ждет и 
президента Украины.

 ■ Нет смысла больше огляды-
ваться на его мнение.

Депутаты подготовили изменения 
в закон «O военном положении». 
Из него собираются исключить нор-
мы по информированию генсека 
Совета Европы о введении или 
прекращении такого положения в 
России.

- Совет Европы изжил себя, он 
стал тормозить развитие других 
стран. Все его решения - политизи-
рованные, и их принимают под дик-
товку Вашингтона, который делает 
все для ослабления европейских 

государств, создает напряжение 
между ними. Поэтому мы вышли 
из Совета Европы в 2022 году и 
прекратили действие его между-
народных договоров в отношении 
нашей страны. Обязательства об 
информировании Совета Европы 
были связаны с нормами Конвенции 
о защите прав человека и основных 
свобод от 4 ноября 1950 года. В со-
ответствии с законом «О прекра-
щении действия в отношении РФ 
международных договоров Совета 
Европы» действие данной конвен-
ции прекращено, - сообщил Вячес-
лав Володин.

 ■ На ее берегах появятся новые 
очистные сооружения.

- От чистоты Волги и ее притоков зави-
сит здоровье наших граждан. Поступает 
много обращений по вопросу обнару-
женного загрязнения в акватории Волго-
Донского канала в Волгограде. Причины 
устанавливают, но совершенно очевид-
но: экологии нанесли вред. Когда речь 
идет о такой реке, как Волга, к любым 
техногенным инцидентам необходимо от-
носиться с особым вниманием, - сказал 
спикер Госдумы.

Это одна из главных водных артерий 
страны.

- В состав ее бассейна входят 38 ре-
гионов нашей страны, где проживают 
больше семидесяти миллионов чело-
век. Госдума взяла на контроль во-
прос оздоровления Волги и внедрения 
очистных сооружений на коммуналь-
ных предприятиях крупных городов, 
расположенных на ее берегах. Сегод-
ня 85 процентов загрязнений - стоки 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Осенью планируем провести большие 
парламентские слушания, посвященные 
данной проблеме. Оставляйте свои ком-
ментарии по экологической ситуации на 
Волге в ваших регионах, обязательно 
учтем их в работе.

СОВЕТ ЕВРОПЫ СЕБЯ ИЗЖИЛ ИНИЦИАТИВАТЕЧЕТ РЕКА ВОЛГА ЭКОЛОГИЯ
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Незадачливого грузинского лидера даже болезни не уберегли 
от тюрьмы.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ

 ■ Киевский режим бесчин-
ствует - кураторы заранее 
ему все простили.

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Восемьдесят лет 
назад началась Дон-
басская операция, 
в  результате которой 
полностью освободи-
ли Донецкий бассейн 
(в  том числе Донецк, 
Таганрог, Мариуполь) 
и  получили выход 
к Днепру. За два года 
гитлеровской оккупа-
ции в Донбассе уничтожили до 
220 тысяч мирных жителей и до 
150 тысяч военнопленных. Уби-
тых сбрасывали в шахты, пре-
вращая их в братские могилы. 

Могли ли тогда наши военные 
представить, что спустя десяти-
летия после Победы потомки 
героев-украинцев с готовностью 
подхватят нацистскую эстафе-
ту? Из воспоминаний свидетелей 
тех страшных лет: «несколько 
домов в этом регионе уцелели 
в годы Великой Отечественной 
войны». Но эти дома все же бы-
ли разрушены спустя десятки 
лет украинской артиллерией.

Восемь лет киевский режим 
вел войну в Донбассе - 14 апре-
ля 2014 года руководство Украи-
ны начало так называемую «ан-
титеррористическую операцию» 
против населения регионов, не 
поддержавших переворот в Кие-
ве. За это время от действий ки-

евского режима погиб-
ло (не говоря об иных 
жертвах) больше 130 
детей, в три раза боль-
ше получили ранения. 
Видимо, эти цифры 
(или даже сами фак-
ты) несущественны для 
западных стран, нака-
чивающих оружием 
Украину. «Уничтожали 

по национальному признаку» - 
все в лучших традициях «Обык-
новенного фашизма».

Трагичное следствие событий 
последних полутора лет - то, 
что украинскому режиму Запад 
списал все прегрешения про-
шлого и выдал индульгенцию 
на любые преступления настоя-
щего и будущего. Вседозволен-
ность и всепрощенчество для 
киевских властей  - такой же 
ресурс, как и миллиардные 
вливания в  экономику, в со-
хранение нынешнего режима 
Украины. Антинародного и пре-
ступного.

 ■ Рынок суррогатного материнства пы-
тается взять реванш - чтобы клиники 
могли по-прежнему получать огромную 
прибыль, продавая детей за границу.

Маргарита ПАВЛОВА, член Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи:

- В последнее время с интересом 
наблюдаю попытки отрасли вернуть 
себе потерянные доходы. Закон о за-
прете для иностранцев заказывать 
себе в России детей лишил репродук-
тивные клиники миллиардов. И  вот 
в  Госдуму с разных сторон потянулись слез-
ливые просители. Как автор закона «о за-
прете для иностранцев» считаю, что таким 
образом пытаются проделать дыру в законе. 
Это лазейка, которая будет создавать пре-

цеденты для одиноких мужчин, иностранцев, 
педофилов и гомосексуалистов.

Ни к демографии, ни к участникам СВО 
история отношения не имеет. Суррогатное 

материнство и ЭКО вообще не ин-
струмент демографической поли-
тики. В процентном соотношении 
по отношению к рождению детей 
естественным способом - это капля 
в море. За подобной помощью в на-
шей стране обращается не больше 
семисот человек в год. Всем лоб-
бистам подобных инициатив хоте-
лось бы напомнить, что «права на 
ребенка» не существует, а вот у него 

право на семью есть. Так же как есть и право 
знать своих родителей. Исходить законопро-
ект должен из интересов ребенка. В данном 
же случае предлагаемые инициативы угро-
жают интересам ребенка.

 ■ Льготная ипотека 
очень востребована 
у россиян.

- Льготная ипо-
тека - это в первую 
очередь помощь 
в   приобретении 
жилья нашим граж-
данам. И уже во вто-
рую - один из меха-
низмов косвенной 
поддержки строительного 

комплекса. Сегодня програм-
мы льготного кредитования 

ни при каких обстоя-
тельствах отменять 
нельзя. Это хорошо 
работающий и вы-
сокоэффективный 
механизм, которым 
пользуются моло-
дые семьи, моло-
дые специалисты, 
военные. За второй 

квартал прирост спроса на се-

мейную ипотеку и на ипотеку 
с господдержкой составил 42 
процента, на дальневосточ-
ную ипотеку - 47, IT-ипотеку - 
79. Всего выдано только за 
три последних месяца почти 
190 тысяч льготных ипотеч-
ных кредитов, - пояснил за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Сергей Пахомов.

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ
190 ТЫСЯЧ КРЕДИТОВ ЗА ТРИ МЕСЯЦА С НОВОСЕЛЬЕМ!

ОТ МАРИОНЕТОК 
ИЗБАВЛЯЮТСЯ

ПРАВО НА РЕБЕНКА - МИФ ПРОБЛЕМА

Вячеслав ВОЛОДИН - о горе-президентах:
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Гиперзвуковая ракета опять до-
стала самый дорогой зенитный ком-
плекс в мире. То ли еще будет, если 
Киев осмелится атаковать Москву 
на свой День независимости.

НАРКОМАН ПРИЗНАЛСЯ  
В ЗАДЫМЛЕНИИ
Киевский режим опять пакостит, 

посылая дроны на Москву. Из-за это-
го закрыли воздушное пространство 
в аэропорту Внуково.

- Была осуществлена попытка про-
лета на город одного беспилотника. 
В результате работы ПВО его ликвиди-
ровали. При падении обломков в райо-
не Карамышевской набережной никто 
не пострадал. Серьезных разрушений 
нет. Экстренные службы работают на 
месте, - лаконично информировал мэр.

Пытались напасть и на Крымский 
мост. По нему ударили ракетами С-200. 
Их дальность примерно двести кило-
метров, и они очень опасны. Каждая 
несет огромное количество шариков, 
которые взрываются и поражают цель. 
К счастью, российские ПВО с ними 
справились. Зеленский от досады или 
по наркотическому куражу публично 
признался, что это их дело.

- Мы отвечаем на агрессию, крас-
норечивое задымление у Крымского 
моста о многом говорит, - заявил он.

Пригрозил президент-наркоман 
«сюрпризами» и на День независи-
мости. 

- Большую битву Зеленский запла-
нировал на 24 августа, - делает вывод 
политолог Сергей Марков. - Он хо-
чет запустить армаду БПЛА на Москву 
и так отметить День независимости 
Украины от России.

Официальный представитель Ге-
нерального секретаря ООН Фархан 

Хак уже отреагировал на кокаиновый 
клекот Зеленского.

- Мы против всех атак на граждан-
скую инфраструктуру, - сказал он.

Укрорейх, конечно, не прислуша-
ется к этим словам. Поумерить пыл 
военных преступников можно толь-
ко эффективными разрушительными 
ударами. Это сейчас Россия и делает.

«КИНЖАЛЬНАЯ» АТАКА
Мощные взрывы прозвучали в глу-

боком украинском тылу - в аэропорту 
Жуляны, что под Киевом. Судя по зве-
нящему молчанию жовто-блакитных 
СМИ, попали «куда надо». Целью 
гиперзвуковой ракеты «Кинжал» на 
этот раз стал американский зенит-
ный ракетный комплекс «Патриот». 
Под раздачу попал зенитно-ракетный 
комплекс, который Украине передала 
Германия. Их считают самыми дороги-
ми в мире. Дивизион из четырех бата-
рей стоит свыше миллиарда долларов. 
Цена только одной зенитной ракеты 

около четырех миллионов. А еще ра-
дары, командные машины.

Цель отследили с помощью россий-
ского спутника «Кондор», помогла так-
же радиотехническая и агентурная 
разведка.

Напомним, что несколько месяцев 
назад один из комплексов уже порази-
ли, что вынужденно признали даже 
в США. А по данным турецкой развед-
ки, на Украине уничтожены уже три 
батареи «Патриот». И неудивительно, 
ведь скорость «Кинжала» в двенадцать 
раз превышает скорость звука.

Другие удары нанесли по аэро-
дромам на западе Украины в Ивано-
Франковской и Винницкой областях, 
а также в Староконстантинове Хмель-
ницкой области. Здесь базируются 
немногие оставшиеся у Незалежной 
бомбардировщики Су-24, которые 
приспособили под британские ракеты 
большой дальности. И значительные 
арсеналы боеприпасов, поступающие 
из Польши. То ли еще будет.

 ■ Дрон-камикадзе поставил 
точку в бою около Антоновско-
го моста.

12 августа украинские ресурсы 
вдруг дружно прекратили рапорто-
вать о ходе «блестящей десантной 
операции через Днепр» в районе 
многострадального Антоновского 
моста на Херсонщине. А вот что бы-
ло накануне.

Группа спецназа ВС РФ работа-
ла в районе дач на левом берегу, 
методично зачищая их от ВСУ. По 
ним начал долбить танк противника 
с более высокого правого берега. 
Двух спецназовцев ранило, группа 
укрылась от обстрела.

Вскоре над ними появились  
беспилотники, которые корректи-
ровали огонь. Едва наши пыта-
лись выбраться из укрытия, по ним  
начинали работать миноме-
ты. Да еще украинские БПЛА-
гранатометчики периодически 
сбрасывали на головы бойцов смер-
тоносный груз.

Только вот дроны есть и у России. 
Запущенные в сторону расположе-
ния врага, они выявили его позиции. 
Один из беспилотников-камикадзе 
тут же атаковал и уничтожил ми-
нометный расчет противника под 
мостом. Видеозапись его последне-
го полета выложили в Сеть. После 
этого вражеские минометы замол-
чали. Наши ребята благополучно 
добрались до своих.

Для справки: беспилотник «Упырь» 
относится к категории FPV-дронов, 
управляемых при помощи очков. 
Некоторые его части печатают на 
3D-принтерах.

 ■ Западные СМИ пишут о 
разочаровании в контрна-
ступе, а на Украине винят 
во всем НАТО.

НЕТ ХОРОШИХ 
ИЗВЕСТИЙ
- Спустя два месяца после 

начала контрнаступления и не-
значительного прогресса об-
раз единства и бесконечного 
упорства начал рассыпаться, - 
пишет The Washington Post. - 
Число погибших - несметные 
тысячи. И оно растет с каждым 
днем. Миллионы людей вынуж-
дены покинуть свои дома. Они 
не видят шансов на возвраще-
ние. 

Издание пишет, что «укра-
инцы нуждаются в хороших 
новостях, но их просто не по-
лучают». Зато плохих - хоть от-
бавляй. Журналисты рассказы-
вают про украинского солдата 
с позывным «Сьюзи».

- Он утверждает, что тела во-
енных иногда настолько раз-
летаются на части, что прихо-
дится использовать по два-три 
мешка, - делятся жуткими под-
робностями репортеры. - Бы-
вают случаи, когда от челове-
ка остается всего пятнадцать 
процентов. Это тяжелая цена 

за свободу, говорит «Сьюзи». 
Но в Киеве бары и рестораны 
столицы переполнены, город 
гудит от трафика.

ОТМОЧИЛИ НА ЧИЛЕ
Действительно, какая-то фан-

тасмагория. Глава украинского 
фонда «Вернись живым» Тарас 
Чмут заявил о неизбежности 
дополнительной мобилиза-
ции сотен тысяч человек, ведь 
бойцам нужна ротация и отдых. 
«Пушечное мясо» отлавливают 
в магазинах, на пляжах, в по-
ликлиниках и аптеках. А меж 
тем есть каста неприкасаемых: 
видео молодежной тусовки с 
коктейлями у бассейна в Кие-
ве взорвало интернет. Только 
в одном аккаунте оно набрало 
десять миллионов просмотров, 
а его уже растащили по другим 
соцсетям.

- Верните наши деньги! - пи-
шут возмущенные западные 
пользователи. Их можно по-
нять. Экономисты подсчита-
ли, что каждая американская 
семья, в среднем, уже запла-
тила за Украину по девятьсот 
долларов. И ради чего?!

Цинизм власти запредель-

ный. Например, известно, что 
сыновей секретаря Совета 
национальной безопасности 
и обороны Алексея Данилова, 
одного из самых ярых русофо-
бов, вывезли за границу, что-
бы не попали на фронт. А его 
внучка на дедушкины деньги 
распевает про красивую жизнь 
с огромных экранов главного 

торгового центра Киева «Гул-
ливер».

«ДЕШЕВЫЕ 
СОЛДАТЫ»
На фоне провалов ВСУ укра-

инское издание УНИАН воз-
ложило всю ответственность 
на НАТО.

«Это именно провал  - по-

сле чего наши штабы стали 
действовать по-своему, игно-
рируя западных советников-
теоретиков, которые мало 
понимают, что тут происхо-
дит», - пишут украинские СМИ. 
И в этом есть определенная 
логика. Дело в том, что в на-
ступательной доктрине НАТО 
огромную роль играет авиа-
ция. Но в реальности в  воз-
духе доминируют российские 
ВВС. Несмотря на это, совет-
ники решительно подталки-
вали Украину к контрнаступу, 
буквально заваливая телами 
несчастных мобилизантов рос-
сийские опорники. Но к долго-
жданному продвижению это не 
приближает. Логику действий 
альянса озвучил президент 
Польши.

- Все очень просто, - заявил 
Анджей Дуда. - Сейчас россий-
ский империализм можно оста-
новить дешево, потому что аме-
риканские солдаты не гибнут. 
В противном случае придется 
заплатить очень высокую цену.

На это отреагировал извест-
ный украинский блогер Анато-
лий Шарий.

- Скотина! А украинские сол-
даты умирают - это дешево.

Суть, как говорится, уловил.

«ПОГИБШИХ НЕСМЕТНЫЕ ТЫСЯЧИ» РЕАКЦИЯ

ОРУЖИЕ ПОБЕДЫ

«УПЫРЬ» РАЗОБРАЛСЯ  
С МИНОМЕТАМИ

Д
ми

тр
ий

 Я
го

дк
ин

/Т
АС

С

«ПАТРИОТ» РАЗИНУЛ РОТ

Пока укрорейх пытается запугать мирных 
жителей атакой беспилотников, российские войска 
развивают успешное наступление под Купянском. 

Отдых «золотой молодежи» в Киеве 
шокировал западного обывателя.
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 ■ Запад с легкостью убе-
рет с политической арены 
тех, в ком пропала необхо-
димость.

- Зеленский повторит судь-
бу Саакашвили. 8 августа 
2008 года он отдал приказ 
о  вероломном нападении 
на Южную Осетию. Россия 
защитила мирных граждан. 
С  самого начала правления 
режим Саакашвили был под-
черкнуто русофобским. Его 
поддерживали ЕС и НАТО, 

финансировали, снабжали 
оружием, обучали военных. 
То же самое, что было потом 
и на Украине. Позже Саа-
кашвили, оказав-
шись ненужным 
Западу, осудят у 
себя на родине. С 
Украины его де-
портируют, ли-
шив гражданства. 
Сейчас он отбы-
вает наказание 
за преступления, 
совершенные на 
посту президента Грузии. 
История повторяется, но 
теперь с Зеленским, - счита-

ет спикер Госдумы, Пред-
седатель Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин. - На Западе уже устали 
от него и ненасытного киев-
ского режима. Его неблаго-
дарность стала доминантой 
европейской политики. Об 
этом открыто заявляют на 
официальном уровне и в 

Британии, и даже в 
Польше. Судьба ма-
рионеток Вашинг-
тона и Брюсселя 
всегда заканчива-
ется одинаково - от 
них избавляются. 
Зеленский - следую-
щий. Саакашвили 
запомнился только 
жующим галстук. 

Он изгой, заключенный в 
тюрьме. То же самое ждет и 
президента Украины.

 ■ Нет смысла больше огляды-
ваться на его мнение.

Депутаты подготовили изменения 
в закон «O военном положении». 
Из него собираются исключить нор-
мы по информированию генсека 
Совета Европы о введении или 
прекращении такого положения в 
России.

- Совет Европы изжил себя, он 
стал тормозить развитие других 
стран. Все его решения - политизи-
рованные, и их принимают под дик-
товку Вашингтона, который делает 
все для ослабления европейских 

государств, создает напряжение 
между ними. Поэтому мы вышли 
из Совета Европы в 2022 году и 
прекратили действие его между-
народных договоров в отношении 
нашей страны. Обязательства об 
информировании Совета Европы 
были связаны с нормами Конвенции 
о защите прав человека и основных 
свобод от 4 ноября 1950 года. В со-
ответствии с законом «О прекра-
щении действия в отношении РФ 
международных договоров Совета 
Европы» действие данной конвен-
ции прекращено, - сообщил Вячес-
лав Володин.

 ■ На ее берегах появятся новые 
очистные сооружения.

- От чистоты Волги и ее притоков зави-
сит здоровье наших граждан. Поступает 
много обращений по вопросу обнару-
женного загрязнения в акватории Волго-
Донского канала в Волгограде. Причины 
устанавливают, но совершенно очевид-
но: экологии нанесли вред. Когда речь 
идет о такой реке, как Волга, к любым 
техногенным инцидентам необходимо от-
носиться с особым вниманием, - сказал 
спикер Госдумы.

Это одна из главных водных артерий 
страны.

- В состав ее бассейна входят 38 ре-
гионов нашей страны, где проживают 
больше семидесяти миллионов чело-
век. Госдума взяла на контроль во-
прос оздоровления Волги и внедрения 
очистных сооружений на коммуналь-
ных предприятиях крупных городов, 
расположенных на ее берегах. Сегод-
ня 85 процентов загрязнений - стоки 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Осенью планируем провести большие 
парламентские слушания, посвященные 
данной проблеме. Оставляйте свои ком-
ментарии по экологической ситуации на 
Волге в ваших регионах, обязательно 
учтем их в работе.

СОВЕТ ЕВРОПЫ СЕБЯ ИЗЖИЛ ИНИЦИАТИВАТЕЧЕТ РЕКА ВОЛГА ЭКОЛОГИЯ
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Незадачливого грузинского лидера даже болезни не уберегли 
от тюрьмы.

ОБЫКНОВЕННЫЙ ФАШИЗМ

 ■ Киевский режим бесчин-
ствует - кураторы заранее 
ему все простили.

Елена АФАНАСЬЕВА, пред-
седатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Восемьдесят лет 
назад началась Дон-
басская операция, 
в  результате которой 
полностью освободи-
ли Донецкий бассейн 
(в  том числе Донецк, 
Таганрог, Мариуполь) 
и  получили выход 
к Днепру. За два года 
гитлеровской оккупа-
ции в Донбассе уничтожили до 
220 тысяч мирных жителей и до 
150 тысяч военнопленных. Уби-
тых сбрасывали в шахты, пре-
вращая их в братские могилы. 

Могли ли тогда наши военные 
представить, что спустя десяти-
летия после Победы потомки 
героев-украинцев с готовностью 
подхватят нацистскую эстафе-
ту? Из воспоминаний свидетелей 
тех страшных лет: «несколько 
домов в этом регионе уцелели 
в годы Великой Отечественной 
войны». Но эти дома все же бы-
ли разрушены спустя десятки 
лет украинской артиллерией.

Восемь лет киевский режим 
вел войну в Донбассе - 14 апре-
ля 2014 года руководство Украи-
ны начало так называемую «ан-
титеррористическую операцию» 
против населения регионов, не 
поддержавших переворот в Кие-
ве. За это время от действий ки-

евского режима погиб-
ло (не говоря об иных 
жертвах) больше 130 
детей, в три раза боль-
ше получили ранения. 
Видимо, эти цифры 
(или даже сами фак-
ты) несущественны для 
западных стран, нака-
чивающих оружием 
Украину. «Уничтожали 

по национальному признаку» - 
все в лучших традициях «Обык-
новенного фашизма».

Трагичное следствие событий 
последних полутора лет - то, 
что украинскому режиму Запад 
списал все прегрешения про-
шлого и выдал индульгенцию 
на любые преступления настоя-
щего и будущего. Вседозволен-
ность и всепрощенчество для 
киевских властей  - такой же 
ресурс, как и миллиардные 
вливания в  экономику, в со-
хранение нынешнего режима 
Украины. Антинародного и пре-
ступного.

 ■ Рынок суррогатного материнства пы-
тается взять реванш - чтобы клиники 
могли по-прежнему получать огромную 
прибыль, продавая детей за границу.

Маргарита ПАВЛОВА, член Ко-
миссии ПС по информационной 
политике, информационным тех-
нологиям и связи:

- В последнее время с интересом 
наблюдаю попытки отрасли вернуть 
себе потерянные доходы. Закон о за-
прете для иностранцев заказывать 
себе в России детей лишил репродук-
тивные клиники миллиардов. И  вот 
в  Госдуму с разных сторон потянулись слез-
ливые просители. Как автор закона «о за-
прете для иностранцев» считаю, что таким 
образом пытаются проделать дыру в законе. 
Это лазейка, которая будет создавать пре-

цеденты для одиноких мужчин, иностранцев, 
педофилов и гомосексуалистов.

Ни к демографии, ни к участникам СВО 
история отношения не имеет. Суррогатное 

материнство и ЭКО вообще не ин-
струмент демографической поли-
тики. В процентном соотношении 
по отношению к рождению детей 
естественным способом - это капля 
в море. За подобной помощью в на-
шей стране обращается не больше 
семисот человек в год. Всем лоб-
бистам подобных инициатив хоте-
лось бы напомнить, что «права на 
ребенка» не существует, а вот у него 

право на семью есть. Так же как есть и право 
знать своих родителей. Исходить законопро-
ект должен из интересов ребенка. В данном 
же случае предлагаемые инициативы угро-
жают интересам ребенка.

 ■ Льготная ипотека 
очень востребована 
у россиян.

- Льготная ипо-
тека - это в первую 
очередь помощь 
в   приобретении 
жилья нашим граж-
данам. И уже во вто-
рую - один из меха-
низмов косвенной 
поддержки строительного 

комплекса. Сегодня програм-
мы льготного кредитования 

ни при каких обстоя-
тельствах отменять 
нельзя. Это хорошо 
работающий и вы-
сокоэффективный 
механизм, которым 
пользуются моло-
дые семьи, моло-
дые специалисты, 
военные. За второй 

квартал прирост спроса на се-

мейную ипотеку и на ипотеку 
с господдержкой составил 42 
процента, на дальневосточ-
ную ипотеку - 47, IT-ипотеку - 
79. Всего выдано только за 
три последних месяца почти 
190 тысяч льготных ипотеч-
ных кредитов, - пояснил за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Сергей Пахомов.

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ НА ПРЕСТУПЛЕНИЯ
190 ТЫСЯЧ КРЕДИТОВ ЗА ТРИ МЕСЯЦА С НОВОСЕЛЬЕМ!

ОТ МАРИОНЕТОК 
ИЗБАВЛЯЮТСЯ

ПРАВО НА РЕБЕНКА - МИФ ПРОБЛЕМА

Вячеслав ВОЛОДИН - о горе-президентах:
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 ■ Говорить с ним не имеет ника-
кого смысла.

Еще в те времена, когда Николай 
Валуев успешно боксировал на ринге, 
завоевывая чемпионские пояса, весь 
мир ждал его поединка с Виталием 
Кличко. Эта встреча двух супертяже-
ловесов могла бы стать эпохальным 
боем и собрать у экранов миллиардную 
аудиторию. Однако поединок так и не 
состоялся.

- Причина предельно простая - не 
договорились по деньгам. Условия вы-
двигал он, как чемпион.

- Неужели он такой жадный?
- Именно.

- Если бы сейчас с ним встрети-
лись, что ему сказали бы? Или сразу 
бы вмазали?

- Мы - взрослые люди. Я даже не 
знаю, о чем мог бы с Виталием гово-
рить. Переубеждать его - бессмыслен-
но. О чем тогда? О мировом боксе? 
В теории можно было бы. Сомневаюсь, 
что он завел бы разговор о том, что 
сейчас происходит на Украине. И я 
сам не стал бы с этого начинать. По-
чему? Понимал бы, что вижу перед 
собой человека уже убежденного. 
Что он, после разговора со мной сра-
зу переобуется? Он что, ребенок? Не  
нужно нам встречаться. И говорить 
не о чем.

 ■ Новые законы охладят пыл тех, кто 
поливает грязью страну.

Когда Россия начала освободительную 
миссию в Донбассе, многие, в том числе 
очень известные люди, уехали за границу.

Говоря проще - сбежали. То и дело вспы-
хивает дискуссия - что с ними делать? Осо-
бенно горячие головы предлагают вообще не 
пускать беглецов обратно. Николай Валуев 
не столь категоричен:

- Смотря кого не пускать. Тут очень инди-
видуальный подход. Есть люди, которые мо-
гут принести только вред, что они и делают: 
уехав, уже оттуда говорят гадости.

- Таким от ворот поворот?
- Я бы их не пускал. По-христиански, в тео-

рии можно простить, но, как показывает 
практика, самое страшное - предательство. 
Его мы не прощаем. А насчет остальных 
надо просто подождать. Они вернутся, по-
смотрят, что ничего сверхстрашного не 
произошло, чего они так боялись, убегая. 
И можно жить комфортно дома. За границей 
они никому особо не нужны, в чем многие 
успели убедиться на собственном примере.

- Хорошо, а спортсмены? Больше двух-
сот наших атлетов уже сменили спортив-

ное гражданство, чтобы иметь возмож-
ность выступать. Надо ли их осуждать?

- Осуждать надо тех из них, кто, уехав, 
облекает это еще и в политические формы. 
Начинают рассказывать прессе, как плохо 
им было в России. Странно слышать. У нас 
уже совершенно другая страна - никто здесь 
никого идеологически не давит. За свободу 
политического изъявления, мысли за гра-
ницей просто сажают. У нас - нет. Надо уж 
окончательно достать власть, чтобы против 
тебя завели дело и начали преследование. 
Поэтому осуждать надо тех спортсменов, 
кто своими поступками этого заслуживает. 

- А как насчет тех, кто сменил граждан-
ство только ради того, чтобы выступать?

- С ними нужно работать очень аккурат-
но, не отталкивая. И поступать прагматич-
но. Государство потратило большие усилия 
и средства, чтобы атлет вырос в настоящую 
звезду. И сейчас готовят законопроект, что-
бы желающий выступать за другую страну 
возместил затраченное на его подготовку. 
А тех, кто, сменив гражданство, делает анти-
российские заявления, объявлять персонами 
нон-грата, закрыв им дорогу на родину. Для 
них это будет серьезным ударом. И - предо-
стережением остальным.

 ■ Ее заявление было отча-
сти предсказуемым.

Она вещала из солнечного Те-
нерифе, где сейчас живет. Заяви-
ла, что «номинальный майор», 
хотя спортсменкой выступала за 
ЦСКА, а погоны ей вручил сам 
Сергей Шойгу. И вообще назвала 
себя «человеком мира», отодви-
нувшись от России.

- Слово «номинальный» звучит 
издевательски. Если она до сих 
пор военнослужащая, заявление 
может и под статью попадать. Ес-
ли же она не на службе, то это 
отказ от прошлого и ложь. Чело-
век, надевший погоны, не имеет 
ничего номинального. Может, она 
постаралась никого не обидеть, 
но получилось еще хуже. Она на-
несла урон спортсменам. Теперь 
кому-то за границей может по-
казаться, что такие настроения 
у российских атлетов в целом. 
На Западе могут этим восполь-
зоваться. Это большой идеоло-
гический и репутационный удар. 
Она лавирует. Но  нельзя уси-

деть на двух стульях. Посмотри-
те на решение МОК. Там момен-
тально ухватились за объяснение 
Исинбаевой. И отменили рассле-
дование в отношении нее. Она 
и дальше сможет работать в ко-
миссии спортсменов комитета. Но 
после ее слов не можем рассчи-
тывать, что она будет защищать 
интересы России. Как спортив-
ный политик, она обязана следить 
за тем, что говорит. Когда ее на-
правили в МОК, я сказал: все, 
она будет или читать по бумажке, 
или мы получим конфуз. Не стоит 
надеяться, что она вдруг встанет 
посреди какого-то заседания и 
скажет громко: «Вы не правы, 
блокируете РФ по политическому 
принципу». Не будем в розовых 
очках ходить. Просто перевора-
чиваем эту страницу. А спортсме-
нов хочу призвать: будьте добры, 
понимайте последствия того, о 
чем говорите. Или просто хотя бы 
молчите. Идеологическое оружие 
направлено против нашей стра-
ны, и не надо давать лишний по-
вод противникам.

 ■ Вопрос участия в Играх 
уже второй год не на шутку 
волнует миллионы болель-
щиков.

МОК ПРИДУМАЛ,  
ОН И КРАЙНИЙ
- Так есть ли шанс добрать-

ся до Парижа?
- Именно как команде - нет. 

Сделают точечное послабле-
ние для немыслимо малень-
кого количества спортсменов 
в каком-нибудь виде спорта. 
В теннисе, например. Коман-
дой мы не пройдем иезуитские 
требования по допуску. Пото-
му что абсолютное большин-
ство наших сборников связано 
с ЦСКА, «Динамо» и другими 
силовыми ведомствами. На 
прошлой Олимпиаде тако-
вых, которые принесли меда-
ли, было больше восьмидеся-
ти процентов. Нам поставили 
условия, выполнить которые 

практически невозможно.
- Что же делать?
- Просто юридически должны 

так все оформить, чтобы это 
не выглядело бойкотом с на-
шей стороны. Невыполнимые 
условия поставил МОК, значит, 
он виноват в нашем неучастии. 
А не Россия отказалась на них 
ехать. Это очень важно.

МЕДАЛИ УПАДУТ  
В ЦЕНЕ
- Чего же тогда будут сто-

ить награды без россиян 
и белорусов, которые задают 
тон во многих олимпийских 
дисциплинах?

- Это будут «недомедали». 
Потому что Олимпиада без 
российских и белорусских 
спортсменов - уже не то. И каж-
дый атлет, кто получит там на-
граду, про себя прекрасно бу-
дет это понимать. Как можешь 
считать себя сильнейшим на 

планете, если сильнейшие 
в состязаниях не участвова-
ли? Спортсмены это сознают.

- Многие говорят, что да-
же если допустят, все равно 
ехать на Олимпиаду в ней-
тральном статусе - без флага 

и гимна - не стоит. Как счи-
таете?

- Оскорбительно, но ехать 
нужно, не отказываясь от сво-
их слов. Если мы бойкотиру-
ем Игры, не попадем и на не-
сколько следующих Олимпиад. 

Тема для нас будет закрыта 
на многие годы. Необходимо 
это учитывать. В конце концов, 
на прошлых выступали в ней-
тральном статусе, но весь мир 
знал, что мы - русские. Даже 
без флага и гимна.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВА НЕ ПРОСТИМ,  
ОСТАЛЬНЫЕ САМИ ОПОМНЯТСЯ»

БЕГУНКИ СТРАНИЦУ  
С ИСИНБАЕВОЙ НАДО ПЕРЕВЕРНУТЬ

НА ДВУХ СТУЛЬЯХ
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ОЛИМПИЙСКИЙ КАПКАН

ЕСЛИ ДОПУСТЯТ, ТО КРОШЕЧНЫЙ МИЗЕР

ПО ДРУГУЮ СТОРОНУ ОКОПОВ

КЛИЧКО ВСЕ РАВНО НЕ ПЕРЕОБУЕТСЯ

На Олимпиаде в Токио наша команда тоже выступала  
в нейтральном статусе, но весь мир и так знал, что они россияне.

В Киеве, где значится  
мэром Виталий Кличко,  
такие зрелища не редкость.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ С начала спецоперации 
союзный парламентарий, 
экс-чемпион мира по бок-
су среди профессионалов 
Николай Валуев уже не раз 
побывал непосредственно 
в зоне сражений.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ 
ДО ТУШЕНКИ
И всякий раз приезжает не 

с пустыми руками. Недавно 
по ТВ как раз показали сюжет, 
где бойцы разгружают огром-
ную фуру, с которой он только 
что к ним добрался. Дело про-
исходит почти на передовой. 
То и дело ухают пушки и раз-
рываются снаряды.

- Такая помощь стала уже 
регулярной? На какие сред-
ства приобретаете амуни-
цию? Сами закупаете?

- И сам тоже, хотя я не та-
кой богатый человек, как 
представляют окружающие, 
и основную лепту вносят мои 
друзья. Они не хотят деньги 
просто в интернет куда-то 
бросать. Нужен четкий заказ 
для ребят, которые защища-
ют Россию. И знают, что я на 
сто процентов все довезу до 
адресатов.

- А что конкретно?
- И бронежилеты. И дро-

ны. Другую необходимую 
амуницию. Оружие. В боях 
очень быстро все расходует-
ся. И постоянно нужно попол-
нять запасы. Тушенка, даже 
простая вода - все требуется. 
В первый приезд в Луганскую 
область прошлой весной по-
знакомился с ополченцами. 
Сейчас они уже, согласно за-
конодательству, воины рос-
сийской армии. Настоящие 
боевые ребята. Многие в око-
пах с 2014 года. Спросил, чем 
помочь. Составили список це-
лый. С друзьями скинулись. 
Купили все. Я отвез сразу в 
два подразделения на пере-
довой. Потом попросили ма-
шины, чтобы раненых вывоз-
ить, - такие, чтобы покрепче, 
но лучше наши, их проще 
ремонтировать. Купили им 
два пикапа «УАЗ-Патриот». 
Сейчас медицинская машина 
необходима - уже приобре-
ли, и еще пару пикапов ино-
странного производства. Вот 
поеду - отвезу. Но когда, не 
скажу.

РЕБЯТ УЧИЛИ ПО 
ЦИТАТАМ ГИТЛЕРА
- Не скажете - и правильно, 

чтобы враг не знал. Тем бо-
лее что в Лисичанске уже по-
падали под обстрел HIMARS 
и чуть не погибли.

- На самом деле все бы-
ло не совсем так, это пресса 
уже накрутила драматизма. 
Приехали туда уже после при-
лета. Картина была страш-
ная - одному человеку ноги 
оторвало. Ракета, правда, не 
разорвалась. Иначе все раз-
несло бы в куски.

- Что говорят местные?
- Они очень хотят мира. 

Обычные люди, не вовлечен-
ные в политику, хотят спо-
койствия, чтобы их никто не 
трогал, чтобы была работа. 
Основная часть живет по это-
му принципу. Идейные идут 
на фронт с оружием в руках. 
Те, кто не может по каким-то 
причинам, например, из-за 
возраста или здоровья, помо-
гают в гражданской жизни. 
Тоже хотят одного - мирного 
неба над головой.

- И понимают, что дать 
им его способна только Рос-
сия.

- Разумеется. Даже на осво-
божденных территориях, где 
многие годы хозяйничали на-
цисты, я не встречал среди 
простых людей ни одного по-
клонника человеконенавист-
нической идеологии, которую 
исповедуют власти в Киеве. 
Вознесли на флаг Бандеру, 
Шухевича, да и Гитлера. Разве 
что по улицам его портрет не 

носят, чтобы Европа не ворча-
ла. Хотя цитаты из речей Гит-
лера и методичек Геббельса 
печатают даже в школьных 
учебниках. Пособия специ-
альные издают для детей.

- Вы их видели?
- Еще бы. Конкретно лице-

зрел в школах освобожденных 
городов и поселков. Подобные 

книжки надо обязательно со-
хранять, развозить по музеям, 
чтобы люди видели и понима-
ли, к какой трагедии приво-
дит ставка на людоедские тео-
рии. Ведь многие солдаты ВСУ 
в 2014 году были малышней, 
школьниками. И за прошед-
шее время им зверскую идео-
логию хорошо втемяшили.

Николай ВАЛУЕВ - об СВО глазами очевидца:

 ■ События на Украине уже вто-
рой год - тема номер один.

Мнения звучат разные в зависимо-
сти от ситуации на фронте. Правда, 
от разных «диванных экспертов» то 
и дело слышится, что спецоперация 
явно затянулась. Для таких «умников» 
у Николая Валуева есть один, но самый 
верный совет.

ТЕЛЕФОН ВКЛЮЧИЛ - 
ПРИЛЕТЕЛО
- Им надо поехать туда, в окопы, 

со своими поучениями. Мозги сразу 
прочистятся. Они судят, наверное, по 
советским фильмам, где цепь стала, 
«ура» - и побежала в атаку со штыками 
наперевес. Сейчас такое невозможно 
просто по определению. Стиль, мето-
ды войны изменились очень сильно. 
Идет серьезная обработка местности 
из различного вида артиллерии. Про 
беспилотники вообще не говорю. От 
них огромное количество людей гиб-
нет или получает ранения. Телефон 
включил на передовой - прилетело. Не 
соблюдаешь маскировку, а сейчас она 
нужна даже ночью, потому есть тепло-
визоры, - тоже жди прилета.

- Боевая техника неумолимо при-
бавляет?

- В том-то и дело. Не зря говорят, что 
война двигает технический прогресс. 
Поэтому конфликт не может быть бы-
стрым, как думают диванные всезнай-
ки. К тому же у него есть очень суще-
ственная особенность - он идет внутри 
народа. Осуществился сладкий для 

кураторов киевского режима сценарий, 
который многие на Западе описывали 
еще в прошлом и позапрошлом веке. 
Что отрыв Украины от России приведет 
к кровавому конфликту. Одну часть 
славянского населения накачивают со-
ответствующей идеологией и стравли-
вают с другой. И это получилось. Ото-
рвали не окончательно - на время. Но 
мы всегда кроваво платим за ошибки. 

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ ЧУШЬ
- Один из маститых военных исто-

риков произнес недавно такую фра-
зу: «Русские начинают воевать по-
настоящему только тогда, когда 
начинают ненавидеть». Как оцени-
ваете высказывание? Насколько оно 
применимо к СВО?

- Это чушь. Война выпускает людей 
уже с определенно измененным со-
знанием. Есть даже такое понятие - 
«человек войны». Каким бы он ни был 
потом, на гражданке, - может, и мухи не 
обидит. Это огромный психологический 
удар, потому что люди убивают себе 
подобных, а это очень большое испы-
тание для психики. Сложно судить до 
конца, я не убивал людей, но кажется, 
что, когда в бою переступаешь какой-
то порог, потом это происходит уже 
обыденно.

- Из чувства самосохранения?
- Скорее всего, именно так. На пере-

довой есть место всему. И ненависти 
в том числе. Но любой профессионал 
скажет, что даже в бою надо стремить-

ся не терять головы. Если поддаться 
эмоциям, вероятность, что погибнешь, 
крайне велика. Этому учат даже в спор-
тивных единоборствах: вспыхнешь, по-
теряешь бдительность - тут же пропу-
стишь ответную атаку соперника. А там 
получишь пулю.

- С одной только ненавистью много 
не навоюешь, скорее наоборот.

- Акцент на ненависть делают там, 
где по замыслу идеологов ее непре-
менно должны культивировать. Посмо-
трите Голливуд - есть вещи, которые 
кочуют из блокбастера в блокбастер. 
Во главу угла поставили одного челове-
ка, вокруг которого крутится мир, а он 
действует только ради себя. Он венец 
творения, все остальное уже вторично. 
Типичное для англосаксов эгоистичное 
отношение к миру. А у нас - соборное.

НАЦИЗМ - ДЕТИЩЕ 
ЕВРОПЫ
- Разве у нас нет эгоистов?
- Полно. Англосаксонскую идеоло-

гию культивировали многие годы по-
сле развала СССР: моя хата с краю, 
все себе, любимому. Сейчас, к сча-
стью, мы сменили вектор и вернулись 
к корневым духовным истокам. Запад 
продолжает дуть в свою идейную дуду. 
Я сказал о Голливуде - везде нена-
висть, месть и эго. И маячат фразы: 
свобода, демократия, те самые вещи, 
которые американские и многие за-
падные политики повторяют с пюпитра, 
совершенно этому не соответствуя. 

Абсолютный индивидуализм, культи-
вируемый на Западе, когда и мысли, 
и действия человек подчиняет только 
собственным интересам, - хорошо для 
идеологии, которая формирует в том 
числе и нацизм. Остается только натра-
вить на кого-то. Поэтому в свое время 
именно Европа породила нацизм. Об-
работке подвергают молодежь, кото-
рая вырастет и пойдет со штыком на 
неугодных, на которых укажут хозяева. 
Еще лучше, когда один народ внутри 
себя идейно разобщен. Эксперимент 
с Украиной - видим, к чему привел.

ЗАЧЕМ ПРЕВРАЩАТЬСЯ  
В ПАПУАСОВ
- После завершения СВО возможна 

ли нормализация отношений с За-
падом? Или мы разошлись уже на-
всегда?

- А мы никогда не сходились. На куль-
турном уровне друг друга понимаем. 
На бытовом, тем более идеологиче-
ском, - никогда. Да и как можно гово-
рить о единстве с теми, кто регулярно 
ходит на нас войной. Пока российская 
армия и флот сильны, пока идеоло-
гически будем всегда готовы к тому, 
что враг не дремлет, нас будут ува-
жать. Считаться и даже дружить, но 
это будет прообраз дружбы. Как толь-
ко расслабляемся, превращаемся из 
потенциальных в реальных папуасов, 
с которыми не церемонятся. Поэтому 
не надо выстраивать никаких иллюзий 
в отношении Запада.

ДИВАННЫХ ВСЕЗНАЕК - В ОКОПЫ ЧИСТКА МОЗГОВ
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ - НЕ ПОМОЩНИК. 
СРАЗУ ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

К солдатам на передовую парламентарий всегда приезжает  
не с пустыми руками.
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 ■ Говорить с ним не имеет ника-
кого смысла.

Еще в те времена, когда Николай 
Валуев успешно боксировал на ринге, 
завоевывая чемпионские пояса, весь 
мир ждал его поединка с Виталием 
Кличко. Эта встреча двух супертяже-
ловесов могла бы стать эпохальным 
боем и собрать у экранов миллиардную 
аудиторию. Однако поединок так и не 
состоялся.

- Причина предельно простая - не 
договорились по деньгам. Условия вы-
двигал он, как чемпион.

- Неужели он такой жадный?
- Именно.

- Если бы сейчас с ним встрети-
лись, что ему сказали бы? Или сразу 
бы вмазали?

- Мы - взрослые люди. Я даже не 
знаю, о чем мог бы с Виталием гово-
рить. Переубеждать его - бессмыслен-
но. О чем тогда? О мировом боксе? 
В теории можно было бы. Сомневаюсь, 
что он завел бы разговор о том, что 
сейчас происходит на Украине. И я 
сам не стал бы с этого начинать. По-
чему? Понимал бы, что вижу перед 
собой человека уже убежденного. 
Что он, после разговора со мной сра-
зу переобуется? Он что, ребенок? Не  
нужно нам встречаться. И говорить 
не о чем.

 ■ Новые законы охладят пыл тех, кто 
поливает грязью страну.

Когда Россия начала освободительную 
миссию в Донбассе, многие, в том числе 
очень известные люди, уехали за границу.

Говоря проще - сбежали. То и дело вспы-
хивает дискуссия - что с ними делать? Осо-
бенно горячие головы предлагают вообще не 
пускать беглецов обратно. Николай Валуев 
не столь категоричен:

- Смотря кого не пускать. Тут очень инди-
видуальный подход. Есть люди, которые мо-
гут принести только вред, что они и делают: 
уехав, уже оттуда говорят гадости.

- Таким от ворот поворот?
- Я бы их не пускал. По-христиански, в тео-

рии можно простить, но, как показывает 
практика, самое страшное - предательство. 
Его мы не прощаем. А насчет остальных 
надо просто подождать. Они вернутся, по-
смотрят, что ничего сверхстрашного не 
произошло, чего они так боялись, убегая. 
И можно жить комфортно дома. За границей 
они никому особо не нужны, в чем многие 
успели убедиться на собственном примере.

- Хорошо, а спортсмены? Больше двух-
сот наших атлетов уже сменили спортив-

ное гражданство, чтобы иметь возмож-
ность выступать. Надо ли их осуждать?

- Осуждать надо тех из них, кто, уехав, 
облекает это еще и в политические формы. 
Начинают рассказывать прессе, как плохо 
им было в России. Странно слышать. У нас 
уже совершенно другая страна - никто здесь 
никого идеологически не давит. За свободу 
политического изъявления, мысли за гра-
ницей просто сажают. У нас - нет. Надо уж 
окончательно достать власть, чтобы против 
тебя завели дело и начали преследование. 
Поэтому осуждать надо тех спортсменов, 
кто своими поступками этого заслуживает. 

- А как насчет тех, кто сменил граждан-
ство только ради того, чтобы выступать?

- С ними нужно работать очень аккурат-
но, не отталкивая. И поступать прагматич-
но. Государство потратило большие усилия 
и средства, чтобы атлет вырос в настоящую 
звезду. И сейчас готовят законопроект, что-
бы желающий выступать за другую страну 
возместил затраченное на его подготовку. 
А тех, кто, сменив гражданство, делает анти-
российские заявления, объявлять персонами 
нон-грата, закрыв им дорогу на родину. Для 
них это будет серьезным ударом. И - предо-
стережением остальным.

 ■ Ее заявление было отча-
сти предсказуемым.

Она вещала из солнечного Те-
нерифе, где сейчас живет. Заяви-
ла, что «номинальный майор», 
хотя спортсменкой выступала за 
ЦСКА, а погоны ей вручил сам 
Сергей Шойгу. И вообще назвала 
себя «человеком мира», отодви-
нувшись от России.

- Слово «номинальный» звучит 
издевательски. Если она до сих 
пор военнослужащая, заявление 
может и под статью попадать. Ес-
ли же она не на службе, то это 
отказ от прошлого и ложь. Чело-
век, надевший погоны, не имеет 
ничего номинального. Может, она 
постаралась никого не обидеть, 
но получилось еще хуже. Она на-
несла урон спортсменам. Теперь 
кому-то за границей может по-
казаться, что такие настроения 
у российских атлетов в целом. 
На Западе могут этим восполь-
зоваться. Это большой идеоло-
гический и репутационный удар. 
Она лавирует. Но  нельзя уси-

деть на двух стульях. Посмотри-
те на решение МОК. Там момен-
тально ухватились за объяснение 
Исинбаевой. И отменили рассле-
дование в отношении нее. Она 
и дальше сможет работать в ко-
миссии спортсменов комитета. Но 
после ее слов не можем рассчи-
тывать, что она будет защищать 
интересы России. Как спортив-
ный политик, она обязана следить 
за тем, что говорит. Когда ее на-
правили в МОК, я сказал: все, 
она будет или читать по бумажке, 
или мы получим конфуз. Не стоит 
надеяться, что она вдруг встанет 
посреди какого-то заседания и 
скажет громко: «Вы не правы, 
блокируете РФ по политическому 
принципу». Не будем в розовых 
очках ходить. Просто перевора-
чиваем эту страницу. А спортсме-
нов хочу призвать: будьте добры, 
понимайте последствия того, о 
чем говорите. Или просто хотя бы 
молчите. Идеологическое оружие 
направлено против нашей стра-
ны, и не надо давать лишний по-
вод противникам.

 ■ Вопрос участия в Играх 
уже второй год не на шутку 
волнует миллионы болель-
щиков.

МОК ПРИДУМАЛ,  
ОН И КРАЙНИЙ
- Так есть ли шанс добрать-

ся до Парижа?
- Именно как команде - нет. 

Сделают точечное послабле-
ние для немыслимо малень-
кого количества спортсменов 
в каком-нибудь виде спорта. 
В теннисе, например. Коман-
дой мы не пройдем иезуитские 
требования по допуску. Пото-
му что абсолютное большин-
ство наших сборников связано 
с ЦСКА, «Динамо» и другими 
силовыми ведомствами. На 
прошлой Олимпиаде тако-
вых, которые принесли меда-
ли, было больше восьмидеся-
ти процентов. Нам поставили 
условия, выполнить которые 

практически невозможно.
- Что же делать?
- Просто юридически должны 

так все оформить, чтобы это 
не выглядело бойкотом с на-
шей стороны. Невыполнимые 
условия поставил МОК, значит, 
он виноват в нашем неучастии. 
А не Россия отказалась на них 
ехать. Это очень важно.

МЕДАЛИ УПАДУТ  
В ЦЕНЕ
- Чего же тогда будут сто-

ить награды без россиян 
и белорусов, которые задают 
тон во многих олимпийских 
дисциплинах?

- Это будут «недомедали». 
Потому что Олимпиада без 
российских и белорусских 
спортсменов - уже не то. И каж-
дый атлет, кто получит там на-
граду, про себя прекрасно бу-
дет это понимать. Как можешь 
считать себя сильнейшим на 

планете, если сильнейшие 
в состязаниях не участвова-
ли? Спортсмены это сознают.

- Многие говорят, что да-
же если допустят, все равно 
ехать на Олимпиаду в ней-
тральном статусе - без флага 

и гимна - не стоит. Как счи-
таете?

- Оскорбительно, но ехать 
нужно, не отказываясь от сво-
их слов. Если мы бойкотиру-
ем Игры, не попадем и на не-
сколько следующих Олимпиад. 

Тема для нас будет закрыта 
на многие годы. Необходимо 
это учитывать. В конце концов, 
на прошлых выступали в ней-
тральном статусе, но весь мир 
знал, что мы - русские. Даже 
без флага и гимна.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВА НЕ ПРОСТИМ,  
ОСТАЛЬНЫЕ САМИ ОПОМНЯТСЯ»

БЕГУНКИ СТРАНИЦУ  
С ИСИНБАЕВОЙ НАДО ПЕРЕВЕРНУТЬ

НА ДВУХ СТУЛЬЯХ
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ОЛИМПИЙСКИЙ КАПКАН

ЕСЛИ ДОПУСТЯТ, ТО КРОШЕЧНЫЙ МИЗЕР

ПО ДРУГУЮ СТОРОНУ ОКОПОВ

КЛИЧКО ВСЕ РАВНО НЕ ПЕРЕОБУЕТСЯ

На Олимпиаде в Токио наша команда тоже выступала  
в нейтральном статусе, но весь мир и так знал, что они россияне.

В Киеве, где значится  
мэром Виталий Кличко,  
такие зрелища не редкость.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ С начала спецоперации 
союзный парламентарий, 
экс-чемпион мира по бок-
су среди профессионалов 
Николай Валуев уже не раз 
побывал непосредственно 
в зоне сражений.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ 
ДО ТУШЕНКИ
И всякий раз приезжает не 

с пустыми руками. Недавно 
по ТВ как раз показали сюжет, 
где бойцы разгружают огром-
ную фуру, с которой он только 
что к ним добрался. Дело про-
исходит почти на передовой. 
То и дело ухают пушки и раз-
рываются снаряды.

- Такая помощь стала уже 
регулярной? На какие сред-
ства приобретаете амуни-
цию? Сами закупаете?

- И сам тоже, хотя я не та-
кой богатый человек, как 
представляют окружающие, 
и основную лепту вносят мои 
друзья. Они не хотят деньги 
просто в интернет куда-то 
бросать. Нужен четкий заказ 
для ребят, которые защища-
ют Россию. И знают, что я на 
сто процентов все довезу до 
адресатов.

- А что конкретно?
- И бронежилеты. И дро-

ны. Другую необходимую 
амуницию. Оружие. В боях 
очень быстро все расходует-
ся. И постоянно нужно попол-
нять запасы. Тушенка, даже 
простая вода - все требуется. 
В первый приезд в Луганскую 
область прошлой весной по-
знакомился с ополченцами. 
Сейчас они уже, согласно за-
конодательству, воины рос-
сийской армии. Настоящие 
боевые ребята. Многие в око-
пах с 2014 года. Спросил, чем 
помочь. Составили список це-
лый. С друзьями скинулись. 
Купили все. Я отвез сразу в 
два подразделения на пере-
довой. Потом попросили ма-
шины, чтобы раненых вывоз-
ить, - такие, чтобы покрепче, 
но лучше наши, их проще 
ремонтировать. Купили им 
два пикапа «УАЗ-Патриот». 
Сейчас медицинская машина 
необходима - уже приобре-
ли, и еще пару пикапов ино-
странного производства. Вот 
поеду - отвезу. Но когда, не 
скажу.

РЕБЯТ УЧИЛИ ПО 
ЦИТАТАМ ГИТЛЕРА
- Не скажете - и правильно, 

чтобы враг не знал. Тем бо-
лее что в Лисичанске уже по-
падали под обстрел HIMARS 
и чуть не погибли.

- На самом деле все бы-
ло не совсем так, это пресса 
уже накрутила драматизма. 
Приехали туда уже после при-
лета. Картина была страш-
ная - одному человеку ноги 
оторвало. Ракета, правда, не 
разорвалась. Иначе все раз-
несло бы в куски.

- Что говорят местные?
- Они очень хотят мира. 

Обычные люди, не вовлечен-
ные в политику, хотят спо-
койствия, чтобы их никто не 
трогал, чтобы была работа. 
Основная часть живет по это-
му принципу. Идейные идут 
на фронт с оружием в руках. 
Те, кто не может по каким-то 
причинам, например, из-за 
возраста или здоровья, помо-
гают в гражданской жизни. 
Тоже хотят одного - мирного 
неба над головой.

- И понимают, что дать 
им его способна только Рос-
сия.

- Разумеется. Даже на осво-
божденных территориях, где 
многие годы хозяйничали на-
цисты, я не встречал среди 
простых людей ни одного по-
клонника человеконенавист-
нической идеологии, которую 
исповедуют власти в Киеве. 
Вознесли на флаг Бандеру, 
Шухевича, да и Гитлера. Разве 
что по улицам его портрет не 

носят, чтобы Европа не ворча-
ла. Хотя цитаты из речей Гит-
лера и методичек Геббельса 
печатают даже в школьных 
учебниках. Пособия специ-
альные издают для детей.

- Вы их видели?
- Еще бы. Конкретно лице-

зрел в школах освобожденных 
городов и поселков. Подобные 

книжки надо обязательно со-
хранять, развозить по музеям, 
чтобы люди видели и понима-
ли, к какой трагедии приво-
дит ставка на людоедские тео-
рии. Ведь многие солдаты ВСУ 
в 2014 году были малышней, 
школьниками. И за прошед-
шее время им зверскую идео-
логию хорошо втемяшили.

Николай ВАЛУЕВ - об СВО глазами очевидца:

 ■ События на Украине уже вто-
рой год - тема номер один.

Мнения звучат разные в зависимо-
сти от ситуации на фронте. Правда, 
от разных «диванных экспертов» то 
и дело слышится, что спецоперация 
явно затянулась. Для таких «умников» 
у Николая Валуева есть один, но самый 
верный совет.

ТЕЛЕФОН ВКЛЮЧИЛ - 
ПРИЛЕТЕЛО
- Им надо поехать туда, в окопы, 

со своими поучениями. Мозги сразу 
прочистятся. Они судят, наверное, по 
советским фильмам, где цепь стала, 
«ура» - и побежала в атаку со штыками 
наперевес. Сейчас такое невозможно 
просто по определению. Стиль, мето-
ды войны изменились очень сильно. 
Идет серьезная обработка местности 
из различного вида артиллерии. Про 
беспилотники вообще не говорю. От 
них огромное количество людей гиб-
нет или получает ранения. Телефон 
включил на передовой - прилетело. Не 
соблюдаешь маскировку, а сейчас она 
нужна даже ночью, потому есть тепло-
визоры, - тоже жди прилета.

- Боевая техника неумолимо при-
бавляет?

- В том-то и дело. Не зря говорят, что 
война двигает технический прогресс. 
Поэтому конфликт не может быть бы-
стрым, как думают диванные всезнай-
ки. К тому же у него есть очень суще-
ственная особенность - он идет внутри 
народа. Осуществился сладкий для 

кураторов киевского режима сценарий, 
который многие на Западе описывали 
еще в прошлом и позапрошлом веке. 
Что отрыв Украины от России приведет 
к кровавому конфликту. Одну часть 
славянского населения накачивают со-
ответствующей идеологией и стравли-
вают с другой. И это получилось. Ото-
рвали не окончательно - на время. Но 
мы всегда кроваво платим за ошибки. 

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ ЧУШЬ
- Один из маститых военных исто-

риков произнес недавно такую фра-
зу: «Русские начинают воевать по-
настоящему только тогда, когда 
начинают ненавидеть». Как оцени-
ваете высказывание? Насколько оно 
применимо к СВО?

- Это чушь. Война выпускает людей 
уже с определенно измененным со-
знанием. Есть даже такое понятие - 
«человек войны». Каким бы он ни был 
потом, на гражданке, - может, и мухи не 
обидит. Это огромный психологический 
удар, потому что люди убивают себе 
подобных, а это очень большое испы-
тание для психики. Сложно судить до 
конца, я не убивал людей, но кажется, 
что, когда в бою переступаешь какой-
то порог, потом это происходит уже 
обыденно.

- Из чувства самосохранения?
- Скорее всего, именно так. На пере-

довой есть место всему. И ненависти 
в том числе. Но любой профессионал 
скажет, что даже в бою надо стремить-

ся не терять головы. Если поддаться 
эмоциям, вероятность, что погибнешь, 
крайне велика. Этому учат даже в спор-
тивных единоборствах: вспыхнешь, по-
теряешь бдительность - тут же пропу-
стишь ответную атаку соперника. А там 
получишь пулю.

- С одной только ненавистью много 
не навоюешь, скорее наоборот.

- Акцент на ненависть делают там, 
где по замыслу идеологов ее непре-
менно должны культивировать. Посмо-
трите Голливуд - есть вещи, которые 
кочуют из блокбастера в блокбастер. 
Во главу угла поставили одного челове-
ка, вокруг которого крутится мир, а он 
действует только ради себя. Он венец 
творения, все остальное уже вторично. 
Типичное для англосаксов эгоистичное 
отношение к миру. А у нас - соборное.

НАЦИЗМ - ДЕТИЩЕ 
ЕВРОПЫ
- Разве у нас нет эгоистов?
- Полно. Англосаксонскую идеоло-

гию культивировали многие годы по-
сле развала СССР: моя хата с краю, 
все себе, любимому. Сейчас, к сча-
стью, мы сменили вектор и вернулись 
к корневым духовным истокам. Запад 
продолжает дуть в свою идейную дуду. 
Я сказал о Голливуде - везде нена-
висть, месть и эго. И маячат фразы: 
свобода, демократия, те самые вещи, 
которые американские и многие за-
падные политики повторяют с пюпитра, 
совершенно этому не соответствуя. 

Абсолютный индивидуализм, культи-
вируемый на Западе, когда и мысли, 
и действия человек подчиняет только 
собственным интересам, - хорошо для 
идеологии, которая формирует в том 
числе и нацизм. Остается только натра-
вить на кого-то. Поэтому в свое время 
именно Европа породила нацизм. Об-
работке подвергают молодежь, кото-
рая вырастет и пойдет со штыком на 
неугодных, на которых укажут хозяева. 
Еще лучше, когда один народ внутри 
себя идейно разобщен. Эксперимент 
с Украиной - видим, к чему привел.

ЗАЧЕМ ПРЕВРАЩАТЬСЯ  
В ПАПУАСОВ
- После завершения СВО возможна 

ли нормализация отношений с За-
падом? Или мы разошлись уже на-
всегда?

- А мы никогда не сходились. На куль-
турном уровне друг друга понимаем. 
На бытовом, тем более идеологиче-
ском, - никогда. Да и как можно гово-
рить о единстве с теми, кто регулярно 
ходит на нас войной. Пока российская 
армия и флот сильны, пока идеоло-
гически будем всегда готовы к тому, 
что враг не дремлет, нас будут ува-
жать. Считаться и даже дружить, но 
это будет прообраз дружбы. Как толь-
ко расслабляемся, превращаемся из 
потенциальных в реальных папуасов, 
с которыми не церемонятся. Поэтому 
не надо выстраивать никаких иллюзий 
в отношении Запада.

ДИВАННЫХ ВСЕЗНАЕК - В ОКОПЫ ЧИСТКА МОЗГОВ
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НЕНАВИСТЬ В БОЮ - НЕ ПОМОЩНИК. 
СРАЗУ ПУЛЮ ПОЙМАЕШЬ

К солдатам на передовую парламентарий всегда приезжает  
не с пустыми руками.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В белорусских вузах уве-
личили количество бюджет-
ных мест, протестировали 
ЦЭ и ввели новые дисци-
плины.

СПРОС 
НА КОЛЛЕДЖИ
Пока молодые специалисты 

начинают воплощать в жизнь 
свои мечты и амбициозные 
планы, первокурсники робко 
заглядывают в учебные ауди-
тории. 

В этом году вузы приняли 
больше пятидесяти тысяч «но-
вичков».

- 28,4 тысячи - на бюджет-
ные места. Их стало на шесть-
сот больше. Страна заинтере-
сована в том, чтобы готовить 
специалистов. У нас социаль-
но ориентированное государ-
ство, - пояснил Андрей Ива-
нец, министр образования 
Беларуси.

А вот набор на платную фор-
му сократили на 1,5 тысячи 
человек. В этом году составил 
23,5 тысячи человек.

- Но при этом на тысячу мест 
увеличили прием в колледжи 
на бесплатное обучение.

Система образования чутко 
реагирует на запросы эконо-
мики. Сегодня на рынке труда 
недостает водителей, швей, 
строителей и других специ-
алистов с золотыми руками. 
Поэтому в этом году боль-
ше чем на тысячу увеличи-
ли цифры приема на бюджет 
в учреждения среднего специ-
ального образования:

- Ожидаем, что свыше 43 ты-
сяч девятиклассников придут 
в наши колледжи. С каждым 
годом увеличиваем долю вы-

пускников девятых классов, 
которые выбирают траекто-
рию школа - колледж - пред-
приятие либо поступают на 
заочное. Это говорит о том, 
что профобразование стало 
престижным.

В ТЕСТОВОМ 
РЕЖИМЕ
Вместо привычных четырех 

одиннадцатиклассники в этом 
году сдавали два централизо-
ванных экзамена (ЦЭ). Нов-
шество исключило двойную 
нагрузку и привело к обще-
му знаменателю выпускные 
и вступительные экзамены.

А еще такой подход придал 
осознанности в выборе про-
фессии. Если раньше Вася 
Сидоров сдавал «все подряд», 

а потом, выбирая лучший ре-
зультат, наобум относил до-
кументы по принципу «куда 
возьмут», то сейчас с пред-
метами нужно определяться 
заранее.

Изменилась и формула по-
ступления. Зачисляли ребят 
по результатам двух ЦЭ (один 
по языку, второй - на выбор), 
одного ЦТ, плюс учитывали 
средний балл аттестата.

Увы, молодежи, погружен-
ной в виртуальный мир, все 
сложнее высказывать и гра-
мотно формулировать мыс-
ли, логично выстраивать ар-
гументы, оппонировать. Да 
и тестирование лишает аби-
туриента возможности рас-
крыть логику своих мыслей. 
Другое дело - личная беседа.

- Готовы рассмотреть, в пер-
вую очередь для социально-
гуманитарных дисциплин, 
устный экзамен в дополнение 
к централизованному, - сказал 
Андрей Иванец.

В эту приемную кампанию 
примерно каждый третий 
студент поступил без ЦТ. Та-
кие привилегии были у по-
бедителей не только респу-
бликанских, но и областных, 
университетских олимпиад, 
а также у юных Кулибиных - 
выпускников Национального 
детского технопарка.

С этого года правила по-
ступления для «целевиков» 
тоже изменились. Расшири-
лась география заказчиков, 
увеличилось количество бюд-
жетных мест в вузах.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Главное - желание выпускника учить-
ся, его способность прилагать усилия 
в заданном направлении. Наше соци-
ально ориентированное государство со-
провождает молодого человека от дет-
ского садика до первого рабочего места, 
которое гарантировано для обучающих-
ся за бюджетные средства. В европейских стра-
нах перед окончившими вуз встает огромная 
проблема по трудоустройству. Либеральная эко-
номика не может гарантировать молодым спе-
циалистам первое рабочее место, в итоге безра-
ботица среди выпускников доходит до пятидесяти 
процентов. В Европе нужны люди, которые мо-

гут приносить 
чистый доход 
нанимателю. И никого не волнует, где 
молодой специалист возьмет опыт.

Набор на бюджет формирует Мини-
стерство образования вместе с Мини-
стерством экономики на основе мо-
ниторинга потребностей рынка труда. 
В этом году, например, увеличили 
набор на медицинские и педагогиче-

ские специальности из-за потребности этих 
секторов экономики. Несмотря на недоработки 
в части разъяснения новшеств, а также попыт-
ки извне использовать ситуацию для деста-
билизации общества, вступительная кампания 
проходит спокойно, прозрачно, понятно и спра-
ведливо.

 ■ Выпускница из Лиды набрала на всех испытаниях 
максимальные четыреста баллов.

Полина Дычек окончила школу с золо-
той медалью. Средний бал аттестата - 
десять. Лидчанка показала высший пи-
лотаж, когда набрала максимум по всем 
предметам. Сдавала русский язык, химию 
и биологию. Все ЦЭ и ЦТ выполнила на за-
ветную «сотку». В чем секрет успеха?

- По ночам или утром перед экзаменом не 
занимаюсь. Но учеба всегда давалась легко. К поступлению 
целенаправленно стала готовиться с десятого класса. Помогли 
школьные занятия и работа с репетитором. На экзаменах важ-
но сосредоточиться. Была абсолютно спокойна. Когда узнала 
результат - прыгала от счастья. Первой позвонила маме. Она 
не удержалась и расплакалась.

Семья не скрывает гордости и шутит: мол, теперь Полина -«та 
самая дочка маминой подруги». Родители девушки - экономи-
сты, но она отнесла документы в Белорусский государственный 
медицинский университет.

- Было важно набрать столько баллов, чтобы я смогла ис-
полнить мечту - стать врачом. Работала на результат.

 ■ Специальностей 
стало больше.

БГУ не удивил. Здесь со-
хранилась прошлогодняя 

тенденция. Не гаснет интерес 
к «международному праву», 
«востоковедению», «приклад-
ной информатике». Среди но-
винок - «кибербезопасность» 
на факультете радиофизики 
и компьютерных технологий. 
Сейчас одним кликом мож-
но потерять все ценные дан-
ные на смартфоне, плюс IT-
аферисты придумывают все 
новые схемы для выманива-
ния денег. Вот ребят и научат 
распутывать клубки таких пре-
ступлений.

Самая востребованная спе-
циальность в БНТУ в этом го-
ду - «маркетинг». Конкурс - 
22 человека на место!

- Интерес к этому направле-
нию связан с востребованно-
стью профиля в нашей стране. 
Цифровизация и маркетинг - 
неотъемлемые составляю-
щие развития промышленных 
предприятий, - считает ректор 
БНТУ Сергей Харитончик.

Еще среди топовых направ-
лений - урбанистика и дизайн 
архитектурной среды, бизнес-
администрирование органи-
зации.

В Витебском госуниверси-
тете самый большой конкурс - 
двенадцать человек на место - 
на «стоматологию».

Увлеченные точными наука-
ми и современными техноло-
гиями абитуриенты делают 
ставку на программирование. 
БГУИР - главная «кузница ка-
дров» для IT-сферы. Конкурс 
в вузе - до трех человек на 
место. В топе «программная 
инженерия», «электронная 
экономика», «информатика 
и технологии программиро-
вания». Выпускники и их ро-
дители могли написать вирту-
альному помощнику в чат-бот 
приемной комиссии и получить 
оперативные ответы на волну-
ющие вопросы. Кстати, приез-
жим ребятам не нужно ломать 
голову над тем, где жить. Всех 
первокурсников без проблем 
заселят в общежитие.

ДОСЛОВНО

Научат 
распутывать 
клубки

ТЕНДЕНЦИИ

ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ

«ДОЧКА МАМИНОЙ ПОДРУГИ»

Самые популярные направления
Стоматология Программная инженерия

Правоведение Психология

Графический дизайн и мультимедиадизайн

t.me/MinobrofBelarus

В этом году самый высокий проходной балл - 
для тех, кто решил изучать международное 
право в БГУ:  из максимальных !

НЫНЧЕ РАДИОФИЗИКИ 
В ПОЧЕТЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Молодые люди хотят 
быть не только менедже-
рами, но и рвутся в инже-
неры и информационные 
технологии.

ОБРАЗОВАНИЕ  
В МОДЕ
9 августа завершился основ-

ной этап приемной кампании 
в российских вузах: вывесили 
последние приказы о зачисле-
нии на бюджет. Впрочем, на 
бесплатные места еще будет 
добор (не везде квоту исполь-
зовали на все сто), продолжат 
в августе и подписывать до-
говоры с «платниками». Бюд-
жетных мест в 2023 году стало 
чуть больше - 590 тысяч про-
тив 588 в прошлом.

- Было много споров: сохра-
няется ли популярность выс-
шего образования или она па-
дает? Можно с уверенностью 
сказать, что его ценность не-
изменна, - подвел итоги зам-
министра науки и высшего 
образования России Дми-
трий Афанасьев.

Заявления в вузы в этом 
году, по его словам, подали 
свыше девятисот тысяч абиту-
риентов. Рост их числа связан 
с появлением новых россий-
ских регионов - там, кстати, 
работает больше тридцати 
высших учебных заведений. 
Тренд года  - рост популяр-
ности «Госуслуг». Через него 
подала документы половина 
поступающих.

- Сегодня лидируют направ-
ления, связанные с инфор-
мационными технологиями: 
информатика и вычислитель-

ная техника, прикладная ма-
тематика, информационная 
безопасность.

Традиционно популярно-
стью пользуются педагоги-
ческое и медицинское об-
разование. Есть спрос на 
гуманитарные направления, 
такие как юриспруденция, ме-
неджмент, хотя и меньше, чем 
пять-десять лет назад.

РАБОТА  
НА ОБОРОНКУ
Впрочем, на одних айтиш-

никах свет клином не сошел-
ся. Растет конкурс на маши-
ностроение, робототехнику, 
техносферную безопасность, 
электронику и наноэлектро-
нику - профессии, от которых 
зависит и наша оборонка.

Ректор Университета на-
уки и технологий МИСиС 
Алевтина Черникова под-
тверждает популяр-
ность инженерных 
и технических 
специальностей. 
Конкурс ажио-
тажный, поч-
ти как раньше 
на актеров: не 
меньше двадцати 
человек на место.

- На первый план выш-
ли не просто ИТ-направления, 
а междисциплинарные, на-
пример бизнес-информатика: 
сочетание современных тех-
нологий и экономики. На них  
конкурс - до 140 заявлений 
на место.

По словам ректора Бал-

тийского федерального 
университета имени Канта 
Александра Федорова, в вузе 
есть два лидера среди факуль-
тетов - менеджмент и бизнес-

информатика. Конкурс 
был 57 человек на 

место:
- Дальше идут 

политология, го-
стиничное дело, 
юриспруденция 

и информацион-
ная безо пасность.
На ситуацию 

в КубГАУ повлияло уча-
стие в программе «Приори-
тет-2030», по которой госу-
дарство поддерживает вузы, 
выпускающие нужных для 
страны специалистов. В дан-
ном случае  - для сельского 
хозяйства.

- В этом году потрясающий 

интерес к генетике и селек-
ции, животноводству и расте-
ниеводству. А раньше всегда 
был недобор. Появились но-
вые направления, связанные 
с комплексным развитием 
сельских территорий. Больше 
десяти тысяч абитуриентов 
подали на них заявления, - со-
общил ректор КубГАУ Алек-
сандр Трубилин.

ДИПЛОМ  
С БЕЛОРУССКИМ 
АКЦЕНТОМ
В ПсковГУ очень популярны 

программы двойных дипло-
мов Союзного государства - по 
информатике и вычислитель-
ной технике, электро- и те-
плоэнергетике, конструиро-
ванию и машиностроению.

- Впервые такой большой 
конкурс на эти направления. 

Абитуриенты - люди праг-
матичные, понимают, какие 
специальности нужны, - кон-
статирует ректор Наталья 
Ильина.

В 2022 году вуз вместе с Бе-
лорусским национальным 
техническим университетом 
защитил концепцию Передо-
вой инженерной школы ги-
бридных технологий в стан-
костроении.

Еще один тренд по-
псковски - подготовка новых 
кадров для региональных му-
ниципалитетов. Там требует-
ся свежая «кровь» для реформ. 
По-новому готовят и педаго-
гов: отслеживают, по каким 
предметам в местных школах 
недостаток учителей, по этим 
специальностям и увеличива-
ют набор в вуз. Лишних пре-
подов не штампуют.

 ■ Зарубежных студентов становится 
больше.

Дмитрий Афанасьев пояснил, что за по-
следние пять лет вырос размер ежегодной 
квоты по линии правительства для бесплат-
ного обучения иностранных студентов. Сей-
час она составляет тридцать тысяч мест. Из 
них 1,3 тысячи положено белорусам.

- Спада нет. Большим спросом пользуют-
ся медицина, инженерные специальности 
и гуманитарные направления.

На данный момент зарегистрировали 
больше 58 тысяч заявок от иностранных 
абитуриентов, в прошлом было 48 тысяч. 
В лидерах - поступающие из ближнего за-
рубежья: Казахстана, Таджикистана, Узбе-
кистана, Туркмении, Киргизии. Наблюдается 
большой рост студентов из Китая, Вьетнама, 
Монголии и Индии.

 ■ Для участников спецоперации и членов 
их семей есть отдельная квота.

Она составляет не меньше десяти процентов от 
общего объема бюджетных мест. По ней в этом 
году зачислили около семи тысяч человек.

- Российские вузы гибко адаптируют обра-
зовательные программы под новые запросы, 
предоставляют ребятам общежития и меры под-
держки, - сообщил Дмитрий Афанасьев. - Универ-
ситеты рассматривают каждый запрос отдельно 
и при необходимости предоставляют места аби-
туриентам, не прошедшим по квоте.

Так, например, оплату за обучение некоторых 
студентов взяли на себя Сибирский федеральный 
и Южно-Уральский университеты.

- Ни один человек, который готов учиться и хо-
чет получить образование, не остается без внима-
ния. Уже зачислили 49 человек, трое из них - без 
вступительных экзаменов, 46 - с вступительны-
ми, - рассказала Наталья Ильина.

 ■ Ведущие университеты берут 
под крыло кузницы кадров из 
освобожденных регионов.

Вузам Луганской и Донецкой На-
родных Республик, Херсонской и За-
порожской областей выделили свыше 
37 тысяч бюджетных мест. Это было 
пожелание самих регионов. У каж-
дого учебного заведения есть вузы-
кураторы - ведущие российские уни-
верситеты.

- Интерес в высшему образованию 
там большой, идет ремонт в учебных 
корпусах, общежитиях. Запустили 
проект по оснащению лабораторным 
оборудованием. На это выделили 1,4 
миллиарда рублей, идет активная за-
купка, - рассказал Дмитрий Афанасьев.

К примеру, в МИСиС подали заявле-
ния 96 человек из новых субъектов, 41 
абитуриент хочет учиться в филиале 

в Старом Осколе. У них в приорите-
те - металлургия, горное дело. И чаще 
всего это семейная традиция, продол-
жение династий.

- Дети из новых регионов быстро вли-
ваются в студенческое сообщество, 
у них появляются идеи. Поэтому сде-
лаем так, чтобы они воплотились в ре-
альные проекты, - рассказала Алевтина 
Черникова.

СамГМУ в июне подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с Донецким ме-
дицинским университетом, а уже июле 
студентка из ДНР прошла стажировку 
в вузе по специальности «лечебное 
дело».

- Наметили четкий план по практикам 
и стажировкам преподавателей, актив-
но сотрудничаем, - сообщил ректор 
Самарского государственного ме-
дицинского университета Александр 
Колсанов.

Я ХОЧУ ОТ ТЕБЯ ИДЕЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

НА ЗАМЕТКУ
В этом году запустят пилотный проект реформы высше-

го образования в шести вузах: это Балтийский федераль-
ный университет имени Канта, Московский авиационный 
институт, Национальный исследовательский технологи-
ческий университет МИСиС, Московский педагогический 
государственный университет, Санкт-Петербургский гор-
ный университет, Томский государственный университет. 
Рассчитан эксперимент на три года. В новой системе уста-
навливают несколько уровней обучения. Непосредственно 
высшее образование - базовое и специализированное, 
а также профессиональное - аспирантура. Под специали-
зированной подготовкой понимают магистратуру, орди-
натуру и ассистентуру-стажировку.

СВОБОДНЫЕ МЕСТА ЛЬГОТЫ НЕ ВУЗ,  
А СОВЕТСКИЙ СОЮЗ

Самые популярные направления

Информатика и вычислительная техника

Педагогические науки Экономика и управление

Клиническая медицина Машиностроение
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АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ

ЦИФРА
4 МИЛЛИОНА 

СТУДЕНТОВ В РОССИИ. 
ИЗ НИХ 354 ТЫСЯЧИ  

ИНОСТРАНЦЫ.

КАДРЫ

Заветный момент: ты зачислена. Лучше 
прийти и убедиться в этом лично.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В белорусских вузах уве-
личили количество бюджет-
ных мест, протестировали 
ЦЭ и ввели новые дисци-
плины.

СПРОС 
НА КОЛЛЕДЖИ
Пока молодые специалисты 

начинают воплощать в жизнь 
свои мечты и амбициозные 
планы, первокурсники робко 
заглядывают в учебные ауди-
тории. 

В этом году вузы приняли 
больше пятидесяти тысяч «но-
вичков».

- 28,4 тысячи - на бюджет-
ные места. Их стало на шесть-
сот больше. Страна заинтере-
сована в том, чтобы готовить 
специалистов. У нас социаль-
но ориентированное государ-
ство, - пояснил Андрей Ива-
нец, министр образования 
Беларуси.

А вот набор на платную фор-
му сократили на 1,5 тысячи 
человек. В этом году составил 
23,5 тысячи человек.

- Но при этом на тысячу мест 
увеличили прием в колледжи 
на бесплатное обучение.

Система образования чутко 
реагирует на запросы эконо-
мики. Сегодня на рынке труда 
недостает водителей, швей, 
строителей и других специ-
алистов с золотыми руками. 
Поэтому в этом году боль-
ше чем на тысячу увеличи-
ли цифры приема на бюджет 
в учреждения среднего специ-
ального образования:

- Ожидаем, что свыше 43 ты-
сяч девятиклассников придут 
в наши колледжи. С каждым 
годом увеличиваем долю вы-

пускников девятых классов, 
которые выбирают траекто-
рию школа - колледж - пред-
приятие либо поступают на 
заочное. Это говорит о том, 
что профобразование стало 
престижным.

В ТЕСТОВОМ 
РЕЖИМЕ
Вместо привычных четырех 

одиннадцатиклассники в этом 
году сдавали два централизо-
ванных экзамена (ЦЭ). Нов-
шество исключило двойную 
нагрузку и привело к обще-
му знаменателю выпускные 
и вступительные экзамены.

А еще такой подход придал 
осознанности в выборе про-
фессии. Если раньше Вася 
Сидоров сдавал «все подряд», 

а потом, выбирая лучший ре-
зультат, наобум относил до-
кументы по принципу «куда 
возьмут», то сейчас с пред-
метами нужно определяться 
заранее.

Изменилась и формула по-
ступления. Зачисляли ребят 
по результатам двух ЦЭ (один 
по языку, второй - на выбор), 
одного ЦТ, плюс учитывали 
средний балл аттестата.

Увы, молодежи, погружен-
ной в виртуальный мир, все 
сложнее высказывать и гра-
мотно формулировать мыс-
ли, логично выстраивать ар-
гументы, оппонировать. Да 
и тестирование лишает аби-
туриента возможности рас-
крыть логику своих мыслей. 
Другое дело - личная беседа.

- Готовы рассмотреть, в пер-
вую очередь для социально-
гуманитарных дисциплин, 
устный экзамен в дополнение 
к централизованному, - сказал 
Андрей Иванец.

В эту приемную кампанию 
примерно каждый третий 
студент поступил без ЦТ. Та-
кие привилегии были у по-
бедителей не только респу-
бликанских, но и областных, 
университетских олимпиад, 
а также у юных Кулибиных - 
выпускников Национального 
детского технопарка.

С этого года правила по-
ступления для «целевиков» 
тоже изменились. Расшири-
лась география заказчиков, 
увеличилось количество бюд-
жетных мест в вузах.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

- Главное - желание выпускника учить-
ся, его способность прилагать усилия 
в заданном направлении. Наше соци-
ально ориентированное государство со-
провождает молодого человека от дет-
ского садика до первого рабочего места, 
которое гарантировано для обучающих-
ся за бюджетные средства. В европейских стра-
нах перед окончившими вуз встает огромная 
проблема по трудоустройству. Либеральная эко-
номика не может гарантировать молодым спе-
циалистам первое рабочее место, в итоге безра-
ботица среди выпускников доходит до пятидесяти 
процентов. В Европе нужны люди, которые мо-

гут приносить 
чистый доход 
нанимателю. И никого не волнует, где 
молодой специалист возьмет опыт.

Набор на бюджет формирует Мини-
стерство образования вместе с Мини-
стерством экономики на основе мо-
ниторинга потребностей рынка труда. 
В этом году, например, увеличили 
набор на медицинские и педагогиче-

ские специальности из-за потребности этих 
секторов экономики. Несмотря на недоработки 
в части разъяснения новшеств, а также попыт-
ки извне использовать ситуацию для деста-
билизации общества, вступительная кампания 
проходит спокойно, прозрачно, понятно и спра-
ведливо.

 ■ Выпускница из Лиды набрала на всех испытаниях 
максимальные четыреста баллов.

Полина Дычек окончила школу с золо-
той медалью. Средний бал аттестата - 
десять. Лидчанка показала высший пи-
лотаж, когда набрала максимум по всем 
предметам. Сдавала русский язык, химию 
и биологию. Все ЦЭ и ЦТ выполнила на за-
ветную «сотку». В чем секрет успеха?

- По ночам или утром перед экзаменом не 
занимаюсь. Но учеба всегда давалась легко. К поступлению 
целенаправленно стала готовиться с десятого класса. Помогли 
школьные занятия и работа с репетитором. На экзаменах важ-
но сосредоточиться. Была абсолютно спокойна. Когда узнала 
результат - прыгала от счастья. Первой позвонила маме. Она 
не удержалась и расплакалась.

Семья не скрывает гордости и шутит: мол, теперь Полина -«та 
самая дочка маминой подруги». Родители девушки - экономи-
сты, но она отнесла документы в Белорусский государственный 
медицинский университет.

- Было важно набрать столько баллов, чтобы я смогла ис-
полнить мечту - стать врачом. Работала на результат.

 ■ Специальностей 
стало больше.

БГУ не удивил. Здесь со-
хранилась прошлогодняя 

тенденция. Не гаснет интерес 
к «международному праву», 
«востоковедению», «приклад-
ной информатике». Среди но-
винок - «кибербезопасность» 
на факультете радиофизики 
и компьютерных технологий. 
Сейчас одним кликом мож-
но потерять все ценные дан-
ные на смартфоне, плюс IT-
аферисты придумывают все 
новые схемы для выманива-
ния денег. Вот ребят и научат 
распутывать клубки таких пре-
ступлений.

Самая востребованная спе-
циальность в БНТУ в этом го-
ду - «маркетинг». Конкурс - 
22 человека на место!

- Интерес к этому направле-
нию связан с востребованно-
стью профиля в нашей стране. 
Цифровизация и маркетинг - 
неотъемлемые составляю-
щие развития промышленных 
предприятий, - считает ректор 
БНТУ Сергей Харитончик.

Еще среди топовых направ-
лений - урбанистика и дизайн 
архитектурной среды, бизнес-
администрирование органи-
зации.

В Витебском госуниверси-
тете самый большой конкурс - 
двенадцать человек на место - 
на «стоматологию».

Увлеченные точными наука-
ми и современными техноло-
гиями абитуриенты делают 
ставку на программирование. 
БГУИР - главная «кузница ка-
дров» для IT-сферы. Конкурс 
в вузе - до трех человек на 
место. В топе «программная 
инженерия», «электронная 
экономика», «информатика 
и технологии программиро-
вания». Выпускники и их ро-
дители могли написать вирту-
альному помощнику в чат-бот 
приемной комиссии и получить 
оперативные ответы на волну-
ющие вопросы. Кстати, приез-
жим ребятам не нужно ломать 
голову над тем, где жить. Всех 
первокурсников без проблем 
заселят в общежитие.

ДОСЛОВНО

Научат 
распутывать 
клубки

ТЕНДЕНЦИИ

ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ

«ДОЧКА МАМИНОЙ ПОДРУГИ»

Самые популярные направления
Стоматология Программная инженерия

Правоведение Психология

Графический дизайн и мультимедиадизайн

t.me/MinobrofBelarus

В этом году самый высокий проходной балл - 
для тех, кто решил изучать международное 
право в БГУ:  из максимальных !

НЫНЧЕ РАДИОФИЗИКИ 
В ПОЧЕТЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Молодые люди хотят 
быть не только менедже-
рами, но и рвутся в инже-
неры и информационные 
технологии.

ОБРАЗОВАНИЕ  
В МОДЕ
9 августа завершился основ-

ной этап приемной кампании 
в российских вузах: вывесили 
последние приказы о зачисле-
нии на бюджет. Впрочем, на 
бесплатные места еще будет 
добор (не везде квоту исполь-
зовали на все сто), продолжат 
в августе и подписывать до-
говоры с «платниками». Бюд-
жетных мест в 2023 году стало 
чуть больше - 590 тысяч про-
тив 588 в прошлом.

- Было много споров: сохра-
няется ли популярность выс-
шего образования или она па-
дает? Можно с уверенностью 
сказать, что его ценность не-
изменна, - подвел итоги зам-
министра науки и высшего 
образования России Дми-
трий Афанасьев.

Заявления в вузы в этом 
году, по его словам, подали 
свыше девятисот тысяч абиту-
риентов. Рост их числа связан 
с появлением новых россий-
ских регионов - там, кстати, 
работает больше тридцати 
высших учебных заведений. 
Тренд года  - рост популяр-
ности «Госуслуг». Через него 
подала документы половина 
поступающих.

- Сегодня лидируют направ-
ления, связанные с инфор-
мационными технологиями: 
информатика и вычислитель-

ная техника, прикладная ма-
тематика, информационная 
безопасность.

Традиционно популярно-
стью пользуются педагоги-
ческое и медицинское об-
разование. Есть спрос на 
гуманитарные направления, 
такие как юриспруденция, ме-
неджмент, хотя и меньше, чем 
пять-десять лет назад.

РАБОТА  
НА ОБОРОНКУ
Впрочем, на одних айтиш-

никах свет клином не сошел-
ся. Растет конкурс на маши-
ностроение, робототехнику, 
техносферную безопасность, 
электронику и наноэлектро-
нику - профессии, от которых 
зависит и наша оборонка.

Ректор Университета на-
уки и технологий МИСиС 
Алевтина Черникова под-
тверждает популяр-
ность инженерных 
и технических 
специальностей. 
Конкурс ажио-
тажный, поч-
ти как раньше 
на актеров: не 
меньше двадцати 
человек на место.

- На первый план выш-
ли не просто ИТ-направления, 
а междисциплинарные, на-
пример бизнес-информатика: 
сочетание современных тех-
нологий и экономики. На них  
конкурс - до 140 заявлений 
на место.

По словам ректора Бал-

тийского федерального 
университета имени Канта 
Александра Федорова, в вузе 
есть два лидера среди факуль-
тетов - менеджмент и бизнес-

информатика. Конкурс 
был 57 человек на 

место:
- Дальше идут 

политология, го-
стиничное дело, 
юриспруденция 

и информацион-
ная безо пасность.
На ситуацию 

в КубГАУ повлияло уча-
стие в программе «Приори-
тет-2030», по которой госу-
дарство поддерживает вузы, 
выпускающие нужных для 
страны специалистов. В дан-
ном случае  - для сельского 
хозяйства.

- В этом году потрясающий 

интерес к генетике и селек-
ции, животноводству и расте-
ниеводству. А раньше всегда 
был недобор. Появились но-
вые направления, связанные 
с комплексным развитием 
сельских территорий. Больше 
десяти тысяч абитуриентов 
подали на них заявления, - со-
общил ректор КубГАУ Алек-
сандр Трубилин.

ДИПЛОМ  
С БЕЛОРУССКИМ 
АКЦЕНТОМ
В ПсковГУ очень популярны 

программы двойных дипло-
мов Союзного государства - по 
информатике и вычислитель-
ной технике, электро- и те-
плоэнергетике, конструиро-
ванию и машиностроению.

- Впервые такой большой 
конкурс на эти направления. 

Абитуриенты - люди праг-
матичные, понимают, какие 
специальности нужны, - кон-
статирует ректор Наталья 
Ильина.

В 2022 году вуз вместе с Бе-
лорусским национальным 
техническим университетом 
защитил концепцию Передо-
вой инженерной школы ги-
бридных технологий в стан-
костроении.

Еще один тренд по-
псковски - подготовка новых 
кадров для региональных му-
ниципалитетов. Там требует-
ся свежая «кровь» для реформ. 
По-новому готовят и педаго-
гов: отслеживают, по каким 
предметам в местных школах 
недостаток учителей, по этим 
специальностям и увеличива-
ют набор в вуз. Лишних пре-
подов не штампуют.

 ■ Зарубежных студентов становится 
больше.

Дмитрий Афанасьев пояснил, что за по-
следние пять лет вырос размер ежегодной 
квоты по линии правительства для бесплат-
ного обучения иностранных студентов. Сей-
час она составляет тридцать тысяч мест. Из 
них 1,3 тысячи положено белорусам.

- Спада нет. Большим спросом пользуют-
ся медицина, инженерные специальности 
и гуманитарные направления.

На данный момент зарегистрировали 
больше 58 тысяч заявок от иностранных 
абитуриентов, в прошлом было 48 тысяч. 
В лидерах - поступающие из ближнего за-
рубежья: Казахстана, Таджикистана, Узбе-
кистана, Туркмении, Киргизии. Наблюдается 
большой рост студентов из Китая, Вьетнама, 
Монголии и Индии.

 ■ Для участников спецоперации и членов 
их семей есть отдельная квота.

Она составляет не меньше десяти процентов от 
общего объема бюджетных мест. По ней в этом 
году зачислили около семи тысяч человек.

- Российские вузы гибко адаптируют обра-
зовательные программы под новые запросы, 
предоставляют ребятам общежития и меры под-
держки, - сообщил Дмитрий Афанасьев. - Универ-
ситеты рассматривают каждый запрос отдельно 
и при необходимости предоставляют места аби-
туриентам, не прошедшим по квоте.

Так, например, оплату за обучение некоторых 
студентов взяли на себя Сибирский федеральный 
и Южно-Уральский университеты.

- Ни один человек, который готов учиться и хо-
чет получить образование, не остается без внима-
ния. Уже зачислили 49 человек, трое из них - без 
вступительных экзаменов, 46 - с вступительны-
ми, - рассказала Наталья Ильина.

 ■ Ведущие университеты берут 
под крыло кузницы кадров из 
освобожденных регионов.

Вузам Луганской и Донецкой На-
родных Республик, Херсонской и За-
порожской областей выделили свыше 
37 тысяч бюджетных мест. Это было 
пожелание самих регионов. У каж-
дого учебного заведения есть вузы-
кураторы - ведущие российские уни-
верситеты.

- Интерес в высшему образованию 
там большой, идет ремонт в учебных 
корпусах, общежитиях. Запустили 
проект по оснащению лабораторным 
оборудованием. На это выделили 1,4 
миллиарда рублей, идет активная за-
купка, - рассказал Дмитрий Афанасьев.

К примеру, в МИСиС подали заявле-
ния 96 человек из новых субъектов, 41 
абитуриент хочет учиться в филиале 

в Старом Осколе. У них в приорите-
те - металлургия, горное дело. И чаще 
всего это семейная традиция, продол-
жение династий.

- Дети из новых регионов быстро вли-
ваются в студенческое сообщество, 
у них появляются идеи. Поэтому сде-
лаем так, чтобы они воплотились в ре-
альные проекты, - рассказала Алевтина 
Черникова.

СамГМУ в июне подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с Донецким ме-
дицинским университетом, а уже июле 
студентка из ДНР прошла стажировку 
в вузе по специальности «лечебное 
дело».

- Наметили четкий план по практикам 
и стажировкам преподавателей, актив-
но сотрудничаем, - сообщил ректор 
Самарского государственного ме-
дицинского университета Александр 
Колсанов.

Я ХОЧУ ОТ ТЕБЯ ИДЕЙ СОТРУДНИЧЕСТВО

НА ЗАМЕТКУ
В этом году запустят пилотный проект реформы высше-

го образования в шести вузах: это Балтийский федераль-
ный университет имени Канта, Московский авиационный 
институт, Национальный исследовательский технологи-
ческий университет МИСиС, Московский педагогический 
государственный университет, Санкт-Петербургский гор-
ный университет, Томский государственный университет. 
Рассчитан эксперимент на три года. В новой системе уста-
навливают несколько уровней обучения. Непосредственно 
высшее образование - базовое и специализированное, 
а также профессиональное - аспирантура. Под специали-
зированной подготовкой понимают магистратуру, орди-
натуру и ассистентуру-стажировку.

СВОБОДНЫЕ МЕСТА ЛЬГОТЫ НЕ ВУЗ,  
А СОВЕТСКИЙ СОЮЗ

Самые популярные направления

Информатика и вычислительная техника

Педагогические науки Экономика и управление

Клиническая медицина Машиностроение
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АЙТИ ДАЙТЕ ПРОЙТИ

ЦИФРА
4 МИЛЛИОНА 

СТУДЕНТОВ В РОССИИ. 
ИЗ НИХ 354 ТЫСЯЧИ  

ИНОСТРАНЦЫ.

КАДРЫ

Заветный момент: ты зачислена. Лучше 
прийти и убедиться в этом лично.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Сразу два серьезных 
происшествия с интерва-
лом всего в несколько дней 
произошли в разных регио-
нах России.

ОГРОМНАЯ 
ВОРОНКА
Одна из трагедий случилась 

на АЗС «Нафта-24» в Кумтор-
калинском районе на севере 
Махачкалы. Сначала загоре-
лось здание автосервиса, за-
тем огонь перекинулся на за-
правку, а потом на уже АЗС 
взорвалась газовоздушная 
смесь. Момент взрыва попал 
на камеру видеорегистрато-
ра одной из машин.

- Смотри, дом горит, - го-
ворит водитель, сидящему 
рядом пассажиру. 

В кадре слева виден огром-
ный столб пламени. Через 
секунду раздается сильный 
взрыв. От машины до эпи-
центра было метров сто. 
Но автомобиль переверну-
ло и выбросило на обочину. 
Лобовое стекло покрылось 
паутиной трещин.

На месте взрыва образова-
лась внушительная воронка, 
как будто туда угодила тон-
ная авиабомба. От самой же 
заправки остался только обу-
гленный скелет. Рядом ды-
мились остатки сгоревших 

машин. В соседних домах вы-
шибло стекла и посрывало 
с крыш куски кровли.

СТО ТОНН 
СЕЛИТРЫ
По предварительной вер-

сии, пожар начался на стан-
ции техобслуживания ав-
томобилей напротив АЗС. 
Затем пламя перекинулось на 
заправку, взорвались цистер-
ны с топливом. Огонь буше-
вал на площади больше ше-
стисот квадратных метров.

Рядом оказался автобус 
с детьми, одиннадцать из них 
сейчас в больнице с травма-
ми.

Но есть и другая версия. 
Эпицентром взрыва стали 
ангары по соседству. Там 
был склад, на котором хра-
нилось почти сто тонн сели-
тры. И взрывов было не один, 
а два. А роковой пожар якобы 
начался как раз на складе. 
Окончательную картину те-
перь предстоит установить 
следствию.

 Список жертв и постра-
давших при трагедии устра-
шающе увеличивался прак-
тически с каждым часом. 
Сначала сообщалось о пяти 
погибших. Затем уже о две-
надцати. К утру 15 августа их 

число увеличилось до трид-
цати человек, в том числе 
трое детей. Спасатели про-
должали работать на месте 
трагедии. Семьдесят пять 
человек получили ожоги и 
ранения.

ПОДНЯЛИ  
ПО ТРЕВОГЕ
 Из Москвы на помощь ме-

дикам тут же вылетела подня-
тая по тревоге специальная 
бригада Центра катастроф. 

- В больницах Махачкалы 
сейчас шестьдесят шесть по-
страдавших, десять их них 
в тяжелом состоянии. Врачи 
борются за каждую жизнь. 
Есть необходимые лекарства, 
препараты крови, делаем все 
возможное, - рассказал заме-
ститель министра здраво-
охранения РФ Виктор Фи-
сенко, прибывший на место. 

В Махачкалу также прие-
хали врачи из Чечни. Сотни 
местных уже ночью пришли 
на местную станцию пере-
ливания крови. 

Следователи собирают 
вещдоки и опрашивают сви-
детелей. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности».

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты начали свое большое 
приключение на Черном море. 
Объявилась и своя Золушка.

Это для сказочной замарашки на 
балу потеря туфельки в итоге оберну-
лась жирным плюсом - знакомством 
с принцем и замужеством. А вот для 
юной курсантки лишиться части об-
увки на марше - если не катастрофа, 
то конфуз однозначно. Ты же идешь 
не одна, а в строю, запнешься - под-
ведешь подруг. 

Такая неприятность случилась 
с Лизой Смолич из Гродненско-
го кадетского училища на открытии 
военно-патриотической смены СГ 
«Историческая память поколений» - 
прямо при гостях. Но она даже глазом 
не повела, как чеканила шаг, так и про-
должила. Даже без туфли. Поступок 
оценили - председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне генерал-
майор Олег Белоконев снял с руки 
и вручил героине свои часы - на память. 

Елизавета опять не растерялась, четко 
отчеканила: «Служу Беларуси».

Это уже стало доброй традицией - ав-
густ, море, «Орленок» и смена учащих-
ся суворовских военных и кадетских 
училищ из разных регионов России и 
Беларуси: от Бреста до Дальнего Вос-
тока. Торжественная линейка откры-
тия - старт. Взвились вверх националь-
ные флаги, а мальчишки и девчонки из 
шестнадцати училищ прошли маршем 
по площади перед гостями.

- Сегодня юноши и девушки смогут 
получить новые знания, навыки и уме-
ния. Для вас будут проводить занятия 
опытные наставники и педагоги Все-
российского детского центра. Это по-
зволит вам обменяться традициями 
Беларуси и России, ведь у нас общая 
историческая память, которая позво-
ляет нашим государствам двигаться 
вперед, - обратился к участникам сме-
ны Олег Белоконев.

Во время смены ребята освоят про-
фильный курс «Путь к победе», кото-

рый включает боевую робототехнику, 
web-программирование, стрелковый  
и гребной спорт, 3D-программирование, 
школу юного летчика и даже занятия 
хореографией. Нельзя же ударить  
в грязь лицом на балу в честь победы!

Проведут уроки мужества «Улицы 
наших Героев», фестиваль патриоти-
ческой и военной песни «Нет ничего 
дороже нам Отчизны» и конкурс «Пле-
чом к плечу шагает строй». А также 
мероприятия, посвященные восьми-
десятой годовщине Сталинградской 
и Курской битв.

Важным событием станет День Со-
юзного государства, который пройдет 
18 августа. Ребята представят свои 
училища на выставке-презентации, 
поучаствуют в мастер-классах, интел-
лектуальной викторине и тематическом 
вечере «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». С кадетами пообщается 
член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Александр Маркевич.

БОСОНОГИЙ МАРШ ОРЛЯТА

Приз для Лизы Смолич без туфелек 
от генерал-майора Олега Белоконева.

ВЗРЫВНАЯ ВОЛНА
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 ■ Из-за ЧП на складе пиро-
техники в Подмосковье по-
страдали десятки человек.

Рвануло 9 августа в Сергие-
вом Посаде нешуточно. Над го-
родом поднимался гигантский 
«гриб» дыма, напоминавший 
ядерный апокалипсис. Взрыв 
ощутили даже в двадцати ки-
лометрах от эпицентра. 

Волна была настолько мощ-
ная, что пострадало не меньше 
сотни зданий. Разрушило даже 
фасады домов. Сильный удар 
приняла на себя местная школа: 
хорошо, что там никого не было. 
Многие кабинеты разрушены: 
власти обещают восстановить 
их к 1  сентября. Пострадало 
больше восьмидесяти человек, 
один погиб, восемь числятся 
пропавшими без вести.

ЧП случилось на терри-
тории Загорского оптико-
механического завода. В свое 
время предприятие, работаю-
щее в том числе на оборонку, 
сдало площади частникам. 
Одним из арендаторов была 
фирма «Пиро-Росс», произво-
дящая салюты и другую пиро-
технику. Тут у нее был склад. 
Репутация у когда-то известной 
компании и раньше была под-
моченной. Четыре года назад 
она наследила в Беларуси. Там 
во время праздника взорвалась 
салютная установка -  засуну-
ли снаряд большего размера, 
и  осколком убило женщину. 
Троих сотрудников тогда приго-
ворили к реальным тюремным 
срокам. После того случая, го-
ворят, дела и пошли под откос. 
Фирма считалась банкротом, 
задолжала работникам пятьде-
сят миллионов, на владельцев 
уже завели уголовное дело.

Многих удивило, почему, если 
это склад пиротехники, рвануло 
только один раз. Фейерверки 
ведь должны были бы бахать 

еще долго. Сразу заговорили 
о теракте. Но местные власти 
версию опровергли. На складе, 
скорее всего, находился резер-
вуар с порохом. Он и рванул.

Причина трагедии - наруше-
ние требований промышленной 
безопасности, короче, голово-
тяпство. Как выяснилось, это 
был склад-невидимка, нигде 
не  зарегистрированный. По 
документам хранилище нахо-
дилось совсем в другом месте. 
ЧП могло случиться в любой 
момент. Люди много лет жили 
и работали рядом с пороховой 
бочкой. 

- Вне всяких сомнений, взры-
воопасные производства, скла-
ды с пиротехникой должны быть 
максимально удалены от жилых 
домов, школ, детских садов. Не-
обходимо произвести ревизию 
больших производственных 
площадок на предмет наличия 
таких опасных предприятий, - 
сказал Сергей Пахомов, заме-
ститель председателя Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи.

ЗЛОВЕЩИЙ ФЕЙЕРВЕРК

ЖИЛИ НА ПОРОХОВОЙ БОЧКЕ

«Гриб» в Сергиевом Посаде 
выглядел жутко, да  
и последствия у него серьезные.

ТА
СС

Пожар в Махачкале потушили только к утру. После 
чего коммунальщики взялись за уборку сгоревших 
машин и покореженного взрывной металла.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Момент  - эпохальный. Спустя 
полвека Россия возвращается к ис-
следованию естественного спутни-
ка Земли.

11 августа 2023 года. Эта дата вой-
дет в историю. С космодрома «Вос-
точный», в строительстве которого 
участвовали белорусы, стартовала 
ракета-носитель «Союз» с межпла-
нетной станцией «Луна-25».

ГРОМ НАД ТАЙГОЙ
На часах - 2.10 по московскому вре-

мени. В столице глубокая ночь. Но 
в Амурской области, где расположен 
«Восточный», уже рассвело. Ракета-
носитель застыла на стартовом столе. 
Мгновения перед пуском самые на-
пряженные. «Пять. Четыре. Три. Два». 
Оператор четким голосом отсчиты-
вает в эфире последние секунды. На-
конец звучит команда «Пуск». Ракета, 
оставляя за собой огромный огненный 
хвост, уходит ввысь. Окрестную тайгу 
на десятки километров вокруг оглаша-
ет рев мощных двигателей. Историче-
ская миссия началась.

Путь космического аппарата займет 
десять дней. От нашей планеты до Лу-
ны примерно 385 тысяч километров. 
Аппарат совершит порядка сорока 
витков вокруг Луны, после чего сядет 
там, где еще никто и никогда этого не 
делал, - на Южном полюсе земного 
спутника, чуть севернее кратера Богу-
славского. По прикидкам, это должно 
произойти примерно 21 августа.

ЗАГРЕБУЩАЯ КЛЕШНЯ
Самый интересный вопрос, волную-

щий многих: что из себя представля-
ет станция «Луна-25», которую еще 
до старта специалисты называли не 
иначе как прорывом в области косми-
ческой техники. Так и есть. Подобных 
аппаратов еще никто не создавал. По 
сути, это уникальный супертехноло-
гичный конструктор - разработка ле-
гендарного НПО имени Лавочкина. 
Весит станция почти две тонны. В 
нижней, более массивной ее части - 
посадочные устройства, часть антенн 
системы связи. В верхней - вся науч-
ная начинка.

Включая восемь видеокамер. Дан-
ные двух из них специалисты исполь-
зуют для отработки системы высоко-
точной посадки для будущих миссий. 
Четыре панорамных объектива рас-
положены на каждой стороне стан-
ции - они будут в реальном времени 
передавать на Землю лунную картин-
ку, мало ли что там вдруг возникнет 

на горизонте. Плюс - стереокамеры, 
которые будут наблюдать за работой 
манипуляторного комплекса станции. 
Это механическая рука с ковшом, 
управляя которой с Земли, ученые 
смогут дистанционно перекапывать 
лунную поверхность и брать пробы 
грунта с разной глубины.

- Основные цели - поиск воды в раз-
ных формах. Водород там уже нашли 
наши исследователи. А вот его соеди-
нение с кислородом - вода, соглас-
но их выводам, должна находиться 
в кратерах. Также на станции есть 
приборы для исследования атмосферы 
Луны, - рассказывает глава Роскосмо-
са Юрий Борисов. - Научная работа 
станции на лунной поверхности, по 
нашим расчетам, продлится в течение 
одного года. Это первая фаза исследо-
ваний автоматическими аппаратами. 
Открываются перспективы строитель-
ства лунной базы - очень амбициозная 
серьезная задача, которая потребует 
освоения принципиально новых тех-
нологий. И мы к этому готовы.

ОТКОЛОВШИЙСЯ КУСОК
Есть у «Луны-25» и другая чисто при-

кладная задача - поиск редкоземельных 
металлов. А еще ученые наконец 
надеются получить ответ на 
вопрос о самом происхожде-
нии естественного спутника.

- Есть гипотеза, что пять 
миллиардов лет назад с 
нашей тогда еще одинокой 
планетой столкнулось другое 
небесное тело. В результате 
катастрофы из Земли вырва-

ло огромный фрагмент и выбросило 
в космос - он-то и стал Луной. Но в 
этой гипотезе много противоречий, 
так что она еще требует доказательств. 
Возможно, с помощью «Луны-25» их 
удастся найти,  - надеется доктор 
физико-математических наук Алек-
сей Ильиных.

СЛУЧИЛОСЬ НОВОЛУНИЕ

 ■ За стартом вместе со 
специалистами наблюда-
ла особая гостья.

Этой счастливицей стала 
Даша Арсеньева, восьми-
классница из Новгородской 
области. Двукратная победи-
тельница национальной техно-
логической олимпиады среди 
школьников.

Попасть на «Восточный» 
в исторический для всей стра-
ны день ей помог Владимир 
Путин. На заседании наблю-
дательного совета платформы 

«Россия - страна возможно-
стей» в июле Даша рассказала 
президенту о своем увлечении 
космосом. О том, как она уже 
ездила на «Байконур» и обща-
лась с космонавтами. Глава 
государства пообещал испол-
нить и еще одну мечту девоч-
ки - увидеть своими глазами 
запуск ракеты уже на «Вос-
точном».

- Область, которой ты увле-
каешься, безусловно, имеет 
огромное будущее для всего 

человечества и для нашей 
страны. У нас большие планы 
не только по ближнему космо-
су, но и по дальнему, - сказал 
ей Владимир Путин.

И вот мечта девочки осуще-
ствилась. На память об истори-
ческом запуске Юрий Борисов 
вручил ей макет космического 
корабля и медаль. Точно такую 
же получили все специалисты, 
кто был причастен к подготов-
ке и запуску ракеты с лунной 
станцией на борту. 

Также свидетелями гранди-
озного старта стали участники 
белорусского студенческого 
строительного отряда «Эври-
ка». Двадцать парней и три 
девушки из Полоцкого госу-
дарственного университета. 
В успешных запусках с «Вос-
точного» есть доля и их тру-
да. Молодым сябрам дове-
рили возведение комплекса 
 хранения компонентов ракет-
ного  топлива, метеорологиче-
ского блока. И, конечно, при-

гласили на эпический старт.
- Впечатления - потрясаю-

щие, - не скрывал восхище-
ния командир стройотряда 
Артем Шальский. - Не сомне-
ваюсь, что за этой станцией 
последуют запуски новых ап-
паратов, а там к Луне полетит 
уже и пилотируемый корабль 
с нашим, союзным экипажем, 
где вместе с россиянами не-
пременно будет белорусский 
космонавт. И это будет здо-
рово. Мы вместе на Земле. 
Вместе и в космосе.

 ■ Наша космонавтика наконец 
рванула в межпланетное про-
странство.

Запуском новой автоматической 
станции Россия не просто возобнов-
ляет программу лунных исследований, 
но в последующем может вернуть се-
бе когда-то утраченное лидерство.

Ведь первенство в исследованиях 
естественного спутника принадлежит 
именно нашей стране. Станция «Лу-
на-2» в сентябре 1959 года первой до-
стигла поверхности небесного тела, 
а «Луна-3» в октябре того же года впер-
вые позволила получить изображения 
обратной стороны планеты. А в февра-
ле 1966 года наша очередная станция 
впервые совершила мягкую посадку на 
ее поверхность. Оставалось сделать 
последний, самый решающий шаг - за-
пустить корабль с экипажем космонав-
тов. И все было практически на мази. 
Помимо собственно управляемого ор-
битального корабля, создали исполин-
скую по мощности ракету-носитель. 
Казалось, еще чуть-чуть, и на Луну 
мы также ступим первыми. Но полет 
так и не состоялся. Говорят, помешали 
два фактора. 

Во-первых, смерть Сергея Короле-
ва, который бы непременно осуще-
ствил этот грандиозный проект. Когда 
его не стало, начались непредвиден-
ные заминки. Во-вторых, в отчаянной 
гонке сверхдержав американцы нас 
все-таки опередили. В  июле 1969 года 
звездно-полосатый экипаж первым из 
землян высадился на соседней пла-
нете. Плестись за геополитическими 
конкурентами вторым номером совет-
ское руководство посчитало неприем-
лемым. И пилотируемую программу 
попросту свернули, ограничившись 
запуском луноходов и автоматических 
станций. Последнюю, или, как говорят 
космонавты, крайнюю из них - «Лу-
ну-24» - запускали аж в августе 1976 
года. С тех пор - тишина. Почти пол-
века наша космонавтика фактически 
топталась на месте - летали только 
вокруг Земли. И вот рванули в меж-
планетное пространство. Глава Ро-
скосмоса не просто так сказал, что 
это только первый шаг. Лунная база, 
которую, надеемся, нам удастся соз-
дать уже в недалеком будущем, станет 
отличной площадкой для стартов к дру-
гим, еще более далеким планетам. 
Хорошо и тут тоже стать первыми. Не 
забывая о легендарном гагаринском 
«Поехали!», открывшем человечеству 
дорогу к звездам.

ВОЗВРАЩАЕМ 

И ВНОВЬ: «ПОЕХАЛИ!»
ЛИДЕРСТВО

НОВГОРОДСКАЯ СЧАСТЛИВИЦА МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками: 

- Следили за 
стартом с зами-
ранием сердца. 
Россия, несмотря 
на сотни санкций 
и   рестрикций, 
развивается, на-
ращивает мощь. 
Мы были и  оста-
емся лидирующей 
космической державой. Традиции 
отечественного ракетостроения, за-
ложенные Циолковским и Королевым, 
продолжают целые династии сотрудни-
ков заводов, исследовательских инсти-
тутов. Приходят молодые ребята, гото-

вые трудиться ради прогресса, ради 
своей страны. Все больше 
стран идут за нами, поддержи-
вают идею Русского мира, где 
каждое государство - центр 
многополярного мира, под-

держивают ликвидацию зави-
симости от Запада. Мы русские! 
С нами достижения науки, куль-
туры и искусства!

СКАЗАНО

Старт прошел успешно. На четвертой минуте 
полета на высоте семьдесят километров 
произошел сброс створок головного 
обтекателя, и ракета устремилась 
дальше со скоростью одиннадцать 
километров в секунду.

Создание автоматической станции на НПО имени 
Лавочкина продолжалось почти десять лет.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Сразу два серьезных 
происшествия с интерва-
лом всего в несколько дней 
произошли в разных регио-
нах России.

ОГРОМНАЯ 
ВОРОНКА
Одна из трагедий случилась 

на АЗС «Нафта-24» в Кумтор-
калинском районе на севере 
Махачкалы. Сначала загоре-
лось здание автосервиса, за-
тем огонь перекинулся на за-
правку, а потом на уже АЗС 
взорвалась газовоздушная 
смесь. Момент взрыва попал 
на камеру видеорегистрато-
ра одной из машин.

- Смотри, дом горит, - го-
ворит водитель, сидящему 
рядом пассажиру. 

В кадре слева виден огром-
ный столб пламени. Через 
секунду раздается сильный 
взрыв. От машины до эпи-
центра было метров сто. 
Но автомобиль переверну-
ло и выбросило на обочину. 
Лобовое стекло покрылось 
паутиной трещин.

На месте взрыва образова-
лась внушительная воронка, 
как будто туда угодила тон-
ная авиабомба. От самой же 
заправки остался только обу-
гленный скелет. Рядом ды-
мились остатки сгоревших 

машин. В соседних домах вы-
шибло стекла и посрывало 
с крыш куски кровли.

СТО ТОНН 
СЕЛИТРЫ
По предварительной вер-

сии, пожар начался на стан-
ции техобслуживания ав-
томобилей напротив АЗС. 
Затем пламя перекинулось на 
заправку, взорвались цистер-
ны с топливом. Огонь буше-
вал на площади больше ше-
стисот квадратных метров.

Рядом оказался автобус 
с детьми, одиннадцать из них 
сейчас в больнице с травма-
ми.

Но есть и другая версия. 
Эпицентром взрыва стали 
ангары по соседству. Там 
был склад, на котором хра-
нилось почти сто тонн сели-
тры. И взрывов было не один, 
а два. А роковой пожар якобы 
начался как раз на складе. 
Окончательную картину те-
перь предстоит установить 
следствию.

 Список жертв и постра-
давших при трагедии устра-
шающе увеличивался прак-
тически с каждым часом. 
Сначала сообщалось о пяти 
погибших. Затем уже о две-
надцати. К утру 15 августа их 

число увеличилось до трид-
цати человек, в том числе 
трое детей. Спасатели про-
должали работать на месте 
трагедии. Семьдесят пять 
человек получили ожоги и 
ранения.

ПОДНЯЛИ  
ПО ТРЕВОГЕ
 Из Москвы на помощь ме-

дикам тут же вылетела подня-
тая по тревоге специальная 
бригада Центра катастроф. 

- В больницах Махачкалы 
сейчас шестьдесят шесть по-
страдавших, десять их них 
в тяжелом состоянии. Врачи 
борются за каждую жизнь. 
Есть необходимые лекарства, 
препараты крови, делаем все 
возможное, - рассказал заме-
ститель министра здраво-
охранения РФ Виктор Фи-
сенко, прибывший на место. 

В Махачкалу также прие-
хали врачи из Чечни. Сотни 
местных уже ночью пришли 
на местную станцию пере-
ливания крови. 

Следователи собирают 
вещдоки и опрашивают сви-
детелей. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности».

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Кадеты начали свое большое 
приключение на Черном море. 
Объявилась и своя Золушка.

Это для сказочной замарашки на 
балу потеря туфельки в итоге оберну-
лась жирным плюсом - знакомством 
с принцем и замужеством. А вот для 
юной курсантки лишиться части об-
увки на марше - если не катастрофа, 
то конфуз однозначно. Ты же идешь 
не одна, а в строю, запнешься - под-
ведешь подруг. 

Такая неприятность случилась 
с Лизой Смолич из Гродненско-
го кадетского училища на открытии 
военно-патриотической смены СГ 
«Историческая память поколений» - 
прямо при гостях. Но она даже глазом 
не повела, как чеканила шаг, так и про-
должила. Даже без туфли. Поступок 
оценили - председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне генерал-
майор Олег Белоконев снял с руки 
и вручил героине свои часы - на память. 

Елизавета опять не растерялась, четко 
отчеканила: «Служу Беларуси».

Это уже стало доброй традицией - ав-
густ, море, «Орленок» и смена учащих-
ся суворовских военных и кадетских 
училищ из разных регионов России и 
Беларуси: от Бреста до Дальнего Вос-
тока. Торжественная линейка откры-
тия - старт. Взвились вверх националь-
ные флаги, а мальчишки и девчонки из 
шестнадцати училищ прошли маршем 
по площади перед гостями.

- Сегодня юноши и девушки смогут 
получить новые знания, навыки и уме-
ния. Для вас будут проводить занятия 
опытные наставники и педагоги Все-
российского детского центра. Это по-
зволит вам обменяться традициями 
Беларуси и России, ведь у нас общая 
историческая память, которая позво-
ляет нашим государствам двигаться 
вперед, - обратился к участникам сме-
ны Олег Белоконев.

Во время смены ребята освоят про-
фильный курс «Путь к победе», кото-

рый включает боевую робототехнику, 
web-программирование, стрелковый  
и гребной спорт, 3D-программирование, 
школу юного летчика и даже занятия 
хореографией. Нельзя же ударить  
в грязь лицом на балу в честь победы!

Проведут уроки мужества «Улицы 
наших Героев», фестиваль патриоти-
ческой и военной песни «Нет ничего 
дороже нам Отчизны» и конкурс «Пле-
чом к плечу шагает строй». А также 
мероприятия, посвященные восьми-
десятой годовщине Сталинградской 
и Курской битв.

Важным событием станет День Со-
юзного государства, который пройдет 
18 августа. Ребята представят свои 
училища на выставке-презентации, 
поучаствуют в мастер-классах, интел-
лектуальной викторине и тематическом 
вечере «Россия и Беларусь в Союзном 
государстве». С кадетами пообщается 
член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Александр Маркевич.

БОСОНОГИЙ МАРШ ОРЛЯТА

Приз для Лизы Смолич без туфелек 
от генерал-майора Олега Белоконева.

ВЗРЫВНАЯ ВОЛНА

Со
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 ■ Из-за ЧП на складе пиро-
техники в Подмосковье по-
страдали десятки человек.

Рвануло 9 августа в Сергие-
вом Посаде нешуточно. Над го-
родом поднимался гигантский 
«гриб» дыма, напоминавший 
ядерный апокалипсис. Взрыв 
ощутили даже в двадцати ки-
лометрах от эпицентра. 

Волна была настолько мощ-
ная, что пострадало не меньше 
сотни зданий. Разрушило даже 
фасады домов. Сильный удар 
приняла на себя местная школа: 
хорошо, что там никого не было. 
Многие кабинеты разрушены: 
власти обещают восстановить 
их к 1  сентября. Пострадало 
больше восьмидесяти человек, 
один погиб, восемь числятся 
пропавшими без вести.

ЧП случилось на терри-
тории Загорского оптико-
механического завода. В свое 
время предприятие, работаю-
щее в том числе на оборонку, 
сдало площади частникам. 
Одним из арендаторов была 
фирма «Пиро-Росс», произво-
дящая салюты и другую пиро-
технику. Тут у нее был склад. 
Репутация у когда-то известной 
компании и раньше была под-
моченной. Четыре года назад 
она наследила в Беларуси. Там 
во время праздника взорвалась 
салютная установка -  засуну-
ли снаряд большего размера, 
и  осколком убило женщину. 
Троих сотрудников тогда приго-
ворили к реальным тюремным 
срокам. После того случая, го-
ворят, дела и пошли под откос. 
Фирма считалась банкротом, 
задолжала работникам пятьде-
сят миллионов, на владельцев 
уже завели уголовное дело.

Многих удивило, почему, если 
это склад пиротехники, рвануло 
только один раз. Фейерверки 
ведь должны были бы бахать 

еще долго. Сразу заговорили 
о теракте. Но местные власти 
версию опровергли. На складе, 
скорее всего, находился резер-
вуар с порохом. Он и рванул.

Причина трагедии - наруше-
ние требований промышленной 
безопасности, короче, голово-
тяпство. Как выяснилось, это 
был склад-невидимка, нигде 
не  зарегистрированный. По 
документам хранилище нахо-
дилось совсем в другом месте. 
ЧП могло случиться в любой 
момент. Люди много лет жили 
и работали рядом с пороховой 
бочкой. 

- Вне всяких сомнений, взры-
воопасные производства, скла-
ды с пиротехникой должны быть 
максимально удалены от жилых 
домов, школ, детских садов. Не-
обходимо произвести ревизию 
больших производственных 
площадок на предмет наличия 
таких опасных предприятий, - 
сказал Сергей Пахомов, заме-
ститель председателя Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи.

ЗЛОВЕЩИЙ ФЕЙЕРВЕРК

ЖИЛИ НА ПОРОХОВОЙ БОЧКЕ

«Гриб» в Сергиевом Посаде 
выглядел жутко, да  
и последствия у него серьезные.

ТА
СС

Пожар в Махачкале потушили только к утру. После 
чего коммунальщики взялись за уборку сгоревших 
машин и покореженного взрывной металла.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Момент  - эпохальный. Спустя 
полвека Россия возвращается к ис-
следованию естественного спутни-
ка Земли.

11 августа 2023 года. Эта дата вой-
дет в историю. С космодрома «Вос-
точный», в строительстве которого 
участвовали белорусы, стартовала 
ракета-носитель «Союз» с межпла-
нетной станцией «Луна-25».

ГРОМ НАД ТАЙГОЙ
На часах - 2.10 по московскому вре-

мени. В столице глубокая ночь. Но 
в Амурской области, где расположен 
«Восточный», уже рассвело. Ракета-
носитель застыла на стартовом столе. 
Мгновения перед пуском самые на-
пряженные. «Пять. Четыре. Три. Два». 
Оператор четким голосом отсчиты-
вает в эфире последние секунды. На-
конец звучит команда «Пуск». Ракета, 
оставляя за собой огромный огненный 
хвост, уходит ввысь. Окрестную тайгу 
на десятки километров вокруг оглаша-
ет рев мощных двигателей. Историче-
ская миссия началась.

Путь космического аппарата займет 
десять дней. От нашей планеты до Лу-
ны примерно 385 тысяч километров. 
Аппарат совершит порядка сорока 
витков вокруг Луны, после чего сядет 
там, где еще никто и никогда этого не 
делал, - на Южном полюсе земного 
спутника, чуть севернее кратера Богу-
славского. По прикидкам, это должно 
произойти примерно 21 августа.

ЗАГРЕБУЩАЯ КЛЕШНЯ
Самый интересный вопрос, волную-

щий многих: что из себя представля-
ет станция «Луна-25», которую еще 
до старта специалисты называли не 
иначе как прорывом в области косми-
ческой техники. Так и есть. Подобных 
аппаратов еще никто не создавал. По 
сути, это уникальный супертехноло-
гичный конструктор - разработка ле-
гендарного НПО имени Лавочкина. 
Весит станция почти две тонны. В 
нижней, более массивной ее части - 
посадочные устройства, часть антенн 
системы связи. В верхней - вся науч-
ная начинка.

Включая восемь видеокамер. Дан-
ные двух из них специалисты исполь-
зуют для отработки системы высоко-
точной посадки для будущих миссий. 
Четыре панорамных объектива рас-
положены на каждой стороне стан-
ции - они будут в реальном времени 
передавать на Землю лунную картин-
ку, мало ли что там вдруг возникнет 

на горизонте. Плюс - стереокамеры, 
которые будут наблюдать за работой 
манипуляторного комплекса станции. 
Это механическая рука с ковшом, 
управляя которой с Земли, ученые 
смогут дистанционно перекапывать 
лунную поверхность и брать пробы 
грунта с разной глубины.

- Основные цели - поиск воды в раз-
ных формах. Водород там уже нашли 
наши исследователи. А вот его соеди-
нение с кислородом - вода, соглас-
но их выводам, должна находиться 
в кратерах. Также на станции есть 
приборы для исследования атмосферы 
Луны, - рассказывает глава Роскосмо-
са Юрий Борисов. - Научная работа 
станции на лунной поверхности, по 
нашим расчетам, продлится в течение 
одного года. Это первая фаза исследо-
ваний автоматическими аппаратами. 
Открываются перспективы строитель-
ства лунной базы - очень амбициозная 
серьезная задача, которая потребует 
освоения принципиально новых тех-
нологий. И мы к этому готовы.

ОТКОЛОВШИЙСЯ КУСОК
Есть у «Луны-25» и другая чисто при-

кладная задача - поиск редкоземельных 
металлов. А еще ученые наконец 
надеются получить ответ на 
вопрос о самом происхожде-
нии естественного спутника.

- Есть гипотеза, что пять 
миллиардов лет назад с 
нашей тогда еще одинокой 
планетой столкнулось другое 
небесное тело. В результате 
катастрофы из Земли вырва-

ло огромный фрагмент и выбросило 
в космос - он-то и стал Луной. Но в 
этой гипотезе много противоречий, 
так что она еще требует доказательств. 
Возможно, с помощью «Луны-25» их 
удастся найти,  - надеется доктор 
физико-математических наук Алек-
сей Ильиных.

СЛУЧИЛОСЬ НОВОЛУНИЕ

 ■ За стартом вместе со 
специалистами наблюда-
ла особая гостья.

Этой счастливицей стала 
Даша Арсеньева, восьми-
классница из Новгородской 
области. Двукратная победи-
тельница национальной техно-
логической олимпиады среди 
школьников.

Попасть на «Восточный» 
в исторический для всей стра-
ны день ей помог Владимир 
Путин. На заседании наблю-
дательного совета платформы 

«Россия - страна возможно-
стей» в июле Даша рассказала 
президенту о своем увлечении 
космосом. О том, как она уже 
ездила на «Байконур» и обща-
лась с космонавтами. Глава 
государства пообещал испол-
нить и еще одну мечту девоч-
ки - увидеть своими глазами 
запуск ракеты уже на «Вос-
точном».

- Область, которой ты увле-
каешься, безусловно, имеет 
огромное будущее для всего 

человечества и для нашей 
страны. У нас большие планы 
не только по ближнему космо-
су, но и по дальнему, - сказал 
ей Владимир Путин.

И вот мечта девочки осуще-
ствилась. На память об истори-
ческом запуске Юрий Борисов 
вручил ей макет космического 
корабля и медаль. Точно такую 
же получили все специалисты, 
кто был причастен к подготов-
ке и запуску ракеты с лунной 
станцией на борту. 

Также свидетелями гранди-
озного старта стали участники 
белорусского студенческого 
строительного отряда «Эври-
ка». Двадцать парней и три 
девушки из Полоцкого госу-
дарственного университета. 
В успешных запусках с «Вос-
точного» есть доля и их тру-
да. Молодым сябрам дове-
рили возведение комплекса 
 хранения компонентов ракет-
ного  топлива, метеорологиче-
ского блока. И, конечно, при-

гласили на эпический старт.
- Впечатления - потрясаю-

щие, - не скрывал восхище-
ния командир стройотряда 
Артем Шальский. - Не сомне-
ваюсь, что за этой станцией 
последуют запуски новых ап-
паратов, а там к Луне полетит 
уже и пилотируемый корабль 
с нашим, союзным экипажем, 
где вместе с россиянами не-
пременно будет белорусский 
космонавт. И это будет здо-
рово. Мы вместе на Земле. 
Вместе и в космосе.

 ■ Наша космонавтика наконец 
рванула в межпланетное про-
странство.

Запуском новой автоматической 
станции Россия не просто возобнов-
ляет программу лунных исследований, 
но в последующем может вернуть се-
бе когда-то утраченное лидерство.

Ведь первенство в исследованиях 
естественного спутника принадлежит 
именно нашей стране. Станция «Лу-
на-2» в сентябре 1959 года первой до-
стигла поверхности небесного тела, 
а «Луна-3» в октябре того же года впер-
вые позволила получить изображения 
обратной стороны планеты. А в февра-
ле 1966 года наша очередная станция 
впервые совершила мягкую посадку на 
ее поверхность. Оставалось сделать 
последний, самый решающий шаг - за-
пустить корабль с экипажем космонав-
тов. И все было практически на мази. 
Помимо собственно управляемого ор-
битального корабля, создали исполин-
скую по мощности ракету-носитель. 
Казалось, еще чуть-чуть, и на Луну 
мы также ступим первыми. Но полет 
так и не состоялся. Говорят, помешали 
два фактора. 

Во-первых, смерть Сергея Короле-
ва, который бы непременно осуще-
ствил этот грандиозный проект. Когда 
его не стало, начались непредвиден-
ные заминки. Во-вторых, в отчаянной 
гонке сверхдержав американцы нас 
все-таки опередили. В  июле 1969 года 
звездно-полосатый экипаж первым из 
землян высадился на соседней пла-
нете. Плестись за геополитическими 
конкурентами вторым номером совет-
ское руководство посчитало неприем-
лемым. И пилотируемую программу 
попросту свернули, ограничившись 
запуском луноходов и автоматических 
станций. Последнюю, или, как говорят 
космонавты, крайнюю из них - «Лу-
ну-24» - запускали аж в августе 1976 
года. С тех пор - тишина. Почти пол-
века наша космонавтика фактически 
топталась на месте - летали только 
вокруг Земли. И вот рванули в меж-
планетное пространство. Глава Ро-
скосмоса не просто так сказал, что 
это только первый шаг. Лунная база, 
которую, надеемся, нам удастся соз-
дать уже в недалеком будущем, станет 
отличной площадкой для стартов к дру-
гим, еще более далеким планетам. 
Хорошо и тут тоже стать первыми. Не 
забывая о легендарном гагаринском 
«Поехали!», открывшем человечеству 
дорогу к звездам.

ВОЗВРАЩАЕМ 

И ВНОВЬ: «ПОЕХАЛИ!»
ЛИДЕРСТВО

НОВГОРОДСКАЯ СЧАСТЛИВИЦА МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками: 

- Следили за 
стартом с зами-
ранием сердца. 
Россия, несмотря 
на сотни санкций 
и   рестрикций, 
развивается, на-
ращивает мощь. 
Мы были и  оста-
емся лидирующей 
космической державой. Традиции 
отечественного ракетостроения, за-
ложенные Циолковским и Королевым, 
продолжают целые династии сотрудни-
ков заводов, исследовательских инсти-
тутов. Приходят молодые ребята, гото-

вые трудиться ради прогресса, ради 
своей страны. Все больше 
стран идут за нами, поддержи-
вают идею Русского мира, где 
каждое государство - центр 
многополярного мира, под-

держивают ликвидацию зави-
симости от Запада. Мы русские! 
С нами достижения науки, куль-
туры и искусства!

СКАЗАНО

Старт прошел успешно. На четвертой минуте 
полета на высоте семьдесят километров 
произошел сброс створок головного 
обтекателя, и ракета устремилась 
дальше со скоростью одиннадцать 
километров в секунду.

Создание автоматической станции на НПО имени 
Лавочкина продолжалось почти десять лет.
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 ■ Ушла из жизни леген-
да отечественного театра 
и кино, народная артист-
ка Советского Союза Вера 
Васильева. Ей было 97 лет.

Женщина неувядаемой 
красоты, над которой, каза-
лось, не властны годы, она 
практически до последнего 
дня выходила на сцену люби-

мого Театра 
сатиры, 
в кото-
ром про-

с лужила 
без малого 

семьдесят 
пять лет! Сы-

грала почти 
ш е с т ь д е с я т 
ролей, многие 
из которых  - 
г л а в н ы е .
Плюс поч-
ти полсотни 

к и н о ф и л ь -
мов.

ТРЕВОЖНЫЕ НОЧИ 
ПОД БОМБЕЖКАМИ
Неповторимо красивая, 

обаятельная, она всегда, 
даже в преклонные го-
ды, излучала счастье. И на 
экране ТВ, а за все эти годы 
она дала сотни интервью, 
представала перед зрителя-
ми с неизменной улыбкой на 
лице.

- Я счастлива абсолютно, - 
говорила она о себе,  - хо-
тя прожила очень трудную 
жизнь.

Жизнь, в которой было мно-
гое, в том числе и война. Пят-
надцатилетней девчонкой на-
отрез отказалась уезжать из 
столицы в эвакуацию: «Не 
верю, что Москву отдадут». 
И пошла работать на воен-
ный завод. Самое страшное 
воспоминание из того вре-
мени, рассказывала она, это 
бомбежки, от которых прята-
лись на станциях метро. Ча-
сто всю ночь. А утром шла на 
работу: все для фронта, все 
для Победы!

ВРАЧИ 
УСПЕЛИ СПАСТИ
А однажды чуть не покон-

чила жизнь самоубийством. 
Романтичная и очень впе-
чатлительная, она прочита-
ла книжку про несчастную 
любовь и, под впечатлением 
сюжета, решила лучше во-
обще не жить, чем испыты-
вать потом такие страдания. 

Схватив в запале отцовскую 
бритву, дважды полоснула се-
бя по вене. Но, увидев хлы-
нувшую кровь, перепугалась 
и побежала в больницу, 
к счастью, она была в двух 
шагах от дома. Врачи спасли 
юную самоубийцу. Но память 
осталась на всю жизнь - две 
белые полоски на левом за-
пястье.

 ■ А потом еще и бабушкой.

Она дважды была замужем. Первый раз - неофици-
ально. За режиссером Борисом Равенских. Зато со 
вторым, уже законным супругом, актером Владимиром 
Ушаковым они прожили вместе 55 лет. И все эти годы, 
признавалась Васильева, она себя чувствовала как 
за каменной стеной. Вот только детей у них не было...

ТЕМНЫМ ЗИМНИМ ВЕЧЕРОМ
И вдруг, уже в свои восемьдесят, актриса потрясла 

коллег новостью, что стала мамой.
История такая. Зимним вечером она с тяжеленными 

сумками шла по темной улице к мужу в больницу - в по-
следние годы он часто болел. Вдруг кто-то бережно 
взял ее за локоть: «Позвольте, я вам помогу». Сим-
патичная девушка взяла тяжелую сумку и проводила 
до больницу.

- Вернувшись тогда из больницы, я впервые в жизни 
подумала: «Может быть, сейчас все было бы не так, 
решись я иметь детей. Поддержали бы, помогли», - 
рассказывала актриса.

Постепенно они с Дашей, так звали девушку, стали 
общаться все больше, та познакомила ее со своими 
родителями и даже купила подержанную машину, 
чтобы возить Васильеву. 

- Главное, я чувствовала ее любовь. Я не была мате-
рью, но редкая дочь проявит такую заботу, как Даша 
обо мне.

Потом у Даши родилась дочка - Светлана. Когда под-
росла, как-то совершенно естественно стала называть 
актрису бабушкой, а та ее - внучкой. Бог справедлив 
и всегда воздает человеку то, что он заслужил. Так 
Васильева стала и мамой, и бабушкой.

НИКАКИХ ЗАРЯДОК И ДИЕТ
А насчет своего секрета неувядаемой молодости 

отвечала просто:
- Нет никакого секрета. Просто в душе я всегда оста-

юсь шестнадцатилетней девчонкой.
Никакой зарядки по утрам. Никаких диет. Никог-

да не отказывала себе в кулинарных удовольствиях. 
И после каждого спектакля, уже практически ночью, 
неизменно баловала себя чем-нибудь вкусненьким. 
Но всегда следила за своей осанкой - именно осанка, 
как она считала, выдает возраст:

- А еще нужно быть непротивной. И любить свою 
работу. Мне с этим очень повезло. И слава богу!

 ■ В 22 года она получила 
Сталинскую премию I сте-
пени.

Всенародная слава пришла 
к ней случайно. Однажды к Ве-
ре, уже студентке театрального 
училища, подошла представи-
тельная дама и спросила: «Хо-
чешь сниматься в кино?» Оказа-
лось, что это ассистентка Ивана 
Пырьева подыскивала актеров 
для фильма «Сказание о земле 
Сибирской».

ДАЛА ЗАТРЕЩИНУ 
МЭТРУ
Веру режиссер утвердил по-

сле первой же пробы - и сра-
зу на главную женскую роль 
Анастасии Гусенковой. Правда, 
сам же внес предварительно 
кое-какие коррективы в образ: 
взлохматил ей прическу и вдоба-
вок приказал ассистентам засу-
нуть ей в лиф платья свернутые 
чулки для большей округлости 
форм.

Картина имела оглушительный 
успех. В кассы кинотеатров вы-
страивались огромные очереди. 
После выхода фильма на экраны 
студентка действительно про-
снулась знаменитой. Говорят, 
что Сталин, посмотрев картину, 
пыхнув довольно трубочкой, на-
звал молодую актрису «преле-
стью». За эту роль она получила 
Сталинскую премию I степени - 
и это в двадцать два года.

Правда, успех чуть не обер-
нулся драмой. Режиссер Иван 
Пырьев, известный ловелас, 
однажды зазвал ее к себе в го-
стиничный номер, типа, погово-
рить о совместных творческих 
планах. Но когда они остались 
одни, ясно дал ей понять, что 

своим успехом она обязана толь-
ко ему и он, разумеется, требует 
благодарности. Понятно, в ка-
кой форме. И уже протянул было 
к ней руки, но получил в ответ 
звонкую затрещину. Девушка 
рванула дверь номера на себя 
и решительно пошла по коридо-
ру. Вдогонку ей неслись слова 
разъяренного Пырьева, что ее, 
такую-сякую, больше никогда не 
будет снимать ни один режиссер, 
уж он постарается. И правда, 
вновь на киноэкране она появи-
лась нескоро.

ОЗОРНЫЕ ЧЕРТИКИ 
ВО ВЗГЛЯДЕ
Зато в театре, куда ее приня-

ли сразу после училища, рабо-
ты было непочатый край. «Лев 
Гурыч Синичкин», «Реквием по 
Радамесу», «Доходное место», 
«Тень», «Интервенция», «Про-
снись и пой»  - список можно 
продолжать и продолжать. Одну 
только «Свадьбу с приданым», 
где у нее главная женская роль, 
она сыграла на сцене почти ты-
сячу раз. 

Все те годы Васильева была 
одной из центральных фигур 
легендарного состава театра 
наравне с Андреем Мироно-
вым, Анатолием Папановым, 
Татьяной Пельтцер, Алексан-
дром Ширвиндтом, Михаилом 
Державиным.

И все-таки для многих зрите-
лей театральной визиткой ак-
трисы стала легендарная «Же-
нитьба Фигаро». Она сыграла 
лукавую графиню Альмавива. 
И сыграла, как всегда, гениаль-
но. Вот где пригодились ее фир-
менные качества - безупречная 
элегантность, живой ум, веселые 
чертики в глазах и блистатель-

ная ироничность в каждой фра-
зе, в каждом движении.

А в 2015 году, как раз к своему 
девяностолетию, получила и во-
все сказочный подарок - роль 
Ирмы Гарленд в спектакле «Ро-
ковое влечение». Играла пожи-
лую актрису, которая не желает 
мириться со своим возрастом.

- Можно сказать, что в какой-то 
степени играю саму себя. Ведь 
и я почти не ощущаю своего воз-
раста, - как всегда, с солнечной 
улыбкой рассказывала она.

СЕНСАЦИОННАЯ 
«ВЕРА»
Настоящей театральной сен-

сацией последних лет стала ав-
тобиографическая постановка 
«Вера». Сценическая вариация 
воспоминаний актрисы - от юно-
сти до нынешних дней.

- Этот спектакль - мое письмо 
к неведомому другу, которому 
я могу доверить и свои мысли, 
и свою где-то даже растерян-
ность перед новой жизнью в XXI 
веке,  - делилась она главным 
замыслом постановки.

На одной из репетиций произо-
шел комичный случай. Во вре-
мя репетиции в театр нагрянула 
комиссия из санэпиднадзора. 
Осень 2020 года - самый раз-
гар пандемийного карантина. 
Инспекторы проверяли, вышли 
ли на работу артисты старше 65 
лет, которым строго-настрого 
полагалось сидеть дома.

- А как быть с актрисой, ко-
торой 95 лет? - спросил у них 
главный режиссер Александр 
Ширвиндт.

- Как?! Что она делает? - окру-
глились глаза у проверяющих.

- Репетирует,  - тихо ответил 
Ширвиндт.

В итоге Вере Васильевой офи-
циально разрешили выходить 
на работу, даже несмотря на 
карантин.

ВОЖДЬ НАЗЫВАЛ ЕЕ ПРЕЛЕСТЬЮ
ПРОСНУЛАСЬ ЗНАМЕНИТОЙ АКТРИСА 

СТАЛА МАМОЙ В ВОСЕМЬДЕСЯТ
ВСТРЕЧА СУДЬБЫ
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Даже в трудные 
минуты не подавала 
виду и всегда 
улыбалась.

Уже первая роль в кино оказалась для нее триумфальной. 
«Сказание о земле Сибирской» смотрят до сих пор. 
В кадре с Борисом Андреевым.
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Станислав ШАХОВ

 ■ Кумыс, крикет с козликом 
и шоу силачей. Чем еще удивила 
«Башкирская лошадь»?

БАТЫРАМ ВСЕ РАВНО - 
32 КИЛО ИЛИ 320
Пыль из-под копыт по полю летит! 

Под дружеское ржание прошел фе-
стиваль «Башкирская лошадь». 
Коневоды, ученые, ремесленники, 
творческие кол-
лективы, фоль-
к л о р и с т ы , 
этнографы 
и просто лю-
бители этих 
прекрасных 
животных - 
больше двад-
цати тысяч человек прие-
хали из  Беларуси, ОАЭ, Турции, 
Казахстана и других.

Два дня без остановки 
устраивали национальные 
тюркские забавы. Игра в 
ылак, или, по-народному, 
козлиный крикет - самая убой-
ная. Две команды верхом на лошадях 
соревнуются, кто быстрее завладеет 
искусственной тушкой козла (рань-
ше брали самых настоящих). Весит 
маленький козлик целых 32 кило - 
даже у дюжих мужиков руки отва-
ливаются. И его нужно забросить 
в огромный казан. Неожиданно для 
всех в финал вышла непривычная к 
такому «блюду» команда из Москвы, 
но в итоге все же уступила казахам. 
Победители получили сертификат на 
миллион рублей. 

Но самые могучие батыры тягали 
не мохнатых с рожками да ножками, 
а на скорость целые срубы-колодцы 
по 320 кило. А еще таскали  неподъ-
емные булыжники.  Чув-
ствуете, как только от 
одного прочтения за-
хрустела спина? 

Джигитовка, а как 
говорят в Казахаста-
не, кумисал - лихая 
скачка, с которой 
не каждый циркач 
управится. Всад-
ник на полном 
скаку  стреляет в 
цель, исполня-
ет кульбиты, 

танцует,и поднимает с зем-
ли предметы.

- В конной программе 
кроме мужчин зажи-

гали три девушки, 
одна из Узбекиста-
на. И четверо детей, 
самому младшему - 
десять лет. Ох, он 
вытворял! Наравне 

со взрослыми, - рассказал предсе-
датель АНО по развитию конно-
верховой стрельбы и стрельбы из 
традиционного лука Башкирии 
«Мэргэн уксы» Юлай Галиуллин.

СЕКРЕТ ЛЮБВИ
Главный напиток настоящего ба-

тыра? Правильно, кумыс. Кисломо-
лочный питательный и лечебный. 
Из кобыльего молока. Для его про-
изводителей - отдельное соревно-
вание.

- Приготовили семь видов - свежий, 
копченый, кислый, пресный, виш-
невый, с казылыком и... любовный. 
Наш фирменный. Когда готовим, во-
рожим! - пошутила фермер Рамза-
лия Каримова. 

Но те, кто его раньше попробовал, 

уверяют, что это и не шутка вовсе. 
После стаканчика нашли свою вто-
рую половинку! Посмотрим, сколько 
семей прибавится в этот раз.

Скачки лошадей чистокровных, 
полукровных, башкирской породы, 
русских рысаков... Всего восемь ви-
дов. Лучшие наездники сменили ко-
ней на переправе - поехали домой на 
железных. Глава Башкирии Радий 
Хабиров подарил им автомобили.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК

Фото Валерия ШАХОВА

ЧЕМПИ-ИГО-ГО-НЫ!

Роспатент зарегистрировал и внес «Башкирскую 
лошадь» в государственный реестр. Теперь это бренд. 

Никакая другой скакун, кроме выращенного в горах и степях уральской респуб-
лики, не может так называться.

- Все, что связано в Башкирии с местной лошадью, - душа жителей, все про-
питано любовью и благодарностью к лошади-кормилице. Коневодство станет 

еще одним центром притяжения, наравне с башкирским медом, который давно 
в России завоевал добрую славу, - говорит замдиректора департамента 

животноводства и племенного дела Министерства сельского хозяй-
ства РФ Олег Литяйкин.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Малышня скакала, 
как их деды и прадеды, 
на деревянных 
лошадках.

Фраза «забить козла»  для зрителей игры 
ылак зазвучала по-новому. Вот только 
ребятишки горевали: серенького жалко.

Колодец-колодец, 
дай батыру 
добиться. Цели.

Флаеру наверху 
приходится труднее 
всего - попробуй-ка 
побалансируй, 
да еще на скаку.

Девушки ждут принцев 
на белом коне. А вот 
узбекские женихи мечтают 
о такой невесте. 

У аксакала стрела 
мимо не пролетала!

Привет с большого валуна!
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Ушла из жизни леген-
да отечественного театра 
и кино, народная артист-
ка Советского Союза Вера 
Васильева. Ей было 97 лет.

Женщина неувядаемой 
красоты, над которой, каза-
лось, не властны годы, она 
практически до последнего 
дня выходила на сцену люби-

мого Театра 
сатиры, 
в кото-
ром про-

с лужила 
без малого 

семьдесят 
пять лет! Сы-

грала почти 
ш е с т ь д е с я т 
ролей, многие 
из которых  - 
г л а в н ы е .
Плюс поч-
ти полсотни 

к и н о ф и л ь -
мов.

ТРЕВОЖНЫЕ НОЧИ 
ПОД БОМБЕЖКАМИ
Неповторимо красивая, 

обаятельная, она всегда, 
даже в преклонные го-
ды, излучала счастье. И на 
экране ТВ, а за все эти годы 
она дала сотни интервью, 
представала перед зрителя-
ми с неизменной улыбкой на 
лице.

- Я счастлива абсолютно, - 
говорила она о себе,  - хо-
тя прожила очень трудную 
жизнь.

Жизнь, в которой было мно-
гое, в том числе и война. Пят-
надцатилетней девчонкой на-
отрез отказалась уезжать из 
столицы в эвакуацию: «Не 
верю, что Москву отдадут». 
И пошла работать на воен-
ный завод. Самое страшное 
воспоминание из того вре-
мени, рассказывала она, это 
бомбежки, от которых прята-
лись на станциях метро. Ча-
сто всю ночь. А утром шла на 
работу: все для фронта, все 
для Победы!

ВРАЧИ 
УСПЕЛИ СПАСТИ
А однажды чуть не покон-

чила жизнь самоубийством. 
Романтичная и очень впе-
чатлительная, она прочита-
ла книжку про несчастную 
любовь и, под впечатлением 
сюжета, решила лучше во-
обще не жить, чем испыты-
вать потом такие страдания. 

Схватив в запале отцовскую 
бритву, дважды полоснула се-
бя по вене. Но, увидев хлы-
нувшую кровь, перепугалась 
и побежала в больницу, 
к счастью, она была в двух 
шагах от дома. Врачи спасли 
юную самоубийцу. Но память 
осталась на всю жизнь - две 
белые полоски на левом за-
пястье.

 ■ А потом еще и бабушкой.

Она дважды была замужем. Первый раз - неофици-
ально. За режиссером Борисом Равенских. Зато со 
вторым, уже законным супругом, актером Владимиром 
Ушаковым они прожили вместе 55 лет. И все эти годы, 
признавалась Васильева, она себя чувствовала как 
за каменной стеной. Вот только детей у них не было...

ТЕМНЫМ ЗИМНИМ ВЕЧЕРОМ
И вдруг, уже в свои восемьдесят, актриса потрясла 

коллег новостью, что стала мамой.
История такая. Зимним вечером она с тяжеленными 

сумками шла по темной улице к мужу в больницу - в по-
следние годы он часто болел. Вдруг кто-то бережно 
взял ее за локоть: «Позвольте, я вам помогу». Сим-
патичная девушка взяла тяжелую сумку и проводила 
до больницу.

- Вернувшись тогда из больницы, я впервые в жизни 
подумала: «Может быть, сейчас все было бы не так, 
решись я иметь детей. Поддержали бы, помогли», - 
рассказывала актриса.

Постепенно они с Дашей, так звали девушку, стали 
общаться все больше, та познакомила ее со своими 
родителями и даже купила подержанную машину, 
чтобы возить Васильеву. 

- Главное, я чувствовала ее любовь. Я не была мате-
рью, но редкая дочь проявит такую заботу, как Даша 
обо мне.

Потом у Даши родилась дочка - Светлана. Когда под-
росла, как-то совершенно естественно стала называть 
актрису бабушкой, а та ее - внучкой. Бог справедлив 
и всегда воздает человеку то, что он заслужил. Так 
Васильева стала и мамой, и бабушкой.

НИКАКИХ ЗАРЯДОК И ДИЕТ
А насчет своего секрета неувядаемой молодости 

отвечала просто:
- Нет никакого секрета. Просто в душе я всегда оста-

юсь шестнадцатилетней девчонкой.
Никакой зарядки по утрам. Никаких диет. Никог-

да не отказывала себе в кулинарных удовольствиях. 
И после каждого спектакля, уже практически ночью, 
неизменно баловала себя чем-нибудь вкусненьким. 
Но всегда следила за своей осанкой - именно осанка, 
как она считала, выдает возраст:

- А еще нужно быть непротивной. И любить свою 
работу. Мне с этим очень повезло. И слава богу!

 ■ В 22 года она получила 
Сталинскую премию I сте-
пени.

Всенародная слава пришла 
к ней случайно. Однажды к Ве-
ре, уже студентке театрального 
училища, подошла представи-
тельная дама и спросила: «Хо-
чешь сниматься в кино?» Оказа-
лось, что это ассистентка Ивана 
Пырьева подыскивала актеров 
для фильма «Сказание о земле 
Сибирской».

ДАЛА ЗАТРЕЩИНУ 
МЭТРУ
Веру режиссер утвердил по-

сле первой же пробы - и сра-
зу на главную женскую роль 
Анастасии Гусенковой. Правда, 
сам же внес предварительно 
кое-какие коррективы в образ: 
взлохматил ей прическу и вдоба-
вок приказал ассистентам засу-
нуть ей в лиф платья свернутые 
чулки для большей округлости 
форм.

Картина имела оглушительный 
успех. В кассы кинотеатров вы-
страивались огромные очереди. 
После выхода фильма на экраны 
студентка действительно про-
снулась знаменитой. Говорят, 
что Сталин, посмотрев картину, 
пыхнув довольно трубочкой, на-
звал молодую актрису «преле-
стью». За эту роль она получила 
Сталинскую премию I степени - 
и это в двадцать два года.

Правда, успех чуть не обер-
нулся драмой. Режиссер Иван 
Пырьев, известный ловелас, 
однажды зазвал ее к себе в го-
стиничный номер, типа, погово-
рить о совместных творческих 
планах. Но когда они остались 
одни, ясно дал ей понять, что 

своим успехом она обязана толь-
ко ему и он, разумеется, требует 
благодарности. Понятно, в ка-
кой форме. И уже протянул было 
к ней руки, но получил в ответ 
звонкую затрещину. Девушка 
рванула дверь номера на себя 
и решительно пошла по коридо-
ру. Вдогонку ей неслись слова 
разъяренного Пырьева, что ее, 
такую-сякую, больше никогда не 
будет снимать ни один режиссер, 
уж он постарается. И правда, 
вновь на киноэкране она появи-
лась нескоро.

ОЗОРНЫЕ ЧЕРТИКИ 
ВО ВЗГЛЯДЕ
Зато в театре, куда ее приня-

ли сразу после училища, рабо-
ты было непочатый край. «Лев 
Гурыч Синичкин», «Реквием по 
Радамесу», «Доходное место», 
«Тень», «Интервенция», «Про-
снись и пой»  - список можно 
продолжать и продолжать. Одну 
только «Свадьбу с приданым», 
где у нее главная женская роль, 
она сыграла на сцене почти ты-
сячу раз. 

Все те годы Васильева была 
одной из центральных фигур 
легендарного состава театра 
наравне с Андреем Мироно-
вым, Анатолием Папановым, 
Татьяной Пельтцер, Алексан-
дром Ширвиндтом, Михаилом 
Державиным.

И все-таки для многих зрите-
лей театральной визиткой ак-
трисы стала легендарная «Же-
нитьба Фигаро». Она сыграла 
лукавую графиню Альмавива. 
И сыграла, как всегда, гениаль-
но. Вот где пригодились ее фир-
менные качества - безупречная 
элегантность, живой ум, веселые 
чертики в глазах и блистатель-

ная ироничность в каждой фра-
зе, в каждом движении.

А в 2015 году, как раз к своему 
девяностолетию, получила и во-
все сказочный подарок - роль 
Ирмы Гарленд в спектакле «Ро-
ковое влечение». Играла пожи-
лую актрису, которая не желает 
мириться со своим возрастом.

- Можно сказать, что в какой-то 
степени играю саму себя. Ведь 
и я почти не ощущаю своего воз-
раста, - как всегда, с солнечной 
улыбкой рассказывала она.

СЕНСАЦИОННАЯ 
«ВЕРА»
Настоящей театральной сен-

сацией последних лет стала ав-
тобиографическая постановка 
«Вера». Сценическая вариация 
воспоминаний актрисы - от юно-
сти до нынешних дней.

- Этот спектакль - мое письмо 
к неведомому другу, которому 
я могу доверить и свои мысли, 
и свою где-то даже растерян-
ность перед новой жизнью в XXI 
веке,  - делилась она главным 
замыслом постановки.

На одной из репетиций произо-
шел комичный случай. Во вре-
мя репетиции в театр нагрянула 
комиссия из санэпиднадзора. 
Осень 2020 года - самый раз-
гар пандемийного карантина. 
Инспекторы проверяли, вышли 
ли на работу артисты старше 65 
лет, которым строго-настрого 
полагалось сидеть дома.

- А как быть с актрисой, ко-
торой 95 лет? - спросил у них 
главный режиссер Александр 
Ширвиндт.

- Как?! Что она делает? - окру-
глились глаза у проверяющих.

- Репетирует,  - тихо ответил 
Ширвиндт.

В итоге Вере Васильевой офи-
циально разрешили выходить 
на работу, даже несмотря на 
карантин.

ВОЖДЬ НАЗЫВАЛ ЕЕ ПРЕЛЕСТЬЮ
ПРОСНУЛАСЬ ЗНАМЕНИТОЙ АКТРИСА 

СТАЛА МАМОЙ В ВОСЕМЬДЕСЯТ
ВСТРЕЧА СУДЬБЫ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

«НУЖНО БЫТЬ НЕПРОТИВНОЙ»

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Даже в трудные 
минуты не подавала 
виду и всегда 
улыбалась.

Уже первая роль в кино оказалась для нее триумфальной. 
«Сказание о земле Сибирской» смотрят до сих пор. 
В кадре с Борисом Андреевым.

18 - 24 августа / 2023 / № 3512 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Станислав ШАХОВ

 ■ Кумыс, крикет с козликом 
и шоу силачей. Чем еще удивила 
«Башкирская лошадь»?

БАТЫРАМ ВСЕ РАВНО - 
32 КИЛО ИЛИ 320
Пыль из-под копыт по полю летит! 

Под дружеское ржание прошел фе-
стиваль «Башкирская лошадь». 
Коневоды, ученые, ремесленники, 
творческие кол-
лективы, фоль-
к л о р и с т ы , 
этнографы 
и просто лю-
бители этих 
прекрасных 
животных - 
больше двад-
цати тысяч человек прие-
хали из  Беларуси, ОАЭ, Турции, 
Казахстана и других.

Два дня без остановки 
устраивали национальные 
тюркские забавы. Игра в 
ылак, или, по-народному, 
козлиный крикет - самая убой-
ная. Две команды верхом на лошадях 
соревнуются, кто быстрее завладеет 
искусственной тушкой козла (рань-
ше брали самых настоящих). Весит 
маленький козлик целых 32 кило - 
даже у дюжих мужиков руки отва-
ливаются. И его нужно забросить 
в огромный казан. Неожиданно для 
всех в финал вышла непривычная к 
такому «блюду» команда из Москвы, 
но в итоге все же уступила казахам. 
Победители получили сертификат на 
миллион рублей. 

Но самые могучие батыры тягали 
не мохнатых с рожками да ножками, 
а на скорость целые срубы-колодцы 
по 320 кило. А еще таскали  неподъ-
емные булыжники.  Чув-
ствуете, как только от 
одного прочтения за-
хрустела спина? 

Джигитовка, а как 
говорят в Казахаста-
не, кумисал - лихая 
скачка, с которой 
не каждый циркач 
управится. Всад-
ник на полном 
скаку  стреляет в 
цель, исполня-
ет кульбиты, 

танцует,и поднимает с зем-
ли предметы.

- В конной программе 
кроме мужчин зажи-

гали три девушки, 
одна из Узбекиста-
на. И четверо детей, 
самому младшему - 
десять лет. Ох, он 
вытворял! Наравне 

со взрослыми, - рассказал предсе-
датель АНО по развитию конно-
верховой стрельбы и стрельбы из 
традиционного лука Башкирии 
«Мэргэн уксы» Юлай Галиуллин.

СЕКРЕТ ЛЮБВИ
Главный напиток настоящего ба-

тыра? Правильно, кумыс. Кисломо-
лочный питательный и лечебный. 
Из кобыльего молока. Для его про-
изводителей - отдельное соревно-
вание.

- Приготовили семь видов - свежий, 
копченый, кислый, пресный, виш-
невый, с казылыком и... любовный. 
Наш фирменный. Когда готовим, во-
рожим! - пошутила фермер Рамза-
лия Каримова. 

Но те, кто его раньше попробовал, 

уверяют, что это и не шутка вовсе. 
После стаканчика нашли свою вто-
рую половинку! Посмотрим, сколько 
семей прибавится в этот раз.

Скачки лошадей чистокровных, 
полукровных, башкирской породы, 
русских рысаков... Всего восемь ви-
дов. Лучшие наездники сменили ко-
ней на переправе - поехали домой на 
железных. Глава Башкирии Радий 
Хабиров подарил им автомобили.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК

Фото Валерия ШАХОВА

ЧЕМПИ-ИГО-ГО-НЫ!

Роспатент зарегистрировал и внес «Башкирскую 
лошадь» в государственный реестр. Теперь это бренд. 

Никакая другой скакун, кроме выращенного в горах и степях уральской респуб-
лики, не может так называться.

- Все, что связано в Башкирии с местной лошадью, - душа жителей, все про-
питано любовью и благодарностью к лошади-кормилице. Коневодство станет 

еще одним центром притяжения, наравне с башкирским медом, который давно 
в России завоевал добрую славу, - говорит замдиректора департамента 

животноводства и племенного дела Министерства сельского хозяй-
ства РФ Олег Литяйкин.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Малышня скакала, 
как их деды и прадеды, 
на деревянных 
лошадках.

Фраза «забить козла»  для зрителей игры 
ылак зазвучала по-новому. Вот только 
ребятишки горевали: серенького жалко.

Колодец-колодец, 
дай батыру 
добиться. Цели.

Флаеру наверху 
приходится труднее 
всего - попробуй-ка 
побалансируй, 
да еще на скаку.

Девушки ждут принцев 
на белом коне. А вот 
узбекские женихи мечтают 
о такой невесте. 

У аксакала стрела 
мимо не пролетала!

Привет с большого валуна!
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 14.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1919 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1921. ГУМ 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20, 03.15 «УКРАСТЬ 

БЕЛЬМОНДО» (12+)
00.15 «Союзинформ» (12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Новые 
контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

10.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
12.50 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
01.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.10 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45, 02.30 «Минск - Москва. 
Новые контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1936. 
Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОТОМУ ЧТО 

ЛЮБЛЮ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. Форум 
регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1942 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.50 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Наш адрес - 

Советский Союз?» (12+)
22.20, 03.15 «БА БУ» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1963. Хрущевки 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45 «Год в истории 1963. Голубые 
огоньки (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1958. 
Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «БА БУ» (12+)
14.30 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.45 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 
ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.10 «Пашки» (12+)
17.30 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

21.00 «ЧУДО» (16+). 
  В основу фильма положены 

реальные события, произошедшие 
в Самаре в 1956 году 
и известные как «Стояние Зои». 
Во время праздника девушка, не 
дождавшись своего суженого, 
снимает со стены икону 
Николая Чудотворца и начинает 
с ней танцевать, но внезапно 
застывает на месте. Это стояние 
продолжается много месяцев. 
Жители провинциального городка 
напуганы этим необычайным 
событием, которое обрастает 
слухами и домыслами...

23.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.20 «ЧУДО» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.05, 03.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

21.00, 03.45 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе, где изнасиловали. 
Поначалу насильников 
арестовывают, однако отец одного 
из них - большой милицейский 
начальник - освобождает их. После 
безуспешных попыток наказать 
преступников законным путем Иван 
Федорович посчитал своим долгом 
восстановить справедливость...

22.55 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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25 АВГУСТА В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные не-
приятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

21 АВГУСТА В 22.22

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца - кота, а издатель - рари-
тетный автомобиль. Свидетелем этого спора 
становится Горелов - давний недруг и за-
вистник Бакунина...

Юлия НОВИЦКАЯ

Наконец свершилось. Спу-
стя почти полвека мы воз-
вращаемся на Луну. Успеш-
ный запуск автоматической 
станции с космодрома «Вос-
точный» - это только первый, 
но уверенный шаг в амбици-
озной, рассчитанной на де-
сятилетия вперед масштаб-
ной программе комплексного 
освоения естественного спут-
ника Земли.

Ученые уже начали по-
лучать данные с приборов 
«Луны-25». Вся аппарату-
ра работает штатно. Связь 
устойчивая. Остается только 
ждать. И наблюдать.

Цель этой звездной мис-
сии - проведение контактных 
исследований лунного грунта 
на наличие льда. Анализ будут 
проводить дистанционно - на 
борту космического аппарата.

Но главная задача - все-
таки поиск воды. Вода - это 
жизнь. Стоимость доставки 
одного литра с Земли на Луну 
заоблачная. Исполнитель-
ный директор по перспек-
тивным программам и нау-
ке Роcкосмоса Александр 
Блошенко заявил, что «одна 
из зарубежных компаний по 
космической робототехнике 
предлагает доставку кило-
грамма полезного груза, что 
сопоставимо с весом литра 
воды, за 1,2 миллиона дол-
ларов». А еще воду можно 
использовать как компонент 
ракетного топлива.

На ближайшее десятилетие 
запланировано еще три мис-
сии. А там и до строительства 
научной лунной базы дой-
дем. В Институте медико-
биологических проблем уже 
отрабатывают систему обе-
спечения жизнедеятельности 
экипажей во время дальних 
экспедиций.

Россияне смогут полететь 
на Луну после 2030 года. 
И зависеть это будет, на-
пример, от создания пило-
тируемого транспортного 
комплекса и лунного взлетно-
посадочного корабля.

Подробнее 
об экспедиции - на стр. 10.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские спортсмены увезли 
из Минска 288 медалей, белорусы 
завоевали 236 наград.

И СОПЕРНИКИ, 
И ДРУЗЬЯ
Чтобы оценить масштаб десяти-

дневных II Игр стран СНГ, нужно бы-
ло проехать через всю страну. Раз-
ные города принимали состязания 
по разным видах спорта. Причем на-
сладиться Играми могли жители не 
только мегаполисов, но и глубинки - 
там тоже качественная спортивная 
инфраструктура.

Например, в Жлобине проходили 
соревнования по самбо.

- На улице ветрено, а в зале горячо. 
Колоссальная поддержка трибун. Пол-
ный дворец зрителей. Наши ребята-
самбисты очень ценят, когда народ 

любит борьбу и поддерживает. И на 
Играх СНГ эмоции переполняют спор-
тсменов и тренерский штаб. Это здо-
рово. Придает силы, - рассказал глав-
ный тренер российской сборной по 
самбо Дмитрий Трошкин. - Сорев-
нования очень сильные, ведь здесь 
выступали команды, которые задают 
тон во всем мире. Но признаюсь, что 
дружба за пределами ковра - наша 
гордость. Самбо - семья. Дружим, не-
смотря на соперничество.

Подопечные Трошкина не раз под-
нимались на пьедестал почета. Ко-
нечно, вместе с белорусскими спор-
тсменами. 

На боксерском ринге в Орше было 
не менее жарко. Россияне и белорусы, 
обходя соперников из других стран, 
встречались лицом к лицу в борьбе за 
медали. Так, одна из сильнейших 
команд мира передавала 
навыки братьям-сябрам.

- Бытует мнение, что в отсутствие 
международных соревнований может 
упасть уровень подготовки спортсме-
нов. А с чего он упадет? Я очень просто 
сказал: если вы (белорусские спор-
тсмены) будете выигрывать у одной 
страны - России, будем в шоколаде. 
Россияне для нас сегодня - основные 
конкуренты. И мы пока до них не до-
тянулись. Они на первом месте и зо-
лотых медалей у них в два или три 
раза больше. Поэтому нет никаких 
проблем для спортсменов. Идите, 
тренируйтесь и выигрывайте, - ска-
зал, подводя итоги Игр, Александр 
Лукашенко.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
Под куполом «Палова-Арены» ба-

скетболисты наших стран букваль-
но летали. Всех соперников обошли 
в два счета, поэтому главная интри-
га турнира по баскетболу 3×3 была 
в том, какая ступенька на пьедестале 
достанется россиянам, а какие зай мут 

белорусы.
В финале на трибунах можно 

было увидеть легенду баскет-
бола, олимпийского чемпио-
на 1972 года Ивана Едешко. 
Именно он вошел в историю 
мирового баскетбола «золотым» 

пасом Александру Белову за три 
секунды до окончания финального 

матча со сборной США на Олимпиаде 
в Мюнхене.

- Хотите быть первыми? Хотите быть 
лучшими? В спорте сбываются меч-
ты, а мечта должна быть одна - стать 
профессионалами. Смотрели фильм 
«Движение вверх»? Баскетболист Сер-
гей Белов хотел стать олимпийским 
чемпионом. Он видел в этом цель сво-
ей жизни. Чтобы ее достичь, нужно 
делать движение вверх, - дал он совет 
перед игрой молодым спортсменам.

Итог турнира - более чем справед-

ливый: «золото» досталось белорус-
ской мужской команде и российской 
женской.

- Баскетбол - один из самых зрелищ-
ных и будоражащих видов спорта, осо-
бенно 3х3, - заметил глава Нацио-
нального олимпийского комитета 
Беларуси Виктор Лукашенко. - По-
здравляю с хорошими результатами 
нашей команды. Парни порадовали, 
молодцы. Да и девушки играли от-
лично, но спорт есть спорт, побеждает 
сильнейший.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
секретарь СНГ:

- Все участники 
продемонстри-
ровали сильный 
характер и яр-
кую игру, пода-
рили незабывае-
мые впечатления 
и эмоции. Они пе-
реживали радость 
и счастье победы, 

а также разочарование от поражений. 
Но таковы суровые законы спорта. 
Ведь успех в спорте - это не только 
титанический труд, но и удача.

Сама жизнь подтверждает сло-
ва Александра Лукашенко, что мир 
спорта должен объединять и дарить 
радость. Несмотря на санкционные 
барьеры, в Беларуси на протяже-
нии десяти дней царили мир, спорт 
и дружба. То, что прибыли спортсмены 
не только из стран Содружества, но 
и других государств, показывает, что 
в спорте нет границ, нет и не должно 
быть политики.

Дмитрий БАСКОВ, член Комис-
сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Высокий уро-
вень организации 
и проведения та-
ких мероприятий - 
визитная карточ-
ка нашей страны. 
Причем это ка-
сается не только 
Минска, во всех 
регионах прохо-
дят соревнования 
на высоком уровне. Я не везде был, 
но общался с руководителями феде-
раций и областных исполнительных 
комитетов, все рассказывали о боль-
шом количестве зрителей. Наши люди 
умеют болеть. Взять хотя бы атмос-
феру на соревнованиях по карате, 
где я был. Казалось бы, это не самый 
популярный вид спорта, однако люди 
болеют так, как порой не болеют даже 
на игровых видах спорта.

 ■ Полюбился публике талисман 
соревнований - ярко-оранжевый 
Рысик.

Плюшевый зверь, будто сошедший 
со страниц детской книжки, подбадри-
вал спортсменов и болельщиков зажи-
гательными танцами и обнимашками.

Во время церемонии закрытия на 
«Минск-Арене» прощались с Рыси-
ком со слезами - именно ему выпала 
честь потушить огонь Игр. По задумке 

организаторов, яркая зверушка вер-
нулась в лес.

Кстати, идея сделать маскотом 
именно рысь пришла из белорусско-
го искусства.

- Остановились на идее взять бе-
лорусскую маляванку художницы 
Алены Киш. Она создавала наи-
вные рисунки на коврах. На них в 
том числе присутствует рысь, - рас-
крыл секрет начальник отдела 
маркетинга Национального олим-
пийского комитета Беларуси Вита-
лий Островский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ВОЗВРАЩАЙСЯ 
В СКАЗОЧНЫЙ ЛЕС»

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

СЫГРАЛИ КРАСИВО

КСТАТИ
III Игры стран 

СНГ пройдут 
в  Азербайджане 

в 2025 году.

ЦЕРЕМОНИЯ ЗАКРЫТИЯ

Специально для шоу закрытия 
написали музыкальные композиции, 
посвященные спорту.

За десять дней разыграли 
 комплектов наград.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 14.45 «Год в истории 

1919. Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь! (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги. 
Дайджест» (12+)

08.45 «Год в истории 1919 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45 «Год в истории 1921. ГУМ 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20, 03.15 «УКРАСТЬ 

БЕЛЬМОНДО» (12+)
00.15 «Союзинформ» (12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1928. 

Кукурузник У-2» 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Новые 
контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45 «Год в истории 1935. Девушка 
с веслом (с субтитрами)» (12+)

10.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
12.50 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
01.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.10 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45, 02.30 «Минск - Москва. 
Новые контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1939. 
Т-34 (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1936. 
Прекрасная маркиза 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)
16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОТОМУ ЧТО 

ЛЮБЛЮ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва. Форум 
регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1942 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.50 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 
(16+)

15.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область. Деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Наш адрес - 

Советский Союз?» (12+)
22.20, 03.15 «БА БУ» (12+)
00.45 «Год в истории 1940. Шапка-

ушанка (с субтитрами)» (12+)
04.45 «Год в истории 1941. Болтун - 

находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1958. 

Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1963. Хрущевки 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

09.45 «Год в истории 1963. Голубые 
огоньки (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «МЕТОД ФРЕЙДА» 
(16+)

12.45 «Год в истории 1958. 
Дружинники (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «БА БУ» (12+)
14.30 «Наши люди. Юрий Куклачев 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 00.45 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 
(12+)

09.00 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 
ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)

10.45 «Страна Советов. Забытые 
вожди. Жданов» (12+)

11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.15 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Абакумов» (12+)
17.10 «Пашки» (12+)
17.30 «ПОТОМУ ЧТО ЛЮБЛЮ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва. Новые 

контуры безопасности: 
главные итоги ВГС» (12+)

21.00 «ЧУДО» (16+). 
  В основу фильма положены 

реальные события, произошедшие 
в Самаре в 1956 году 
и известные как «Стояние Зои». 
Во время праздника девушка, не 
дождавшись своего суженого, 
снимает со стены икону 
Николая Чудотворца и начинает 
с ней танцевать, но внезапно 
застывает на месте. Это стояние 
продолжается много месяцев. 
Жители провинциального городка 
напуганы этим необычайным 
событием, которое обрастает 
слухами и домыслами...

23.10 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.20 «ЧУДО» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Аура» (12+)
09.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.45 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
11.40 «МЕТОД ФРЕЙДА» (16+)
16.10 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Берия» (12+)
17.05, 03.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва. Форум 

регионов Беларуси и России: 
интеграция в действии» (12+)

21.00, 03.45 «ВОРОШИЛОВСКИЙ 
СТРЕЛОК» (16+). Пенсионер, 
железнодорожник в отставке, 
скромно живет со своей внучкой 
Катей. В соседнем доме постоянно 
собираются трое молодых 
бездельников, чувствующих себя 
безнаказанными хозяевами жизни. 
Однажды они хитростью заманили 
Катю к себе, где изнасиловали. 
Поначалу насильников 
арестовывают, однако отец одного 
из них - большой милицейский 
начальник - освобождает их. После 
безуспешных попыток наказать 
преступников законным путем Иван 
Федорович посчитал своим долгом 
восстановить справедливость...

22.55 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
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25 АВГУСТА В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные не-
приятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

21 АВГУСТА В 22.22

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца - кота, а издатель - рари-
тетный автомобиль. Свидетелем этого спора 
становится Горелов - давний недруг и за-
вистник Бакунина...

Юлия НОВИЦКАЯ

Наконец свершилось. Спу-
стя почти полвека мы воз-
вращаемся на Луну. Успеш-
ный запуск автоматической 
станции с космодрома «Вос-
точный» - это только первый, 
но уверенный шаг в амбици-
озной, рассчитанной на де-
сятилетия вперед масштаб-
ной программе комплексного 
освоения естественного спут-
ника Земли.

Ученые уже начали по-
лучать данные с приборов 
«Луны-25». Вся аппарату-
ра работает штатно. Связь 
устойчивая. Остается только 
ждать. И наблюдать.

Цель этой звездной мис-
сии - проведение контактных 
исследований лунного грунта 
на наличие льда. Анализ будут 
проводить дистанционно - на 
борту космического аппарата.

Но главная задача - все-
таки поиск воды. Вода - это 
жизнь. Стоимость доставки 
одного литра с Земли на Луну 
заоблачная. Исполнитель-
ный директор по перспек-
тивным программам и нау-
ке Роcкосмоса Александр 
Блошенко заявил, что «одна 
из зарубежных компаний по 
космической робототехнике 
предлагает доставку кило-
грамма полезного груза, что 
сопоставимо с весом литра 
воды, за 1,2 миллиона дол-
ларов». А еще воду можно 
использовать как компонент 
ракетного топлива.

На ближайшее десятилетие 
запланировано еще три мис-
сии. А там и до строительства 
научной лунной базы дой-
дем. В Институте медико-
биологических проблем уже 
отрабатывают систему обе-
спечения жизнедеятельности 
экипажей во время дальних 
экспедиций.

Россияне смогут полететь 
на Луну после 2030 года. 
И зависеть это будет, на-
пример, от создания пило-
тируемого транспортного 
комплекса и лунного взлетно-
посадочного корабля.

Подробнее 
об экспедиции - на стр. 10.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Российские спортсмены увезли 
из Минска 288 медалей, белорусы 
завоевали 236 наград.

И СОПЕРНИКИ, 
И ДРУЗЬЯ
Чтобы оценить масштаб десяти-

дневных II Игр стран СНГ, нужно бы-
ло проехать через всю страну. Раз-
ные города принимали состязания 
по разным видах спорта. Причем на-
сладиться Играми могли жители не 
только мегаполисов, но и глубинки - 
там тоже качественная спортивная 
инфраструктура.

Например, в Жлобине проходили 
соревнования по самбо.

- На улице ветрено, а в зале горячо. 
Колоссальная поддержка трибун. Пол-
ный дворец зрителей. Наши ребята-
самбисты очень ценят, когда народ 

любит борьбу и поддерживает. И на 
Играх СНГ эмоции переполняют спор-
тсменов и тренерский штаб. Это здо-
рово. Придает силы, - рассказал глав-
ный тренер российской сборной по 
самбо Дмитрий Трошкин. - Сорев-
нования очень сильные, ведь здесь 
выступали команды, которые задают 
тон во всем мире. Но признаюсь, что 
дружба за пределами ковра - наша 
гордость. Самбо - семья. Дружим, не-
смотря на соперничество.

Подопечные Трошкина не раз под-
нимались на пьедестал почета. Ко-
нечно, вместе с белорусскими спор-
тсменами. 

На боксерском ринге в Орше было 
не менее жарко. Россияне и белорусы, 
обходя соперников из других стран, 
встречались лицом к лицу в борьбе за 
медали. Так, одна из сильнейших 
команд мира передавала 
навыки братьям-сябрам.

- Бытует мнение, что в отсутствие 
международных соревнований может 
упасть уровень подготовки спортсме-
нов. А с чего он упадет? Я очень просто 
сказал: если вы (белорусские спор-
тсмены) будете выигрывать у одной 
страны - России, будем в шоколаде. 
Россияне для нас сегодня - основные 
конкуренты. И мы пока до них не до-
тянулись. Они на первом месте и зо-
лотых медалей у них в два или три 
раза больше. Поэтому нет никаких 
проблем для спортсменов. Идите, 
тренируйтесь и выигрывайте, - ска-
зал, подводя итоги Игр, Александр 
Лукашенко.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
Под куполом «Палова-Арены» ба-

скетболисты наших стран букваль-
но летали. Всех соперников обошли 
в два счета, поэтому главная интри-
га турнира по баскетболу 3×3 была 
в том, какая ступенька на пьедестале 
достанется россиянам, а какие зай мут 

белорусы.
В финале на трибунах можно 

было увидеть легенду баскет-
бола, олимпийского чемпио-
на 1972 года Ивана Едешко. 
Именно он вошел в историю 
мирового баскетбола «золотым» 

пасом Александру Белову за три 
секунды до окончания финального 

матча со сборной США на Олимпиаде 
в Мюнхене.

- Хотите быть первыми? Хотите быть 
лучшими? В спорте сбываются меч-
ты, а мечта должна быть одна - стать 
профессионалами. Смотрели фильм 
«Движение вверх»? Баскетболист Сер-
гей Белов хотел стать олимпийским 
чемпионом. Он видел в этом цель сво-
ей жизни. Чтобы ее достичь, нужно 
делать движение вверх, - дал он совет 
перед игрой молодым спортсменам.

Итог турнира - более чем справед-

ливый: «золото» досталось белорус-
ской мужской команде и российской 
женской.

- Баскетбол - один из самых зрелищ-
ных и будоражащих видов спорта, осо-
бенно 3х3, - заметил глава Нацио-
нального олимпийского комитета 
Беларуси Виктор Лукашенко. - По-
здравляю с хорошими результатами 
нашей команды. Парни порадовали, 
молодцы. Да и девушки играли от-
лично, но спорт есть спорт, побеждает 
сильнейший.

Сергей ЛЕБЕДЕВ, генеральный 
секретарь СНГ:

- Все участники 
продемонстри-
ровали сильный 
характер и яр-
кую игру, пода-
рили незабывае-
мые впечатления 
и эмоции. Они пе-
реживали радость 
и счастье победы, 

а также разочарование от поражений. 
Но таковы суровые законы спорта. 
Ведь успех в спорте - это не только 
титанический труд, но и удача.

Сама жизнь подтверждает сло-
ва Александра Лукашенко, что мир 
спорта должен объединять и дарить 
радость. Несмотря на санкционные 
барьеры, в Беларуси на протяже-
нии десяти дней царили мир, спорт 
и дружба. То, что прибыли спортсмены 
не только из стран Содружества, но 
и других государств, показывает, что 
в спорте нет границ, нет и не должно 
быть политики.

Дмитрий БАСКОВ, член Комис-
сии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Высокий уро-
вень организации 
и проведения та-
ких мероприятий - 
визитная карточ-
ка нашей страны. 
Причем это ка-
сается не только 
Минска, во всех 
регионах прохо-
дят соревнования 
на высоком уровне. Я не везде был, 
но общался с руководителями феде-
раций и областных исполнительных 
комитетов, все рассказывали о боль-
шом количестве зрителей. Наши люди 
умеют болеть. Взять хотя бы атмос-
феру на соревнованиях по карате, 
где я был. Казалось бы, это не самый 
популярный вид спорта, однако люди 
болеют так, как порой не болеют даже 
на игровых видах спорта.

 ■ Полюбился публике талисман 
соревнований - ярко-оранжевый 
Рысик.

Плюшевый зверь, будто сошедший 
со страниц детской книжки, подбадри-
вал спортсменов и болельщиков зажи-
гательными танцами и обнимашками.

Во время церемонии закрытия на 
«Минск-Арене» прощались с Рыси-
ком со слезами - именно ему выпала 
честь потушить огонь Игр. По задумке 

организаторов, яркая зверушка вер-
нулась в лес.

Кстати, идея сделать маскотом 
именно рысь пришла из белорусско-
го искусства.

- Остановились на идее взять бе-
лорусскую маляванку художницы 
Алены Киш. Она создавала наи-
вные рисунки на коврах. На них в 
том числе присутствует рысь, - рас-
крыл секрет начальник отдела 
маркетинга Национального олим-
пийского комитета Беларуси Вита-
лий Островский.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«ВОЗВРАЩАЙСЯ 
В СКАЗОЧНЫЙ ЛЕС»
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СЫГРАЛИ КРАСИВО

КСТАТИ
III Игры стран 

СНГ пройдут 
в  Азербайджане 

в 2025 году.

ЦЕРЕМОНИЯ ЗАКРЫТИЯ

Специально для шоу закрытия 
написали музыкальные композиции, 
посвященные спорту.

За десять дней разыграли 
 комплектов наград.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город здравниц не зря прозвали жемчужиной 
региона - там можно качественно отдохнуть, вос-
становить силы и узнать много нового. А еще 26 
августа он празднует День рождения.

1. ПОМОЛИТЬСЯ БОГУ 
ЗДОРОВЬЯ

Сделать это можно в «храме здоровья». Так про-
звали местную грязелечебницу имени Семашко. 
Это еще и одно из красивейших зданий города. 
Ему больше сотни лет - в 1915 году здесь открыли 
Алексеевскую грязелечебницу, в честь цесаревича. 
Потом она меняла названия, а вот внешний облик 
сохранился: сегодня выглядит так же, как ее за-
думывал академик архитектуры Евгений Шреттер. 

Лечебный комплекс состоит из четырех корпусов. 
В день тут могут проводить до 2,5 тысячи процедур. 
Целых 62 кабинки и 220 процедурных мест. Секрет - 
в целебной грязи озера Тамбукан. У нее потрясаю-
щий состав: сине-зеленые водоросли, витамины 
группы А, D, витамины E, K, F, минералы, гуминовая 
кислота, липиды, каротин, хлорофиллы. За такой 
коктейль ваш организм точно скажет спасибо.

4.  ПОКРУТИТЬ 
СТАРИННЫЕ ПЕДАЛИ

Одна из самых любопытных достопримеча-
тельностей - Цандеровский институт механо-
терапии. По сути - это уникальный музей, где 
можно не только посмотреть на экспонаты, но 
заодно и прий ти в форму. Увидел старинный 
тренажер - нечего охать и ахать. Садись и 
крути педали! Это сейчас мы говорим «фит-
нес», а раньше упражнения для пользы тела 
так и называли - «механотерапия».

Институт открыли в далеком 1902 году. 
Тогда же в его стенах заработал специали-
зированный комплекс, для чего закупили 
больше полусотни оригинальных железных 
тренажеров Густава Цандера. Со временем 
изобрели и собственные - на них успеш-
но проходили курсы лечебной гимнастики 
люди, страдающие заболеваниями опорно-

двигательного аппарата. Именно здесь сни-
мали знаменитые сцены фильма «Любовь 
и голуби».

2.  ПОЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ 
АРИСТОКРАТОМ

Здесь вообще куда ни глянь  - 
все дышит историей. Вот и Верх-
ние Николаевские ванны назвали 
в честь российского императора. 
Сначала релаксировать там мог-
ли только аристократы, поэтому 
интерьер соответствующий. Са-
ми ванны в кабинах сделаны из 
цельных кусков мрамора, приве-
зенного из Италии. Если повезет, 

и вы окажетесь именно в такой.
Функционал до сих пор сохра-

нился. Здесь по-прежнему прово-
дят бальнеологические процеду-
ры - можно понежиться в местной 
минеральной водичке. В распоряже-
нии гостей 71 кабина и 118 процедур-
ных мест. Очень благотворно воз-
действует углекисло-минеральная 
и углекисло-сероводородная вода. 
Процедуры улучшают кровообра-
щение, ускоряют заживление ран, 
снижают уровень холестерина.

5.  НАПИТЬСЯ 
ЦЕЛЕБНОЙ 
ВОДИЦЫ

Питьевая галерея «Пяти-
тысячник» - самая большая 
в Европе. С названием все 
просто - именно столько че-
ловек могут одновременно 
поместиться здесь. Очере-

дей вы не увидите - все же-
лающие вполне компактно 
размещаются.

Оздоравливайтесь насто-
ящими «Ессентуками-4», 
«Ессентуками-17» и новой 
версией знаменитого бренда. 
Любую из вод можно полу-
чить холодной, подогретой 

и горячей. И к тому же совер-
шенно бесплатно - пей не хо-
чу! А нахлебавшись, загляни-
те в местную оранжерею, где 
проходят выставки. Антураж 
тоже приятный - вокруг «Пя-
титысячника» садик с клум-
бами, статуями, декоратив-
ными кустами и скамейками.
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3. ВОСХИТИТЬСЯ 
РИО-ДЕ-КАВКАЗОМ

Кое-что общее есть у города 
и с Рио-де-Жанейро. Не та-
кая грандиозная, как в сто-
лице Бразилии, но вполне 
масштабная для страны 
статуя Христа. Самая высо-
кая в России и единственная 
в мире такого размера, создан-
ная Православной церковью. 
Ее высота вместе с постамен-
том - 22 метра.

По задумке скульпторов бра-
тьев Жоглиных, Христос смо-
трит и  благословляет Кавказ-

ский хребет, а заодно и весь 
регион. Возводили монумент 
около двух лет. Первый моле-
бен и крестный ход провели 
12 июля 2013 года - в День Пе-
тра и Павла. Храмовый ком-
плекс в народе прозвали Рио-

де-Кавказ. Его построили на 
частные средства греческой 
семьи Алексеевых.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ
В ЕССЕНТУКАХ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● На машине от Минска 
до Ессентуков - почти две 
тысячи километров, время 
в пути  - 28 часов. От Мо-
сквы - 1,6 тысячи киломе-
тров, 23 часа дороги.

 ● На поезде из Минска 
с пересадкой в Москве - 32 
часа, билет - от восьми ты-
сяч рублей. Из Москвы - от 
23 часов, билет - от шести 
тысяч рублей.

 ● Двухместный номер 
в гостинице - от 1,5 тысячи 
рублей.

«Античное» здание с колоннами - как 
будто оказался в Древней Греции.

Мраморная ванна - 
чем не роскошь.

Героине Гурченко упражнения не помешали 
размышлять о гуманоидах.

Комплекс находится 
на Боргустанском шоссе, 
в поселке Кирпичный.
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